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Al inicio del año 2019, manifesté que tenemos la necesidad fehaciente de 
rati�car los compromisos para guiar los pasos de la UIDE, con profunda 
convicción acerca de su promisorio futuro, que nos demandará nuevos 
esfuerzos y pondrá siempre a prueba nuestra vocación universitaria. 

He gestionado acercamientos con universidades históricas y 
emblemáticas, como son  la Escuela Politécnica Nacional y la Universidad 
Central del Ecuador; y, con el Instituto de Altos Estudios Nacionales, 
universidad de posgrados para el sector público, con la �nalidad de 
propiciar diálogos y aunar esfuerzos en la búsqueda del cumplimiento 
de nuestras metas.

Abrimos las puertas para una importante reunión del Consejo de 
Aseguramiento de la Calidad de la Educación Superior, CACES, para 
conocer cómo avanza el modelo de acreditación, con la presencia de  
delegados de 15 universidades. Participé en foros, encuentros, suscripción 
de convenios, actos académicos y administrativos internos, programas 
culturales, reuniones de trabajo con autoridades, con las áreas de 
planeamiento e investigación,  con docentes y estudiantes, para avanzar 
mediante la participación de todos quienes conformamos la comunidad 
universitaria, en el cumplimiento de la misión, objetivos y metas 
de la UIDE. 

En este año cerré la Etapa I como rector, luego de cumplir 390 días de 
gestión,  funciones que las asumí cuando fui elegido el 3 de mayo de 2018 
y posesionado el 17 de mayo del mismo año, para  ocupar el legado que 
dejó  Xavier Fernández Orrantia. Se realizó la elección de las autoridades 
de la UIDE para el quinquenio 2019-2024, a partir de la terna propuesta 
por el Consejo de Regentes y debidamente cali�cada por el Comité 
Electoral, de conformidad con lo dispuesto por la normativa legal vigente. 
Se realizó la votación de los miembros presentes en la sesión y  se  decidió 
por unanimidad mi designación como rector. El 19 de junio de 2019 se 
realizó la ceremonia de posesión de las nuevas autoridades de la UIDE, 
luego de la designación realizada en la sesión  del H. Consejo Superior del 
11 de junio. 

Al iniciar este  nuevo periodo como rector presenté una carta a  la 
comunidad universitaria, en la que señalé que tenemos un gran desafío: 
desarrollar y apoyar las capacidades de nuestro recurso humano, para que 
juntos, autoridades, docentes, investigadores, estudiantes y personal 
administrativo de la UIDE, nos acompañemos en los esfuerzos de 
consolidar una formación de calidad, que responda a la formación integral 
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del ser humano, conscientes de que la clave para un mejor destino del 
hombre y para mejorar las posibilidades de actuar en un mundo más libre, 
equitativo, inclusivo y solidario, es la educación. 

Se trazó como política de Estado para la universidad,  que cada facultad y 
escuela proponga posgrados  y por ello, empezaron a desarrollarse una 
muy signi�cativa cantidad de posgrados con la debida calidad en las 
distintas ramas, con  el convencimiento de que  esto a su vez, alimentaría  
las fuentes necesarias para la investigación cientí�ca  por las monografías 
y tesis de los estudiantes, por tanto, no se impulsaba solamente la 
educación de posgrado, sino  además, la investigación cientí�ca.

El detalle de la gestion realizada  durante el año 2019, consta en esta 
publicación  y constituye un testimonio del esfuerzo realizado junto a 
autoridades, docentes y personal administrativo, acciones siempre 
apegadas a la ética, transparencia y en respuesta a mi vocación académica 
y de  servicio.

Fraternalmente, 

Gustavo Vega 
M.D., M.Sc., Ph.D 
RECTOR UIDE



Gustavo Vega tiene un doctorado en medicina, una licenciatura en �losofía, cuatro 
maestrías en investigación: en psiquiatría, música, antropología e historia, alcanzadas 
en la Universidad McGill de Montreal, Harvard en Boston, Universidad de Maryland 
College Park y en la PUCE-UDA. Se graduó como PhD en Historia de América Latina por  
la Universidad Pablo de Olavide de Sevilla, España.

Ha publicado 45 libros, fue vicerrector y rector de la Universidad de Cuenca, rector de 
rectores en su calidad de presidente del Consejo Nacional de Educación Superior 
Vicerrector Académico, director general de Investigación, decano interino de la 
Facultad de Ciencias Médicas, de la Salud y de la Vida y rector reelecto de la UIDE.

Condecorado como mejor profesor de Medicina en los 150 años de vida de la Facultad 
de Medicina de la histórica Universidad de Cuenca.

Primer presidente fundador de la Asociación de Universidades Públicas del país y 
presidente de la UDUAL (la mayor red del Continente). 

Evaluador del Nu�c de las universidades �amencas y evaluador de los indicadores de 
desarrollo de los países escandinavos.

Posee varios doctorados honoris causa y condecoraciones internacionales; embajador  
especial en Brasilia y embajador plenipotenciario en México, presidente de la 
Institución Premio Nobel de la Paz, Amnistía Internacional para Ecuador y 
América Latina. 

Ha transitado en momentos cruciales dentro de la política nacional, siendo concejal, 
legislador constitucionalista y presidente del Consejo Nacional Electoral transitorio.

Es miembro titular de la Comisión Nacional Anticorrupción, CNA y de la Fundación 
Meridiano, cruzada cívica en la lucha en favor de impulsar la transparencia, los valores, 
la ética y la moral pública del país.

GUSTAVO VEGA 
Hoja de vida resumida
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Presento a la comunidad universitaria, el quinto Informe de Rectoría, 

que contiene las decisiones y actividades cumplidas, desde el 22 

de noviembre de 2018 hasta el 31 de enero de 2019. 
 

Han pasado 262 días desde que inicié mi gestión en la UIDE y en el 

tiempo transcurrido, he puesto empeño y tenacidad en el cotidiano 

trabajo,  y  lo  continuaré  haciendo,  para  estar  al  servicio  de  la 

universidad   y   lograr   su   fortalecimiento,   mediante   acciones 

asumidas con total responsabilidad, apegadas siempre a la ética y 

a la transparencia, para cumplir con la delicada tarea de formar a 

los   futuros   profesionales,   con   una   educación   de   calidad   y 

compromiso social. 
 

Iniciamos un nuevo año y manifiesto que hemos transitado el 2018 

con satisfacciones importantes para nuestra universidad, mediante 

esfuerzos que revelan nuestros empeños, el de toda la comunidad 

universitaria,  para  seguir  siendo  una  institución  de  educación 

superior orientada a un trabajo docente de calidad y pertinencia. 
 

En el año 2019 tenemos la necesidad fehaciente de ratificar los 

compromisos  para  guiar  los  pasos  de  la  UIDE,  con  profunda 

convicción acerca de su promisorio futuro, que nos demandará 

nuevos esfuerzos y pondrá nuevamente a prueba nuestra vocación 

universitaria. 
 

A todos nuestras autoridades, docentes, funcionarios, estudiantes y 

egresados, que en el año 2019 fortalezcamos nuestro sentido de 

pertenencia y compromiso con la misión, visión y objetivos de la 

UIDE. 
 

Fraternalmente, 
 
 
 
 

Gustavo Vega Delgado 
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GESTIÓN ACADÉMICA 
 

SESION DE CONSEJO SUPERIOR DE 26 DE NOVIEMBRE DE 2018 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

En esta sesión intervino el representante de los decanos ante el Consejo 

Superior de la UIDE, Edgar Velasco, quien presentó su felicitación a la  labor 

que   cumplí como Presidente del Consejo Nacional Electoral Transitorio; 

destacó que fue un acto cívico y de apoyo a la institucionalización de la 

democracia del país, el mismo que, oportunamente contó con el apoyo de 

las máximas autoridades de la institución. A   esta felicitación se sumó el 

canciller, Econ. Marcelo Fernández, el vicerrector Administrativo Financiero, 

Econ. Ramiro Canelos y el resto de miembros asistentes. 
 
 

Se   trató  y   aprobó  por   unanimidad   el   Reglamento  Interno  para   el 

funcionamiento de Carreras y Programas Académicos en la Modalidad en 

Línea de la UIDE. 
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Se conoció el Informe preliminar por parte del Consejo de Investigación y 

Posgrado, respecto del estado de los proyectos de maestría solicitados a las 

diferentes Facultades y Escuelas. 
 

Solicité que se aprueben las 15 maestrías propuestas por el decano Luis 

Vásquez,  así  también  requerí  que  en  el  momento  oportuno  y  una  vez 

aprobadas, se ponga en consideración de las máximas autoridades de la 

UIDE, para definir el timing de oferta de las maestrías, teniendo en cuenta 

que,  tres  de  las  maestrías  propuestas  en  convenio  con  el  IMF  podrían 

competir con las maestrías vigentes que oferta la UIDE. 
 

Una  vez  concluidas  las  intervenciones,  los  miembros  asistentes  del  H. 

Consejo Superior decidieron por  unanimidad aprobar los  programas de 

maestrías  presentados,  que se continúe con  el  proceso de aprobación 

pertinente de manera interna en los diferentes consejos de la UIDE, como en 

los organismos de regulación externos y que una vez aprobadas las mismas 

de manera oficial, las autoridades deberán ordenar su oferta. 
 

Sobre la conformación de las Facultades  de la UIDE, de acuerdo  a mi 

orientación y al procesamiento respectivo vía Consejo de Planeamiento, 

solicité al Departamento Legal, para que asesore respecto del trámite de 

reforma frente a los organismos de control de la educación superior del país. 

Debe el Consejo de Planeamiento incorporar los cambios y sugerencias y 

enviar al H. Consejo Superior, para su última decisión. 
 

Se aprobó revocar el Doctorado Honoris Causa decidido en años pasados 

por la UIDE al expresidente de Brasil, Ignacio Lula da Silva, hoy, preso por 

corrupción  en  su  país,  con  todos  los  efectos  jurídicos  inherentes  a  la 

revocatoria. Esta decisión fue tomada con base en la ética y los valores 

institucionales que nos rigen. 
 

Se acreditó y nombró el primer Consejo de Regentes de la UIDE con las 

funciones establecidas en la Ley Orgánica de Educación Superior, LOES y de 

acuerdo  al  estatuto  institucional.  Se  eligió,  entre  otros  miembros,  a 

ciudadanos prestantes y de alto nivel profesional, académico y moral, como 

los embajadores José Ayala Lasso y Pío Oswaldo Cueva. 
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XII JORNADAS CIENTÍFICAS EN INVESTIGACIÓN, CIENCIA Y 

TECNOLOGÍA 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Se desarrollaron las XII Jornadas Científicas en Investigación, Ciencia Y Tecnología, 

organizadas por la Facultad de Ciencias Exactas y Tecnologías Aplicadas, Escuela 
de Ingeniería Mecatrónica, en el Hotel Best Western Plaza de la ciudad de Quito. 

 
Los  objetivos  de  estas  jornadas  fueron  motivar,  difundir  y  sensibilizar  a  los 

estudiantes acerca de los últimos avances en la investigación y desarrollo de la 

tecnología,  a  nivel  nacional  e  internacional.  Se  logró  reunir  a  un  grupo  de 

investigadores nacionales e internacionales, cuyos trabajos figuran entre los más 

relevantes de la comunidad científica internacional, quienes participaron como 

ponentes con los siguientes temas de investigación: 
 

PhD.   Patricio   Cruz, Coordinación   de   Sistemas   Mecatrónicos   Heterogéneos; 
PhD. Alberto  Sánchez,  On  the  Design  of  a  RF  Schottky  Diode  Rectifier  for 

Energy Harvesting Applications; PhD. Andrea Santillán, Proyecto de Señalización 

Ferroviaria;  PhD. Luis  Miguel  Prócel,  El  Increíble  Mundo  de  la  Micro/  Nano 

electrónica; y, PhD. Roberto Andrade, Seguridad Cognitiva: IA + Bigdata + procesos 
cognitivos en el nuevo modelo para resolver los retos en la cyber seguridad. 
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INCORPORACIÓN DE GRADUADOS EN UIDE – LOJA 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

En  la  UIDE,  Extensión  Loja,  se  realizó  la  ceremonia  de  incorporación  de  110 

graduados. Intervino con el discurso de orden, el Dr. Reinaldo Valarezo García Pro 

rector de la UIDE extensión Loja; la toma del juramento la efectuó la Arq.  Tatiana 

Trohimtchouk, directora de la carrera de Arquitectura; la investidura de graduados 

la realizó la Dra. Tula Luna Briceño, directora académica y el agradecimiento 

estuvo a cargo de la Ing. Johanna Vivanco Ochoa, directora Administrativa UIDE- 

Loja. 
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CONGRESO “UIDEAS 2018” DEPORTE, SALUD, NUTRICIÓN Y 

CALIDAD DE VIDA 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
La Dirección General de Investigación y Postgrados realizó el III Congreso de 

Investigación Científica “UIDEas 2018: Deporte, Salud, Nutrición y Calidad de Vida”, 

en conjunto con la Escuela de Deportes 
 

“UIDEas 2018” se desarrolló durante dos días, con la asistencia de 112 personas. El 

programa científico contó con 10 conferencistas destacados a nivel nacional e 

internacional y más de 20 ponencias de altísimo nivel que, por indicación del H. 

Consejo Superior serán publicadas en un libro. Se realizó también un taller teórico - 

práctico a cargo de la directora de la Escuela de Nutrición y se desarrollaron 

actividades deportivas gestionadas por la Escuela de Deportes. 



 
 

 
8 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
En la inauguración de este congreso di la bienvenida a los participantes y destaqué 

la importancia de este tipo de encuentros, que promueven el pensamiento crítico 

y  permiten  realzar  el  arduo  trabajo  del  investigador.  Se  continuó  con  varias 

conferencias, entre ellas, la presentación de la Maestría en Actividad Física con 

mención en Administración y Gestión Deportiva ofertada por la UIDE.   Se contó 

también con la participación de académicos, tanto de la UIDE como de otras 

universidades  del  país,  quienes  abordaron  temas  enfocados  en  medicina  y 

nutrición deportiva. 
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PREMIACIÓN DEL CONCURSO “NOMINA A LAS QUEBRADAS” 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

En la clausura del congreso “UIDEas 2018” se realizó la premiación del “Concurso 

Nómina a las Quebradas del Campus UIDE”, convocatoria con el cual se evidencia 

la  vocación  ambientalistas  de  la  universidad  y  la  iniciativa  de  motivar  la 

creatividad de los miembros de la comunidad. 
 

Se postularon nombres en castellano y kichwa, basados en la naturaleza, las 

ciencias  y  nombres  históricos  ecuatorianos.  El  jurado  lo  integraron  Marcelo 

Fernández, presidente del Comité Ejecutivo de Investigación; Gustavo Vega, rector 

de  la  UIDE;  Claudia  Zuriaga,  docente-investigadora  DGI;  y,  Desirée  Viteri, 

coordinadora-investigadora DGI Jóvenes Talento. 
 

Se seleccionaron los siguientes nombres: 
 

Quebrada Yuyay, Aycha, Samay: nombres kichwa que significan Mente, Cuerpo y 

Alma. 
 

Quebrada Puma Maqui: por la especie del árbol endémico para Ecuador. 
 

Quebrada Humboldt: en honor al naturalista y biogeógrafo alemán Alexander von 

Humboldt. 
 

Quebrada Sal Si Puedes: nombre con humor, dada a una subida empinada, usada 

por años y ubicada en la parroquia Calacalí. 
 

Quebrada Colibríes: hace referencia a las cinco especies de colibríes registradas 

dentro del campus. 
 

Quebrada Supay Huayco o Quebrada del Diablo: deriva de la voz quechua, hace 

referencia al demonio de la mitología precolombina. 
 

Quebrada Sisa Huayco: nombre kichwa que significa Quebrada de las Flores. 
 

Se pidió a la Facultad de Arquitectura colaborar con el diseño de senderización y 

señalética de las mismas. 
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ESTUDIANTES DE ARQUITECTURA PRESENTARON TRABAJOS FINALES 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Los estudiantes de la Facultad para la Ciudad, el Paisaje y la Arquitectura “CipArq” 

presentaron ante las autoridades de la UIDE, su trabajo de propuesta de diseño de 

expansión  y  nueva  infraestructura  para  el  Campus  Matriz  de  la  Universidad 

Internacional del Ecuador. 
 

Esta propuesta nació del constante crecimiento que ha tenido la Universidad en los 

últimos años. Los estudiantes de la Facultad de Arquitectura realizaron su propuesta 

basados en el estudio de las necesidades de cada una de las facultades, cuyo 

resultado es: un nuevo edificio de aulas, un centro de innovación tecnológico 

(laboratorios), un nuevo edificio para la Escuela de Mecatrónica y la Facultad de 

Arquitectura, remodelación del edificio actual de la Escuela de Gastronomía y 

remodelación del edificio actual de la Facultad de Mecánica Automotriz. 
 

Las autoridades de la UIDE quedaron complacidas con el trabajo de la Facultad de 

Arquitectura, el cual será de suma importancia para el desarrollo futuro de esta 

propuesta. 
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Algunos de sus trabajos: 
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SALUDO NAVIDEÑO Y PRESENTACIÓN DE INFORME DE FIN DE AÑO 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
La  UIDE  organizó  un  almuerzo  para  celebrar  la  navidad,  para  integrarnos  y 

fraternizar entre autoridades, docentes y personal administrativo. Fue el momento 

propicio para presentar algunos hitos de mi gestión como rector de la UIDE y dar 

cuenta del cumplimiento de acciones que constaban en mi plan de trabajo antes 

de ser elegido para esta dignidad. 
 

Recordé que, a los dos meses y medio de ejercer las funciones de rector de la 

UIDE,  acepté  el  desafío  de  ser  consejero  y  luego  presidente  del  CNE,  para 

desarrollar una política honesta y destacar la presencia de la academia en la 

defensa de la democracia. 
 

Informé que mi paso por el Consejo Electoral posibilitó la elección de la Asamblea 

del Sistema de Educación Superior, postergada por más de un año y se logró elegir 

al primer representante de la universidad privada en el CES, que por 10 años no 

tuvo representación. 
 

Mi trabajo en el CNE visibilizó a la UIDE y  se puso valor agregado a nuestra 

Universidad  en  las  informaciones  de  los  medios  de  comunicación  y  fue  una 

oportunidad para ponerla en vitrina de lo mucho que vale y ha dado al país. 
 

Estuve tres meses y 18 días en funciones de presidente del CNE. Por la UIDE y mi 

compromiso con ella, no acepté la insistente propuesta de ser presidente del CNE 

definitivo. 
 

Entre otros aspectos, destaqué que la universidad tiene una visión futurística en el 

mundo y ese campo se ha logrado con la presencia permanente del canciller 

fundador, Marcelo Fernández, lo que él resumiera, mediante una política activa, a 

dos estribos, para apoyar tanto la investigación como los posgrados, 15 flamantes 

maestrías en línea están aprobadas en el H. Consejo Superior y en trámite en el 

Consejo de Educación Superior. 
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La UIDE acumula hasta el 21 de diciembre de 2018, 8.494 

graduados, hemos apostado por la calidad, no creemos que 

es la cantidad la que salve al país, hemos de seguir formando 

cuadros del más alto nivel, buscando que sean los mejores 

representantes de cada rama en beneficio de la sociedad. 
 

Destaqué que impulsé las reformas generales de la LOES  para 

defender   la   autonomía   universitaria   y   otros   principios 

históricos, se aprobó el Estatuto de la UIDE, el Reglamento de 
Sesiones del Consejo Académico de la institución, el Reglamento de Estudiantes 

actualizado; el Reglamento de Sesiones del Honorable Consejo Superior y culminó 

el concurso para la nominación de las quebradas del campus UIDE 
 

Se  creó  el  Consejo  y  Dirección  de  Planeamiento,  cuyas  acciones  buscan 

adelantarse al futuro con un rol de asesoramiento a los procesos gobernantes, 

procesos  agregadores  de  valor  y  procesos  de  apoyo,  para  enfrentar  cinco 

desafíos, como son: las nuevas perspectivas de la pertinencia y calidad de la 

educación  superior;  las  redes  académicas  como  un  instrumento  clave  de  la 

educación  superior  contemporánea;  la  internacionalización  de  la  educación 

superior; los sistemas abiertos y la educación superior a distancia y en línea. 
 

Recordé que, por primera vez en ocho años, se realizó una sesión de trabajo de la 

UIDE con las autoridades del CACES, cuyo presidente se comprometió en apoyar 

los nuevos procesos de acreditación, regulación, coordinación y planificación, con 

base en un modelo no vigilante y persecutorio. 
 

En mi plan de trabajo plantee la creación de instancias pertinentes para dinamizar 

la investigación y posgrados presenciales y en línea.  Lo estamos cumpliendo, 28 

proyectos   de   posgrado   están   en   plena   marcha,   más   120   proyectos   de 

investigación. Los mejor graduados de la UIDE del año anterior fueron reclutados, 

siguiendo el plan de trabajo de la rectoría para proyectos de investigación. 
 

He participado en incontables jornadas académicas, foros, reuniones, 
conferencias, encuentros, presentaciones de libros, ceremonias de incorporación 

de graduados, suscripción de múltiples convenios, diálogos y reuniones con las 

autoridades del Consejo de Educación Superior, disertaciones en conferencias 

nacionales  e  internacionales,  sesiones  de  trabajo,  que  son  testimonios  de  mi 

gestión. 
 

Presenté mi  agradecimiento a la comunidad universitaria, por  su  permanente 

apoyo y compromiso con la UIDE y sus objetivos; a su canciller, Marcelo Fernández, 

motor principal de la institución, a los vicerrectores Diego Pérez y Ramiro Canelos, 

decanos, directores, investigadores, docentes, estudiantes, graduados y personal 

administrativo de esta Universidad. 
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SESIÓN DEL CONSEJO DE INVESTIGACIÓN Y POSGRADOS 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Esta reunión se realizó con la finalidad de esclarecer temas afines a los nuevos 

parámetros del Consejo de Aseguramiento de la Calidad de la Educación Superior, 

CACES,  para  la  acreditación  y  conformar  una  red  de  investigadores  para  la 

implementación del Consejo de Investigación y Posgrado. 
 

Realicé la presentación de la nueva directora de Investigación, Anne Bilhaut, con 

título de PhD. en Antropología, con experiencia en consultorías, antropología social 

y temas afines en docencia en otras universidades; con estudios extensivos en su 

país natal Francia y algunos posdoctorados en temas de antropología con pueblos 

indígenas 
 

El canciller Marcelo Fernández intervino acerca del nuevo modelo de evaluación 

del CACES y su disconformidad ante el sistema de evaluación. 
 

Se   realzó   la   presentación   de   los   representantes   de   distintas   ramas   del 

conocimiento: Diego Zambrano, Lourdes Ruiz, Claudia Zuriaga, Enrique Ponce, 

Natalia Romero, Sandra Gross, Luis Porras, Alfredo Ramos Jiménez; y, los jóvenes 

reclutados por el Programa Mejores Graduados: Desiré Viteri, Alejandra Andrade, 

Cristian Castillo, Mario Cando y Esthefanía Torres. 
 

Sugerí crear una red de Investigación enfocado en el trabajo multidisciplinario. 

Solicité a la nueva directora otra reunión ampliada para continuar con los debates. 

Cité que el Consejo Superior irá haciendo contactos con otras escuelas para 

establecer vínculos o fortalecerlos. 
 

La directora de la Dirección de Investigación señaló que prioriza la conformación 

del consejo ampliado, como un buen punto de partida para la reducción de líneas 

de investigación. Explicó que se debería contar con un comité que sea ente 

validador del  nuevo proceso de evaluación de investigación,  proponiendo la 

evaluación por pares. 
 

Manifesté que en toda comunidad científica se necesita un tiempo de aclimatación 

para  poner  en  escena  los  temas  que  están  inherentes  a  los  procesos  de 

investigación.   Cité   que   la   formación   internacional   de   cada   una   de   las 

personalidades invitadas es saludable para la universidad. Propuse en un primer 

momento hacer un brainstorm para la conformación de redes Investigativas que 

procedan con eficiencia. 
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SE DESARROLLÓ EL TALLER “LA INTERNACIONALIZACIÓN 

UNIVERSITARIA” 
 
 

Con el propósito de incentivar el desarrollo de las habilidades de las autoridades 

académicas,  impulsar  las  destrezas  de  un  docente  global  y   conocer  las 

herramientas de la internacionalización del micro currículo y la práctica en el aula, 

la Oficina de Programas Internacionales y la Dirección de Bienestar Académico 

Estudiantil desarrollaron el taller “La internacionalización universitaria”, durante tres 

días. 
 

La capacitación estuvo a cargo de Claudia Aponte, economista colombiana y 

magíster en Educación, con experiencia en dirección, planeación, 

internacionalización y docencia en América Latina. 
 

El primer día se realizó la jornada para los decanos, directores y coordinadores, con 

el tema “Formación de gestores en internacionalización del currículo. Elaboraron 

dos productos: el diagnóstico de la internacionalización de la oferta académica y 

el mapa estratégico de la internacionalización. Los dos días restantes se cumplió 

con las jornadas para los docentes, con el tema “Formación a docentes en la 

internacionalización  en  el  aula”.  Los  docentes  elaboraron  dos  productos:  la 

propuesta del perfil global del estudiante de su disciplina y un sílabo intervenido. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Estas jornadas contaron con el apoyo de los directivos de la UIDE y se logró una 

asistencia mayoritaria de las autoridades académicas y docentes de la matriz, 

educación en línea y de las sedes de Loja y Guayaquil. 
 

Algunos profesores facilitaron el taller: Susana Dávila, Sandra Gross y Alejandra 

Márquez. 
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MÁXIMA AUTORIDAD DE LA SETEC VISITÓ LA UIDE 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Las  autoridades  de  la  Universidad  Internacional  del  Ecuador,  la  Unidad  de 

Educación Continua y Consultoría y OPEN UIDE, recibimos en nuestras instalaciones 

a  la  máxima  autoridad  de  la  Secretaría  Técnica  del  Sistema  Nacional  de 

Cualificación y Capacitación Profesional, SETEC, María Lorena Pólit Estrella, con el 

fin de estrechar lazos de cooperación interinstitucional y conocer las plataformas 

on line que tiene Educación Continua. 
 

Próximamente habrá otra reunión en las instalaciones de OPEN UIDE, para conocer 

más detalles técnicos de la plataforma y empezar a generar información que la 

SETEC requiere, para hacer los cuadros comparativos con otras opciones y así 

demostrar técnicamente las bondades de la plataforma OPEN UIDE. 

. 
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ASUNTOS INTERNACIONALES Y DE 

COOPERACIÓN 
 

 

CONVERSATORIO DEL EMBAJADOR DE ESPAÑA 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

El embajador de España en Ecuador, Carlos Abella y de Arístegui, mantuvo un 

conversatorio  sobre  el  tema  “Cataluña  un  año  después:  independencia  no, 

convivencia”. Explicó el proceso soberanista de Cataluña de 2012-2018, conocido 

coloquialmente como el procés, que es el conjunto de hechos que se han ido 

desarrollando desde el año 2012 en la comunidad autónoma de Cataluña, con el 

objetivo  de  lograr  el derecho  de  autodeterminación y  la independencia  de 

Cataluña de España. 
 

Este acto fue organizado por la Escuela de Diplomacia y Relaciones Internacionales 

de la UIDE. 
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FIRMA DE DOS CONVENIOS CON EL IMF INTERNATIONAL BUSINESS SCHOOL 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Una delegación de la UIDE fue invitada por el IMF International Business School, 

entidad que cubrió todos los gastos en la ciudad de Madrid. El IMF representa a las 

Universidades: Camilo José Cela, Antonio Nebrija, Alcalá de Henares y Málaga. 

Esta institución tiene 20 años de experiencia, ha formado a alrededor de 110 000 

alumnos, más del 85% lo ha hecho en Europa. 
 

En Latinoamérica están incursionando más de dos años, y es el Ecuador, una de las 
plazas de mayor crecimiento. Oferta 40 maestrías de títulos propios y alrededor de 
10 de títulos oficiales. 

 
Asistimos a la firma de un convenio de colaboración para realizar 15 maestrías 

online, las mismas que ya están en la fase de presentación al CES. Se abordan 

temas novedosos como big data, procesos, seguridad, entre otros. El convenio 

tendrá  una  duración  de  15  años. La  UIDE  emitirá  sus  propios  títulos  y  las 
universidades españolas, por su lado, emitirán su propia titulación. 

 
Se estima arrancar con este proyecto a partir de junio de 2019, se llama OPEN UIDE 

y tendrá una cobertura para Ecuador, Colombia, Perú y Bolivia.  Se abrirán sedes 

en las instalaciones que tiene IMF como OPEN UIDE en las ciudades de Madrid, 

Bogotá,  Lima,  La  Paz  y  Roma.  En  las  ciudades  europeas,  el  enfoque  será 

básicamente para la población migrante, como una acción muy positiva. 
 

También se firmó un segundo convenio para educación continua. El IMF tiene 

alrededor de 900 cursos que se dictan online. Se trata de capacitar a migrantes 

latinoamericanos en Europa en las ramas en las que trabajan, como son: cuidado 

de ancianos, construcción, hotelería, gastronomía, entre otras. 
 

Esta alianza estratégica nos ha servido también para consolidar nuestra unión con 

la  certificadora  más  antigua  y  de  las  más  prestigiosas  a  nivel  mundial,  Tuv 

Rheinland, con sede en Alemania. También estamos próximos a firmar un convenio 

gracias al apoyo que hemos recibido del IMF que es su par en España. 
 

El  viaje  concluyó  con  la  firma  de  estos  dos  convenios,  fueron  escriturados 

(notariados) en Madrid y permitió que conozcamos las instalaciones del IMF. 
 

La comitiva la integré conjuntamente con el canciller, Marcelo Fernández; y, el 

decano de la Facultad de Ciencias de la Seguridad y Gestión de Riesgos, Luis Vásquez. 

La contraparte estuvo integrada por Carlos Martínez, presidente del IMF; Belén 

Arcones,   directora   general;  y,  Álvaro   Dantart  Pitarch,   director   Corporativo 

Internacional. 
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ASUNTOS CULTURALES 
 
 

PRESENTACIÓN DEL LIBRO DE YAKU PÉREZ GUARTAMBEL 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Intervine en la presentación del libro “La Resistencia” de Yaku Pérez Guartambel, 

presidente  de Ecuarunari  y  de  la  Coordinadora  Andina  de  Organizaciones 

Indígenas. La obra, en 241 páginas, desnuda las epistemologías coloniales, las 

“verdades”   absolutas   de   los   clásicos   y   enciclopedistas.   Reivindica   las 

epistemologías milenarias de los pueblos andinos, la interpretación cósmica, la 

Chakana en la vía láctea y reconoce la ejemplar lucha de los desobedientes, de 

los encarcelados, de los perseguidos, de las mujeres, de los defensores del agua y 

de los jóvenes. 
 

La presentación del libro se realizó en la Universidad Andina Simón Bolívar en el 

marco del Encuentro Internacional por los Derechos de la Pachamama, Consulta y 

Consentimiento Previo, Libre e Informado, al que asistieron delegaciones de Bolivia, 

Colombia, Brasil, Perú, Argentina, Guatemala y Ecuador. Me acompañaron en el 

acto, el vicerrector Ramiro Canelos y la directora de Investigación y Posgrados 

Anne Bilhaut. 
 

ESTUDIO LITERARIO DEL LIBRO “LA CERTEZA DEL IMAGINARIO CUENTOS 

LÚCIDOS” 
 

Realicé el estudio literario de este libro, cuyo autor es el coronel Aquiles Jimbo 

Córdova. La ceremonia de presentación se realizó en el Salón de Escudos del 

Palacio de la Circasiana, dado en comodato al Instituto Nacional de Patrimonio, 

de la ciudad de Quito. La obra fue publicada por la editorial El Conejo y el Instituto 

Nacional de Patrimonio Cultural. 
 

Su producción literaria se inició en 1996 con la publicación del poemario “Destellos 

de Intimidad”; en los años siguientes publicó el ensayo “La Vecindad Ofendida”; el 

poemario “La piel de los Caminos, la novela “El Retorno”, libro que se convirtió en 

obra de teatro; la novela “Más Acá de la Frontera”. En la actualidad, el autor es 

miembro de la Casa de la Cultura Ecuatoriana Núcleo del Azuay, vicepresidente 

de la Sociedad Académica de literatura moderna e historia, socio del colectivo 

cultural “Casa Tomada”, y socio del Grupo Cultural “General Moisés Oliva”. 
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PRESENTACIÓN   DEL LIBRO   “CLAROS   Y   OSCUROS   DE LA 

DEMOCRACIA PARTICIPATIVA” 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Realicé la presentación del libro “Claros y Oscuros de la Democracia Participativa”, 

cuya  autora  es  Patricia  Hidalgo  Albuja,  nuestra  directora  de  la  Escuela  de 

Comunicación, acto que se realizó en el Centro de Convenciones Eugenio Espejo. 
 

Esta obra es el resultado de su tesis doctoral en la Facultad Latinoamericana de 

Ciencias  Sociales,  FLACSO,  en  la  que  invirtió  cinco  años  de  investigación, 

específicamente en el caso de las Asambleas de Presupuesto Participativo del 

Distrito Metropolitano de Quito, entre 2010 y 2013. 
 

En la presentación de esta obra intervinieron además,   el canciller de la UIDE, 

Marcelo Fernández, quien realizó un análisis del contenido de la obra, sus capítulos 

y la participación ciudadana;   el general Paco Moncayo, como ex Alcalde de 

Quito;  y,  la  autora Patricia Hidalgo,  quien  expresó que en  este momento,  su 

propuesta resulta muy coyuntural para todos los candidatos que hablan mucho de 

la participación; que busca explicar el tránsito de un modelo de gobernanza local 

centralista hacia uno, que involucra a la ciudadanía en la toma de decisiones. 
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El Dr. Jorge Baeza, decano de la Facultad de Jurisprudencia de la Universidad 

Internacional del Ecuador, actuó como facilitador académico de este acto, quien 

señaló que la publicación de este libro plasma nuestra convicción de que la 

democracia debe formar parte central del debate público nacional, pero al mismo 

tiempo, que este debate debe ser informado por el conocimiento académico. 

Poniéndose así al servicio de las preocupaciones de su país, la Dra. Patricia Hidalgo 

y  la  UIDE  no  hacen  más  que  cumplir  con  el  mandato  más  esencial  de  la 

universidad, como es el educar en democracia. 
 
 

En mi intervención, manifesté: 
 

Que el Consejo Nacional Electoral Transitorio, el Instituto de la Democracia y la 

Universidad Internacional del Ecuador se unieron, para con sus tres firmas, en 

alianza estratégica producir esta obra. 
 

El calidoscopio moderno más representativo de la humanidad lo es, sin duda, la 

concepción de la ciudad. Festejamos ahora a nivel del mundo, los cien años de la 

creación de la Bauhaus Alemana, en donde el espacio, el arte, la artesanía, las 

proporciones  las  mediciones  crean  edificios  inmobiliarios  para  saber  vivir.  La 

ciudad blanca de Tel Aviv en Israel lleva su corte y su firma, en base de la  impronta 
de Bauhaus, declarada patrimonio de la Humanidad por la UNESCO. 

 
La democracia, como dice la autora en su obra, nace en la Grecia clásica, sin 

embargo, ha tenido tantos derroteros y altibajos en la vida, que conviene también 

escudriñar lo que ocurre por la democracia y su participación en la capital de los 

ecuatorianos. La lucha entre los distintos matices que tiene la democracia no 

termina, porque es un proceso en permanente construcción, la democracia como 

tal no es un estado, es un proceso. 
 

El libro compara la evolución de la participación de los barrios de Quito, examina 

los  presupuestos  participativos,  a manera  de referente interesante del  mundo 

internacional entre Montevideo, Caracas y Porto Alegre. El valor agregado del libro, 

sin duda, es este salto a una referencia internacional, revisa las ordenanzas y su 

evolución sobre el tema en Quito. 
 

Las comunas es un tema apasionante a profundizar en el futuro, los líderes, su estilo, 

los riesgos de corrupción y de traición a la identidad originaria y primigenia; el valor 

solidario a su vez de una comuna, tiene que ser analizado desde la perspectiva de 

las ciencias. La Comuna de París y su fuente para la Revolución Francesa fue clave, 

tanto que Fidelio de Beethoven, la única ópera que escribiera, se inspiró en el 

legado de la fraternidad, la igualdad y la solidaridad francesas. 
 

El libro trata los riesgos del sistema participativo, cuando como tema central, lo 

participativo se estrella con la cooptación desde fuera del poder, como ocurrió en 

los 10 años anteriores en este país, aún en construcción. 
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Estamos viviendo momentos distintos ahora. Cuando se habla de participación el 

matiz género no puede ser dejado de lado, debido a que este libro es fruto de una 

tesis para un doctorado importante,  de una mujer que llevó a cabo en la FLACSO, 
 

Es sustancial pasar revista de los múltiples fenómenos de las ciudades, cuando las 

mujeres han sido protagonistas del cambio, allí está el ejemplo las mujeres y la 

revolución del agua en la Cochabamba boliviana,  las mujeres con pico y pala en 

mano, superando  la resaca de la segunda guerra mundial,  se lanzan dirigiendo 

brigadas para enseñar a los hombres,   que la cobardía de la guerra se cura 

ejerciendo   el papel de reconstruir Berlín;   y,   tres cholas,   ese hibrido mestizo 

indígena en lengua, vestimenta, ideología;  la chola cuzqueña en Perú, la poblana 

en México y la cuencana en Ecuador, son símbolo de larga resistencia de la mujer 

en los procesos de la democracia. 
 

Las mujeres están en todas partes, ventajosamente, en el teatro, la música, el ballet, 

la investigación científica, la medicina, la filosofía, en las grandes muestras de 

solidaridad, son una pléyade, cada vez más en todos los campos. A pesar de ello, 

hombres y mujeres no nos hemos inmunizado suficientemente contra el narcisismo, 

el  poder,  la  corrupción,  la venta de  conciencias;  hombres  y  mujeres,  indios, 

mestizos, blancos, afros, debemos mucho aún a la ética y a la historia. Mejores días 

esperan para todos. 
 

Las ciudades y las democracias tienen tanto que aprender, en el caso de Quito, 

más hoy, porque se ha convertido según las estadísticas en la primera ciudad en 

demografía en el Ecuador, cuando apenas hace algunos decenios le superaba 

Guayaquil con el doble a Quito. 
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CONGRATULACIONES POR ÉXITOS 

ALCANZADOS 
 

FELICITACIÓN A NUESTRO VICERRECTOR ADMINISTRATIVO 

FINANCIERO 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Presento mi felicitación a nuestro vicerrector Administrativo Financiero, Ramiro 

Canelos, por su grado doctoral en la Universidad Autónoma de Barcelona (España), 

con la tesis laureada “La desigualdad espacial en Ecuador: un enfoque de brechas 

estructurales, 2002-2017”. Su proyecto de titulación identifica y fundamenta los 

principales determinantes de las desigualdades territoriales subnacionales. Este 

estudio pretende contribuir a la comprensión del fenómeno de la desigualdad 

territorial,  como insumo académico para la elaboración  de políticas  públicas 

locales y enriquecer el debate del desarrollo económico y social en la ciudad. 
 

Enhorabuena por este logro alcanzado en la formación académica de nuestras 

autoridades, lo cual constituye un respaldo a la calidad de educación que imparte 

la  UIDE  a  sus  estudiantes.  El  H.  Consejo  Superior  se  reserva  para  hacerle  un 

homenaje especial. 
 
 

UIDE GANÓ EN EL CONCURSO “GRITAN LAS AULAS” 
 

La Escuela de Comunicación se impuso en el concurso “Gritan las Aulas”, en el que 

participaron 19 universidades ubicadas en 10 ciudades del país y logró ganar en 

tres de las cuatro categorías. El concurso fue organizado por la Secretaria de 

Educación Superior, Ciencia, Tecnología e Innovación, SENECYT; el Consejo de 

Educación Superior, CES; El Churo y CARE Ecuador 
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En la categoría Fotografía se presentaron 16 trabajos y fueron los ganadores: 
 

1. premio: Liz Tatiana Orozco y grupo – UIDE Quito (Escuela de Comunicación) 
 

2. premio: Pao Zurita - UIDE Sede Guayaquil (Escuela de Comunicación) 
 

En la categoría Artículo Periodístico con 18 trabajos recibidos. Ganaron: 
 

2. premio: Melany Mosquera - UIDE (Escuela de Comunicación) 
 

3. premio: Erika Poveda – UIDE (Escuela de Relaciones Internacionales) 
 

En la categoría Video Corto se presentaron 24 trabajos  y ganaron: 
 

2.  premio:  Melanie  Paredes  Alcívar   -   UIDE  Sede  Guayaquil  (Escuela  de 
Comunicación) 

 
 

OTRO PREMIO PARA LA UIDE 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Michelle Benítez y Antonella Buitrón, estudiantes de la Escuela de Comunicación 

de  nuestra  Universidad,  ganaron  en  el  concurso  “InkHouse”  organizado  por 

MullenLowe  Group  Latinoamérica,  en  el  que  participaron  150  jóvenes  de  60 

Universidades de 13 países de Latinoamérica. El equipo ganador de cada país 

participará de una fase regional del concurso en el que se elegirá la mejor idea de 

Latinoamérica. 
 

Varias universidades de alto prestigio fueron representadas en el concurso, pero la 

UIDE alcanzó el mayor puntaje, convirtiéndose en el equipo ganador. Mi efusiva 

felicitación a nuestros estudiantes y docentes que demuestran con estos resultados 

que están hechos de pasión. 
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PRESENCIA EN MEDIOS 

 

COLUMNA SEMANAL EN DIARIO EL TELÉGRAFO 
 

Se mantiene la columna semanal en la sección Sociedad del diario El Telégrafo, 

con la finalidad de que las principales autoridades de la UIDE escriban artículos 

sobre temas de interés ciudadano y de la academia. En el período de este Informe 

constan los siguientes: 
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En este reportaje se incluyen entrevistas a Esteban Ron, director de la carrera de 

Derecho  y  a  Diego  Zambrano,  docente  -  investigador  de  la  Facultad  de 

Jurisprudencia de la UIDE, para conocer sus criterios. 
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Esteban Ron señala que las enmiendas al Código de la Democracia deberán ser 

pensadas  de  forma  estructural.  Cree  que  lo  primero  que  debe  considerar  el 

proyecto es la estructura de las organizaciones políticas, con la incorporación de 

elementos de exigencia y fiscalización desde su aprobación, no solo en época 

electoral, sino permanentemente. Que se necesita implementar otro esquema de 

asignación de escaños, que alcance el principio de paridad y alternancia, en virtud 

del análisis de lo que ha pasado en las tres elecciones anteriores. 
 

El  catedrático  Diego  Zambrano  argumentó  que  el  Código  de  la  Democracia 

plantea un sistema de una organización política hegemónica. Esto ha permitido 

que sea beneficiaria de la dispersión que genera la competencia entre múltiples 

partidos y movimientos poco institucinalizados. Las organizaciones políticas se 

crearon alredeor de personas y no de ideologías, lo cual dispersa la votación, 

fomentando  el  cuadillismo  y  erosionando  el  nivel  de  debate  político  y  de 

generacion de oponión pública. Puntualizó, entre otros aspectos,  que las reformas 

deberían centrarse en las circunscripciones elecotrales, el método de repartición 

de escaños y la coformación de listas de las organizaciones políticas. 
 
 

Este periódico dedica una página a la presentación de este libro, en la 
edición de 17 de enero de 2019 

 

Obra de Patricia Hidalgo invita a reflexionar el 

voto 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

El libro invita a todos los candidatos a entender cómo es la participación y de dónde nace. Foto: José 
Tumbaco 

 
“Gobernar una ciudad como Quito es complicado y se necesita experiencia, porque es una 

ciudad con problemas diversos”, es una de las conclusiones a las que ha llegado Patricia 

Hidalgo , directora de la Escuela de Comunicación de la Universidad Internacional del 

Ecuador, UIDE, y autora del libro: “Claros y oscuros de la democracia participativa”. 

http://www.diarioque.ec/comunidad/obra-de-patricia-hidalgo-invita-a-reflexionar-el-voto/
http://www.diarioque.ec/comunidad/obra-de-patricia-hidalgo-invita-a-reflexionar-el-voto/
http://www.diarioque.ec/comunidad/obra-de-patricia-hidalgo-invita-a-reflexionar-el-voto/
http://www.diarioque.ec/comunidad/obra-de-patricia-hidalgo-invita-a-reflexionar-el-voto/
http://www.diarioque.ec/comunidad/obra-de-patricia-hidalgo-invita-a-reflexionar-el-voto/
http://www.diarioque.ec/comunidad/obra-de-patricia-hidalgo-invita-a-reflexionar-el-voto/
http://www.diarioque.ec/comunidad/obra-de-patricia-hidalgo-invita-a-reflexionar-el-voto/
http://www.diarioque.ec/comunidad/obra-de-patricia-hidalgo-invita-a-reflexionar-el-voto/
http://www.diarioque.ec/comunidad/obra-de-patricia-hidalgo-invita-a-reflexionar-el-voto/
http://www.diarioque.ec/comunidad/obra-de-patricia-hidalgo-invita-a-reflexionar-el-voto/
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El diario La Hora, en la edición de 21 de enero de 2019, en la sección Gente dedica una 

página para reseñar fotográficamente la presentación del libro “Claros y Oscuros de la 

democracia participativa” 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Este diario, en la edición de 28 de enero del año en curso, publicó “Consejo Electoral halla 

indicios de narco lavado”, en la que se incluyen declaraciones de dos docentes de la UIDE. 
 

Se publica lo siguiente: 
 

“La campaña electoral, como mecanismo de control del origen de fondos creó la figura del Fondo de 

Promoción Electoral, “es aquí donde puede surgir el denominado aporte ilícito”, aseguró Esteban Ron 

Castro, máster en Democracia y Gobierno. 
 

Por eso el CNE debe necesariamente realizar un examen a las cuentas de campaña a través de una 

dirección especializada. Para esto, cada uno de los aportes que se hagan, deberían tener un registro 

específico en la organización política y de la misma manera la cláusula de juramento de la licitud de 

los fondos, como parte de la liberación de responsabilidad. 
 

El experto dijo que el CNE debe también crear una cultura de capacitación con actualizaciones 

periódicas obligatorias a todas las organizaciones políticas. De esta manera el organismo electoral 

transparentará el manejo de recursos públicos y privados, en los reportes que realizan después de cada 

campaña. 
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Por el lado técnico, el personal del CNE, de igual forma, debe ser capacitado y especializado en esta 

materia, “para que los exámenes que se realizan cumplan parámetros de exigencia y transparencia, 

sin embargo, en la actualidad el organismo carece de técnicos para este control”, manifestó Ron. 
 

El analista opinó que el CNE es un organismo multidisciplinario que necesita de la tecnología y un 

marco legal moderno con esquemas que faciliten el escrutinio público, respecto de la legalidad de los 

fondos que manejan. La información que se provea debe estar en tiempo real, por ejemplo, en cuanto 

al monitoreo de la precampaña y campaña. Asimismo, Ron considera que los reportes del fondo de 

promoción deberán mantener indicadores de disponibilidad y número de pautas y obviamente un 

sistema de alertas respecto de una fiscalización de los límites de gasto con actualizaciones diarias. 
 

Diego Zambrano Álvarez, profesor de Derecho Político dijo que el CNE es la institución que debe 

garantizar el origen lícito de los aportes privados recibidos y el destino que se dé a estos recursos; sin 

perjuicio de la intervención de la Contraloría. “Corresponde al CNE fiscalizar, controlar, sancionar y 

denunciar la existencia de aportes ilícitos y manejos irresponsables o dolosos de los fondos públicos 

y privados”, puntualizó.” 
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APENDICE 1 
 

Incluyo una caricatura publicada en el diario Expreso y una entrevista del diario El 

Telégrafo, en relación a mis funciones cumplidas al frente del CNE Transitorio. 
 
 
 
 
 
 

21 de noviembre de 2018 
 

De ayer a hoy... 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

...buen trabajo del CNE Transitorio. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Vega: “El consejo de participación nos dio 

plena autonomía” 

 
Carla Maldonado - 25 de noviembre de 2018 

https://www.eltelegrafo.com.ec/contenido/autor/3/7815/carlamaldonado
https://www.eltelegrafo.com.ec/contenido/autor/3/7815/carlamaldonado
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Gustavo Vega, rector de la Universidad Internacional del Ecuador (UIDE), expresidente 

del Consejo Nacional Electoral Transitorio. Foto: Mario Egas / El Telégrafo. 

 

El académico analizó el trabajo que cumplió el organismo electoral durante 

tres meses. Dijo que enfrentaron filtraciones de documentos internos y 

boicot para denostar a los consejeros 
 

Prefiere la academia a la función pública. Gustavo Vega, expresidente del Consejo Nacional 

Electoral Transitorio (CNE-T) y rector de la Universidad Internacional del Ecuador (UIDE), 

conversó con este Diario sobre ese tema en medio  de un taller del centro de estudios 

superiores. 
 

¿Cómo fue   trabajar   en el   Consejo Nacional   Electoral   por   tres   meses? 
Supimos manejar con pinzas el consejo y de manera tal que casi el 99% de decisiones del 

pleno fueron por unanimidad y unidad. 
 

La primera es gregaria y la segunda es madura y cerebral. Logramos esa unidad con base de 

la gobernanza estupenda. Los cinco  consejeros funcionaron bajo  mi liderazgo  con una 

cordialidad política y humana. 
 

Eso necesitamos, hay que buscar la gobernanza para no deshacernos en facciones en los 

momentos que hay que responder a Ecuador. El trabajo fue elegante, nítido, transparente, 

para nada sesgado y fruto de una gran convocatoria. Pero con los funcionarios del consejo 

fue más difícil. 
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¿Por qué? 
 

Es una burocracia inmensa, que empezó con 200 en la época del correato y terminó en 1.040. 

Fue bastante complejo estar adentro del organismo. Busqué la manera de fungir de San 

Martín de Porres para que coman en el mismo plato perros y gatos. Otros ratos también 

actué de San Judas Tadeo y puse una vela para causas catastróficas. 
 

 
¿Boicotearon el trabajo? 

 
La mayor parte de funcionarios estuvo en un plan de serrucharnos el piso y de boicotear 

documentos. Por ejemplo, en la última sesión del pleno todo estaba listo para aprobar la 

convocatoria a la consulta popular, que fue solicitada por los campesinos de Quimsacocha, 

del cantón Girón en Azuay. Ellos quieren declarar los páramos libres de extracción minera. 
 

Sin embargo, gente del CNE reemplazó parte de ese documento por otro, con el pedido de 

consulta popular del ex vicepresidente Jorge Glas. Él proponía la extracción minera del 60% 
de esa zona. Hicieron un collage, de corte y pega. Pero nos dimos cuenta a tiempo y pedimos 

reelaborar esa parte. 
 

¿Quiere decir que hubo un complot? 
 

Es impresionante lo que vivimos allí. Tuvimos filtraciones permanentes del sistema Quipux, 

que es un correo interno, a los trolls externos. El objetivo era denostarnos para que la sevicia 

de la década pasada se expresara, a través de insultos y vejámenes. Pero eso nos resbaló, 

porque recibimos el 70% del respaldo ciudadano. 
 

¿Qué resultados concretos tuvieron? 
 

Uno de ellos es que de los $ 144 millones del Plan Operativo Electoral (POE) asignamos $ 
99 millones, con mecanismos exigentes de rendición de cuentas. Les negamos recursos a 

varios partidos y movimientos políticos que no cumplían los requisitos. Ese fondo debe 

regirse por la ética, la legalidad y la transparencia. Además, firmamos convenios con la 

Contraloría para vigilar que no haya desvíos de fondos públicos o privados en las campañas 

electorales. 
 

Ustedes   presentaron   a   la   Asamblea   reformas   al   Código de   la   Democracia. 
Hicimos tres talleres con expertos en materia constitucional, de Derecho Político y Electoral, 

de Derecho y Democracia. También con informáticos, ingenieros y estadistas para que 

contribuyan al trabajo. Esas reformas son el primer borrador para que discuta la Asamblea 

en marzo. 
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Plantean eliminar el método D’Hondt. ¿Por qué? 
 

Porque el índice D’Hondt avasalla a las minorías y privilegia a las mayorías. En 2004 se dio 

de baja ese método, pero se lo rehabilitó en 2012 y está en vigencia. 
 

Ustedes señalan que el Código de la Democracia limita la libertad de expresión y 

propusieron cambiar ese articulado. 
 

Ese tema no solo está en la Ley Orgánica de Comunicación, sino está metido de manera de 

subterfugio en el Código de la Democracia. Es una limitación y una invasión a la libertad de 

expresión. Para pautar en los medios se necesitan mil requisitos. Tuvieron que inventarse una 

cantidad de inhabilidades para no pagar. Por eso nuestra propuesta es agilizar el sistema, 

honrar las publicidades éticas y honestas, con base a la libertad de expresión. 
 

La resolución del consejo sobre la OEA fue muy criticada... 
 

Fue un proceso muy complicado. Resolvimos desistir de la veeduría de la OEA porque 

teníamos 11 veedores internacionales de categoría, honestidad y transparencia que cuiden las 

próximas elecciones. 
 

Luis Almagro, secretario general de la OEA, se opuso a la consulta popular en contra de la 

soberanía de Ecuador en febrero de 2018. Además, aceptó en su equipo de trabajo a quienes 

fueron condecorados por el gobierno de Rafael Correa. 
 

¿Por qué rechazaron la certificación internacional ISO 9001 también de la OEA? 
 

No es confiable, es un reconocimiento técnico de procesos internos, no de ejecución de 

procesos electorales. Además, es costosísima, solo la inscripción a la certificación cuesta $ 
35.000. 

 
Eso está a cargo de una empresa privada mexicana, contratada por la OEA para poner la 

certificación a su nombre en Ecuador. Es una oficina de marketing y de sinvergüencería para 

publicitar ese sistema. Es falso y perverso, por eso desistimos de ella. 
 

¿Qué expectativa tiene del informe de la Contraloría sobre los siete últimos años del 

CNE? 
 

Anticipo que será un escándalo. Por ejemplo, entregamos a la Contraloría varias consultorías 

faraónicas,  con  montos  excesivos,  que  fueron  realizadas  por  empresas  ilegales  y  no 

registradas en la Superintendencia de Compañías. También encontramos el secuestro de la 

base de datos de las preguntas para los concursos de los exconsejeros. 
 

A los participantes les dieron esa información para que ganaran. Todo eso está en un 

documento de 250 páginas. La Contraloría, a través de su equipo de trabajo en el Consejo 

Transitorio, nos felicitó por la transparencia. 
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¿En ese documento había algo sobre el expresidente del CNE, Juan Pablo Pozo, quien 

fue muy cuestionado por su cercanía al expresidente? 
 

Pozo había cobrado $ 40.000 de viáticos por viajes continuos al extranjero. Mientras Nubia 

Villacís, también expresidenta del CNE, cobró $ 33.000 por viáticos. Para citar un ejemplo 

comparativo. El Consejo Transitorio tuvo cinco invitaciones al extranjero. No acepté ninguna 

de ellas, para mí, por una cuestión de honestidad y de ética. 
 

Pero dispuse que viaje dos veces la actual presidenta del organismo,  Diana Atamaint. 

También que la exconsejera Camila Moreno asista a dos eventos internacionales, que podían 

brindar una línea de aprendizaje. No les dimos ni un centavo, todo fue pagado por esos 

organismos internacionales. No despilfarramos el dinero de los ecuatorianos. (El Consejero 

Alberto Molina aceptó representarnos en México D.F. Un grupo de funcionarios se capacitó 

en Corea del Sur. Al CNE no le costó un centavo, todo fue financiado por los países 

invitantes, Nota del entrevistado que fue omitido por el diario) 
 

El nuevo CNE se instaló dividido ¿Cómo mira eso? 
 

Creo que fue un acto inmaduro, súbito e impulsivo. Sin embargo, después de eso he sentido 

que tienen una actitud interesante. Tuvimos una sesión conjunta y les informamos sobre la 

función. Así debe ser un organismo civilizado, pero no es muy común en el país porque 

somos muy caníbales. 
 

En la primera sesión del nuevo CNE hubo algunos errores. Ellos creían que podían desplazar 

la convocatoria a elecciones hasta el sábado. Pero la fecha máxima era el 21 de noviembre. 
 

¿Es mejor regresar a la academia que estar al frente de la función pública? 
 

La academia tiene sus propias dificultades, pero es un espacio de debate crítico. No tiene el 

mismo matiz de la política. Por eso solo acepté un Consejo Transitorio y la presidencia de 

este para enderezar el chaquiñán de la democracia y contribuir a institucionalizar el país. 
 

Además, fuimos nombrados por el Consejo de Participación Ciudadana Transitorio, no por 

el Presidente de la República. Eso nos dio plena libertad y autonomía. Por lo tanto, soy un 

pez que regresa al agua, la universidad ha sido mi pasión y mi perdición. (I) 
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PRESENTACIÓN 
 

El presente Informe de Gestión resume las decisiones y acciones cumplidas durante 

los  últimos  tres  meses,  que  presento  a  la  comunidad  universitaria  como  una 

rendición  de cuentas,  que periódicamente  realizo,  para  demostrar  un  trabajo 

cumplido con honestidad, responsabilidad y transparencia. También refleja mi 

compromiso  con  la  educación  superior,  cuyo  objetivo  principal  es  formar  a 

nuestros  estudiantes  para   su futuro, mediante el   perfeccionamiento de sus 
capacidades humanas integrales. 

 
En este período, destaco la visita de Julio César Trujillo, presidente del Consejo de 

Participación Ciudadana y Control Social Transitorio, político de larga y destacada 

trayectoria,  vinculado  a  movimientos  indígenas  y  de  derechos  humanos,  de 

excepcionales condiciones intelectuales, con valores de transparencia y ética, 

quien ha puesto los fundamentos jurídicos, técnicos y doctrinarios para construir la 

arquitectura institucional, destruida en la década pasada. 
 

He gestionado acercamientos con universidades históricas y emblemáticas, como 

son  la Escuela Politécnica Nacional y la Universidad Central del Ecuador; y, con el 

Instituto de Altos Estudios Nacionales, universidad de posgrados para el sector 

público, con la finalidad de propiciar diálogos y aunar esfuerzos en la búsqueda 

del cumplimiento de nuestras metas. 
 

Abrimos las puertas para una importante reunión del Consejo de Aseguramiento de 

la Calidad de la Educación Superior, CACES, para conocer cómo avanza el modelo 

de acreditación, con la presencia de  delegados de 15 universidades. 
 

Entregamos el título de Profesora Honoraria a la Directora General de la institución 

académica IMF y   Presidenta del Centro de Estudios Universitarios Instituto de 

Ciencias Empresariales IMF, Dra. Belén Arcones, reconocimiento aprobado por el 
H. Consejo Superior de la UIDE, por ser impulsora de la presencia del IMF en 

Ecuador, mediante la firma de una alianza estratégica con la UIDE. 
 

He participado en foros, encuentros, suscripción de convenios, actos académicos 

y  administrativos  internos,   programas  culturales,  reuniones  de  trabajo  con 

autoridades, con las áreas de planeamiento e investigación,   con docentes y 

estudiantes,   para   avanzar   mediante   la   participación   de   todos   quienes 

conformamos  la  comunidad  universitaria,  en  el  cumplimiento  de  la  misión, 

objetivos y metas de la UIDE. 
 

Fraternalmente, 
 
 
 
 

Gustavo Vega Delgado 

RECTOR 
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NOTA ESPECIAL 
 

UN TRIUNFO DE LAS UNIVERSIDADES FRENTE A PROPUESTA DE 

REFORMA A LA LOES 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Se logró después de un intenso trabajo desde la rectoría de la UIDE, con anuencia 

del canciller y los vicerrectores,   el triunfo en la gestión con las universidades 

públicas y las privadas cofinanciadas, al haber presionado a la señora presidenta 

de  la  Asamblea  Nacional,  Elizabeth  Cabezas, que  RETIRE  OFICIALMENTE  la 

propuesta de reforma a la Ley Orgánica de Educación Superior, LOES. 
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La  propuesta  descabezada  intentaba  dejar  sin  el  requisito  de  PhD  para  ser rector 
universitario, reducir de cinco a tres años su experiencia en gestión y anular el requisito de 

las  publicaciones  para  ejercer  la  más  alta  autoridad  de  las  universidades.  Además, 

ensayaba reformar el requisito de PhD para los profesores principales, lo que hubiese 

marcado un estancamiento de los derechos de los profesores a seguir progresando en su 

carrera de docentes e investigadores. 
 

El impacto, de pasar la absurda y regresiva reforma, también hubiera sido financiera, 

calculada en más de 17 millones de dólares por año para las públicas y cofinanciadas  -y 

al menos cuatro millones para las universidades autofinanciadas- porque el número de 

magísteres susceptibles de tal derecho académico y financiero, hubiera crecido en forma 

desmesurada  como  para  que  pueda  cada  Institución  de  Educación  Superior  auto 

sustentarse. 
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GESTIÓN ACADÉMICA 
 

REUNIÓN CON LA RECTORA DE LA ESCUELA POLITÉCNICA 

NACIONAL 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
La UIDE organizó una ceremonia de fraternidad universitaria, con el afecto  de 

colegas  universitarios  y  con  el  respeto  que  se  tiene  a  la Escuela  Politécnica 

Nacional, EPN, por su innegable contribución al país. Asistieron por la EPN: Dra. 

Florinela  Muñoz,  rectora;  Dr.  Iván  Bernal,  vicerrector  de  Docencia;  y,  Dra. 

Alexandra Alvarado, vicerrectora de Investigación y Proyección Social. 
 

En mi intervención, hice referencia a las dos fundaciones históricas de la EPN. La 

primera, por García Moreno, para dar aliento a la tecnología, a la ciencia, a la 

innovación y fue nada menos que después de haber clausurado a la Universidad 

Central, de la cual fue su rector. 
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El  saldo  de  la  clausura  del  Alma  Mater  fue  una  especie  de  holocausto, 

posiblemente   indispensable   en   el   tiempo,   en   donde   él   ejercía   funciones 

omnímodas, pero la presencia de jesuitas de nacionalidad alemana y otros de 

nacionalidades distintas, dio origen a que tanto colegios como universidades en 

Guayaquil, Cuenca y Riobamba reciban el aporte de la Compañía de Jesús, 

fundada por Ignacio de Loyola. Fue una etapa interesantísima para el desarrollo 

intelectual del país. 
 

Existen varios estudios que han demostrado que hubo alguna colisión entre jesuitas 

alemanes y jesuitas españoles, lo que provocó algún cisma en el país en las 

instancias educativas, tiempo atrás, ya el rey de España pidió la expulsión de los 

jesuitas de América, que fue un salto complicado para la intelectualidad y para la 

formación de los recursos del más alto nivel en este continente. 
 

Luego de una hibernación de la Escuela Politécnica Nacional, se realizó el segundo 

acto fundacional realizado por Velasco Ibarra, con base en el antecedente de que 

su padre fue un profesor universitario, un presidente, asimismo, de omnímodas 

acciones, un torbellino quizá de mucho parecido a García Moreno, aunque distinto 

en diversos campos. 
 

Recordé que la EPN ha sido, además, la matriz de todo lo que puede ser la ciencia 

y la tecnología. Como toda universidad, también sufrió los avatares de las presiones 

del gobierno y las crisis internas. 
 

Nosotros somos muy claros, que la Escuela Politécnica Nacional tiene luces propias 

e inéditas, como es el caso de su primera rectora, que se suma a otros ejemplos en 

el mundo, universidades cada vez más prestigiadas están regentadas por mujeres. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

La Dra. Florinela Muñoz, rectora de la EPN, presentó su agradecimiento por la 

invitación de la UIDE, señaló que estamos en tiempos en que las universidades 

tenemos que trabajar en conjunto. Manifestó la apertura de la EPN porque creemos 

en la cooperación y la importancia de estrechar lazos. Informó que el 27 de agosto 

próximo,  la EPN  cumple 150 años  y  que la historia de la Escuela Politécnica 

Nacional es la historia de nuestro país. 
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La UIDE le entregó un diploma de honor a la Dra. Florinella Muñoz Bisesti, PhD, 

rectora de la Escuela Politécnica Nacional, en reconocimiento a su trayectoria 

como docente e investigadora y por el momento histórico que vivió la comunidad 

politécnica  al  elegir,  por  su  capacidad,  a  la  primera  mujer  que  dirigirá esta 

Institución. 
 

En eta reunión, el director de la Escuela de Ingeniería Mecatrónica, Ramiro Brito, 

presentó varias líneas de cooperación y se refirió a la primera universidad de niños 

científicos, que funciona desde hace diez años. Es la universidad que busca la 

cultura de la tecnología desde los seis hasta los 16 años de edad, producto de esto 

se tiene estudiantes de ingeniería,  con causa y razón, así se consigue una masa 

científica desde edades tempranas. 
 

El Ing. Brito informó que para captar alumnos se acude a escuelas y colegios para 

la  carrera  de  pregrado  de  Mecatrónica,  se  lleva  nuestros  equipos  y  robots 

elaborados con material reciclado, juguetes electrónicos que ya están en desuso 

y así los niños aprenden programación  electrónica. Con el MIESS se trabaja desde 

hace seis años con niños con discapacidad cerebral. La rectora de la EPN felicitó 

este trabajo. 
 

El Dr. Luis Vásquez, decano  de la Facultad de Ciencias de la Seguridad y Gestión 

de Riesgo, realizó la presentación de los principales proyectos que está llevando 

como facultad, señaló que somos una universidad altamente comprometida con 

su entorno social y con una visión moderna. La facultad es la más nueva de la UIDE, 

con 12 meses de funcionamiento. Presentó una amplia exposición sobre el sistema 

integrado en gestión de riesgos, el mismo que fue puesto a órdenes de la Escuela 

Politécnica Nacional. 
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ENCUENTRO CON RECTORES DE LA UNIVERSIDAD CENTRAL DEL 

ECUADOR E INSTITUTO DE ALTOS ESTUDIOS NACIONALES, IAEN 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
La UIDE recibió en su casa de estudio, a los rectores de la Universidad Central 

del Ecuador y del Instituto de Altos Estudios Nacionales, Fernando Sempértegui 

y Fernando López, respectivamente, con la finalidad de establecer alianzas 

académicas que permitirán potenciar sus carreras. 
 

Junto con dar la bienvenida al rector de la Universidad Central, saludé la presencia 

de una mujer, su vicerrectora, María Augusta Espín; y, en el caso del rector del IAEN, 

quien nos visitó junto a varias autoridades. 



 
 

 
9 

 
 

Compartimos un almuerzo de confraternidad y algunas propuestas, en la búsqueda 

de convenios, acuerdos y de estrechar afinidades. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

El rector de la Universidad Central del Ecuador, Fernando Sempértegui, manifestó 

que tiene una simpatía y aprecio especial por la UIDE, porque fue docente en la 

carrera de Medicina, cuando recién se fundó. Se refirió a Bernardo Sandoval, su 

destacado alumno en la Central, desde entonces, los vínculos se han mantenido, 

se han acrecentado. La idea que tengo y persevero con cierta obstinación, es que 

las universidades tenemos deberes comunes, creo que hemos caminado bien las 

universidades públicas y privadas, puntualizó. 
 

El rector del Instituto de Altos Estudios Nacionales, Fernando López, destacó que el 

IAEN  es la Universidad de posgrado del Estado, con la misión de formar, capacitar 

y brindar educación continua, principalmente a los servidores públicos; investigar 

y generar pensamiento estratégico, con visión prospectiva sobre el Estado y la 

administración  pública;  desarrollar  e  implementar  conocimientos,  métodos  y 

técnicas relacionadas con la planificación, coordinación, dirección y ejecución de 

las políticas y gestión pública. 

 
La UIDE entregó diplomas de honor a los rectores de la Universidad Central del 

Ecuador y del IEAN. Al Dr. Fernando Sempértegui, PhD, en reconocimiento como 

académico, investigador y científico, que con sobra de méritos fue reelegido con 

amplia mayoría, como rector de la Universidad Matriz del país.; y, al Dr. Fernando 

López  Parra  por  sus  méritos  académicos  cumplidos  en  otras  instituciones  de 

educación  superior  acreditadas  del  país,  miembro  del  Consejo  Nacional  de 

Educación Superior, CONESUP, y esta vez designado, como rector del Instituto de 

Altos Estudios Nacionales, IAEN. 
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TALLER DE DISCUSIÓN “CONSTRUCCIÓN MODELO 2019” 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

En la UIDE se desarrolló el taller de discusión “Construcción Modelo 2019” liderado 

por el Consejo de Aseguramiento de la Calidad de la Educación Superior, CACES, 

con la participación de delegados de la Escuela Politécnica Nacional, Universidad 

Central del Ecuador, Universidad Andina Simón Bolívar, Universidad Laica “Eloy 

Alfaro” de Manabí, Universidad Técnica de Manabí, Universidad Estatal del Sur de 

Manabí,   Universidad Estatal Amazónica, Universidad San Gregorio, Universidad 

Estatal de Bolívar, Ikiam Universidad Pública y Universidad Casa Grande 
 

En grupos de trabajo, docentes, autoridades, investigadores y directivos analizaron 

aspectos relacionados con: Docencia, Investigación, Vinculación con la Sociedad 

y Condiciones Institucionales. 

https://twitter.com/UIDE
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En  la inauguración  de este encuentro,  señalé que es  muy  grato recibir  a 15 

universidades, con sus delegados,  para conocer cómo avanza el modelo de 

acreditación, que los nuevos vientos del CACES ha elaborado y así llegar a feliz 

término, después de varias consultas y reuniones de sociabilización. 
 

Recordé que el día anterior a esta reunión estuvieron los consejeros y consejeras 

en la Universidad Católica de Guayaquil y estarán en otras universidades, eso da 

cuenta de que no se trata de un diálogo prefabricado, con base en una política de 

un marketing antiguo, que venían a consultar cuando estaba ya decidido. Yo sé 

que  eso  no  pasa  ahora,  que  existe  la  posibilidad  de  que  los  diferentes 

representantes de las universidades pongan su plus al modelo, eso es bueno para 

la salud del sistema. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Presenté, particularmente, mi agradecimiento a la Consejera del CACES, Dra. Silvia 

Vega, quien está a cargo del nuevo modelo de acreditación de esa institución, que 

en  contacto con  la UIDE  llevó a cabo una sesión  preliminar de trabajo para 

organizar este encuentro, quien además,  es la autora de un  libro valioso, sobre 

Economía  Solidaria  comparado  entre  Bolivia  y  Ecuador:  en  cuanto proyectos 

fallidos, será  presentado en fecha posterior a este encuentro. 
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Señalé que ya estamos acostumbrados a su nivel académico, que justifica que se 

la haya pedido para que presida la sesión de sociabilización del CACES; estuvieron 

además, varios consejeros,  a quienes les di la bienvenida. 
 

Informé que en la Constituyente de Sangolquí hubo la coincidencia de que fuimos 

cuatro rectores universitarios, electos como asambleístas y tuvimos la decisión 

política de crear este organismo sucesor del entonces CONEA. Estuvimos el rector 

de  la  Universidad  Andina  Simón  Bolívar,  Enrique  Ayala  Mora;  el  rector  de  la 

Universidad Estatal de Bolívar, Gabriel Galarza; el rector de la Universidad Nacional 

de Loja, Guillermo Falconí Espinosa  y  quien les acompaña en esta inauguración, 

entonces rector de la Universidad de Cuenca. 
 

Destaqué que la UIDE no ha escatimado esfuerzos en preparar este taller con los 

consejeros del CACES, cuanto con los delgados de las 15 universidades. En estos 

días,  el canciller -rector fundador y los vicerrectores de la UIDE han  puesto todo 

su esfuerzo con sus equipos de trabajo, con sus decanos y directores, para recibirles 

como se merecen, se han adquirido dos computadoras para que el taller sea 

eficiente, esto es una muestra de nuestra complacencia. 
 

Expresé en nombre de la UIDE un cordialísimo saludo y manifesté que estoy seguro 

que con su apertura, será venturoso para que el cuerpo de directivos  tenga los 

insumos necesarios   para   normar un proceso, para   que las universidades e 

institutos   avancen  con  nuevos  vientos.  Que  nuestros  planteamientos   sean 

escuchados, pero no solamente con una política receptiva, sino proactiva en el 

sentido de que al escuchar los pareceres de los académicos en investigación, en 

docencia,  en  la  institucionalidad  de  la  gestión  y  en  la  vinculación  con  la 

comunidad,  perciban los consejeros y el equipo técnico del CACES, lo mejor y lo 

más granado de las sugerencias y que sobre todo, las incorporen. Sería muy grave 

que los insumos que aquí se producen caigan en saco roto, estoy seguro que eso 

no va a pasar, esa expectativa nuestra tiene la garantía de que aceptarán, sin 

duda, nuestros planteamientos. 
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ORGANIZACIÓN   DEL   SEGUNDO   SEMINARIO   DE   PROPIEDAD 

INTELECTUAL: DESAFÍOS   EN   EL   CONTEXTO   DEL   PROCESO   DE 

INTEGRACIÓN ANDINO 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

En el marco de la celebración de los 50 y 40 años de creación de la Comunidad 

Andina y del Tribunal de Justicia de la Comunidad Andina, respectivamente, desde 

la Rectoría de la UIDE, se ha propiciado la creación de un espacio y  escenario 

adecuado para debatir temas actuales en la materia de propiedad intelectual en 

la región andina, conjuntamente con la Facultad de Jurisprudencia, a través de la 

estupenda iniciativa de su decano Jorge Baeza;  vinculándonos además, con el 

organismo  especializado  de  carácter  nacional,  como  lo  es  la  Asociación 

Ecuatoriana de Propiedad Intelectual, y de esta manera, fortalecer las relaciones 

de carácter interinstitucional. 
 

Este esfuerzo se verá materializado con la ejecución del II Seminario de Propiedad 

Intelectual:  Desafíos  en  el  contexto del  proceso de Integración  Andino, que 

contará   con   la   participación   de   destacados   expositores   de   relevancia 

internacional y nacional, por lo que este será sin duda alguna, el evento de 

propiedad intelectual de mayor trascendencia en el Ecuador. 
 

Este evento tendrá lugar del 06 al 08 de mayo de 2019, en las instalaciones de la 

Plataforma Financiera de Quito. 
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SESIÓN DE CONSEJO SUPERIOR DE LA UIDE 
 

Se realizó la sesión ordinaria ampliada del máximo organismo institucional,  el 29 

de marzo de 2019. Se tomaron las siguientes resoluciones: 
 

Se entregó el Diploma de Honor al vicerrector Administrativo y Financiero de 

la UIDE, Ramiro Canelos Salazar, por haber obtenido el grado académico de 

PhD, en la Universidad Autónoma de Barcelona en el programa doctoral en 

Geografía, título obtenido con dos menciones: i) Cumlaude; y ii) Doctorado 

Internacional.   Como   rector   felicité   y   auguré   éxitos   al   vicerrector, 

congratulación  a  la  que  sumaron  los  demás  miembros  del  H.  Consejo 

Superior. El Econ. Ramiro Canelos agradeció por el diploma conferido y 

ratificó su compromiso, de  trabajar constantemente por el bienestar de la 

institución. 

 
Se rindió un homenaje a la Dra. Cecilia Salvador, por sus más de 10 años de 

trayectoria académica como directora de la Escuela de Odontología,   a 

quien le presenté mi agradecimiento por el tiempo que colaboró con la 

institución y le auguré éxitos en sus proyectos académicos. 

 
Se aprobó, por unanimidad, autorizar para que se lleve a cabo el concurso 

público de méritos y oposición para docentes titulares de la universidad. 

 
Luego de varias deliberaciones, en el segundo debate de la propuesta de 

organización de las diferentes facultades y sus escuelas de la universidad, 

de  conformidad  a  las  recomendaciones  realizadas  por  el  Consejo  de 

Planeamiento Institucional, consulté a los miembros del H. Consejo Superior 

su  aprobación,  en  los  términos  que  se  encuentra  la  matriz  y  que 

posteriormente, se vaya perfeccionando en los temas sugeridos en esta 

sesión, con la finalidad de que el Consejo de Planeamiento dirima y resuelva 

su pertinencia. Esta solicitud fue aprobada por unanimidad. 

 
Los miembros del H. Consejo Superior, luego del análisis  correspondiente, 

aprobaron  los  programas  de  posgrado  de  especialidades  médicas  y 

maestrías en derecho público, criminalística, MBA en la modalidad en línea 

con mención en innovación y en investigación en salud pública, previa la 

recomendación realizada por el Consejo de Investigación y Posgrados, 

Consejo de Planeamiento y Consejo Académico de la universidad. 
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Respecto a la recomendación al Consejo de Regentes de la UIDE para la 

aprobación del Plan Estratégico de Desarrollo Institucional (PEDI 2019 - 2024) 

y Presupuesto para el año 2019, de conformidad a lo dispuesto en el Art. 18 

literal b) del Estatuto de la universidad, intervine para señalar que una vez 

expedidas las reformas de la LOES, y la adecuación del Estatuto de la UIDE a 

las mismas, es el Consejo de Regentes quien legal y estatutariamente tiene 

la facultad de aprobar el Presupuesto de la Universidad y el Plan Estratégico 

de Desarrollo Institucional 2019-2024, PEDI. 
 

El vicerrector Ramiro Canelos expuso y explicó el PEDI y la sugerencia de 

Presupuesto  de  la  universidad.  Una  vez  concluida  la  explicación,  por 

unanimidad de sus miembros se resolvió dar por conocido el PEDI y el 

Presupuesto presentado. Se solicitó se envíe al Consejo de Regentes para la 

aprobación respectiva, de conformidad a lo dispuesto en el Estatuto de la 

UIDE. 
 

Para atender la recomendación de reforma al Reglamento de Estudiantes, 

con base en la recomendación del Consejo de Planeamiento, se aprobó 

solicitar la interpretación pertinente a la Procuraduría de la UIDE, con la 

finalidad de que este Reglamento guarde armonía con lo dispuesto en el 

Reglamento de Régimen Académico reformado. 

 
Procedí  a rendir cuentas de mi gestión  como  rector de la UIDE, la misma 

que pasó a formar parte de la presente acta. 

 
Se conformó el Comité Electoral de conformidad a lo dispuesto en el Art. 43 

del  Estatuto  vigente.  Quedó  conformado  de  la  siguiente  manera:  Juan 

Fernando Íñiguez, en calidad de docente titular (presidente); Juan Fernando 

Íñiguez,  Estudiante;  Marcelo  Mochas,  Trabajadores;  y,  Patricio  Torres, 

decano. 

 
Solicité   al   Secretario   de   la   sesión,   que   elabore   los   respectivos 

nombramientos en las calidades mencionadas y se autorizó para que cada 

miembros titular, designe a su respectivo suplente, el mismo que debe actuar 

en caso de ausencia temporal o definitiva. 
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PRESENTACIÓN DEL LIBRO DE SILVIA VEGA 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Asistí a la presentación del libro "Economía solidaria y comunitaria en Ecuador y 

Bolivia" de la doctora Silvia Vega, docente de la Facultad de Ciencias Sociales y 

Humanas de la Universidad Central del Ecuador y Consejera del CACES 
 

Dentro  de las actividades del Seminario Internacional “Desafíos de la Economía 

Solidaria y Comunitaria, acercamientos conceptuales desde las experiencias”, se 

realizó  el  lanzamiento  y  presentación  de  los  libros  “Economía  Solidaria  y 

Comunitaria en Ecuador y Bolivia: Una apuesta fallida” de Silvia Vega y “Ensayos 

sobre economía cooperativa, solidaria y autogestionaria: hacia una economía 

plural” de Raúl Gonzáles Meyer, editor, dentro de la jornada organizada por el 

grupo de trabajo de Economía Social y Solidaria de la Universidad Central del 

Ecuador. 
 

En las obras la Economía Social y Solidaria se presenta algo distinto en su forma de 

propiedad, organización y gestión, arma lo común y asociativo, sin la centralidad 

en el aumento del capital y de las utilidades como orientación 



 
 

 
17 

 
 

ESTUDIO SOBRE LENGUAS INDÍGENAS DENTRO Y FUERA DEL AULA 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
En el marco del “Año Internacional de las Lenguas Indígenas”, declarado por la 

Asamblea General de las Naciones Unidas en el año 2016, se llevaron a cabo las 

jornadas de estudio internacionales “Lenguas indígenas dentro y fuera del aula: 

formas de expresión y transmisión”, coorganizadas por la Facultad 
Latinoamericana de Ciencias Sociales, FLACSO, la Universidad Internacional del 

Ecuador UIDE   y el Instituto Francés de Estudios Andinos,   IFEA, la Embajada de 

Francia y el Ministerio de Relaciones Exteriores del Ecuador. 
 

Asistí a este encuentro, que  contó con ponentes nacionales e internacionales y 

más de 100 participantes de todo el país, que se sumaron al objetivo de abrir un 

espacio de diálogo e intercambio crítico entre académicos, intelectuales y actores 

en  el  territorio,  sean  del  mundo  de  la  educación  bilingüe,  de  las  propias 

instituciones o del activismo comunitario. Además, este espacio constituyó una 

oportunidad para crear vínculos entre propuestas de revitalización de las lenguas 

desde diferentes ámbitos e identificar más personas, con un interés serio en la 

investigación lingüística para futuras colaboraciones. Mención especial en su rol 

de  coorganizadora  merece  la  Dra.  Anne Gael  Bilhaut,  directora  general  de 
Investigación y Posgrados de la UIDE. 

 

INAUGURACIÓN XVI CURSO DE ACTUALIZACIÓN EN MEDICINA 
 

Estuve en la inauguración del Curso Nacional de Actualización en Medicina Interna, 

Cirugía, Pediatría, Ginecología y Obstetricia, en el que se abordaron temas sobre: 

infecciones respiratorias pediátricas, reanimación neonatal, anemia en población 

pediátrica, cáncer de cérvix, hernia inguinal, infertilidad, poli trauma, fibrilación 

auricular, hemorragia en el tercer trimestre del embarazo, hiperparatiroidismo, 

ejercicio y enfermedad cardiovascular, hipertensión arterial e hiperhidrosis. Este 

curso contó con el aval del Ministerio de Salud Pública y Axxis Hospital y con  un 

valor curricular de 60 horas académicas. Más de 300 inscritos dan cuenta del éxito 

y respaldo profesional externo a los cursos que organiza Medicina de la UIDE, a 

través de su decano Bernardo Sandoval Córdova. 
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CONFERENCIA SOBRE EL SUICIDIO 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

La UIDE  recibió la visita del  Dr.  Michel  Tousignant,  científico,  colega y  amigo 

personal, profesor honorario y asociado de la Universidad de Quebec de Montreal, 

Canadá,  UQAM,  quien  ha  desarrollado,  en  las  últimas  décadas,  rigurosas 

investigaciones sobre el tema del suicidio y su abordaje desde la psicopatología, 

la genética, la cultura, la ecología social y la psicología individual. 
 

El Dr. Tousignant dictó una conferencia a los estudiantes de la Escuela de Psicología 

de la UIDE, cuya organización la realizó  su director, Alejandro Arroyo, en donde 

presentó una síntesis de los conocimientos sobre el suicidio, fenómeno abordado 

desde el punto de vista del proceso de desarrollo individual, con base en los 

resultados obtenidos en  sus múltiples investigaciones. 
 

CONVERSATORIO “TRIBUNAL DE CUENTAS Y EL CONTROL PÚBLICO 

EN DEMOCRACIA” 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

La Universidad Internacional del Ecuador mediante la Facultad de Jurisprudencia 

“Andrés   F.   Córdova”   y   en   coordinación   con   la   Escuela   de   Relaciones 

Internacionales  realizaron  el Conversatorio:  “Tribunal  de  Cuentas  y  el  control 

público en  democracia”,  con  la  participación  del  Dr.  Pablo Celi  de la Torre, 

contralor general del Estado. 
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En este conversatorio el Dr. Celi abordó un tema de relevancia nacional, que, en 

este caso, es la propuesta de la creación de un Tribunal de Cuentas, el mismo que 

reemplazaría a la Contraloría General del Estado, como organismo nacional de 

control y fiscalización de las actividades públicas. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

En la sociabilización de la propuesta se identificaron puntos de alta relevancia, 

tales  como:  La  conformación  interna  del  Tribunal  de  Cuentas;  Atribuciones  y 

funciones proyectadas hacia el futuro en materia de control y fiscalización pública; 

Mecanismo  constitucional  para  materializar  el  cambio  institucional;  y,  Tiempo 

estimado de realización del cambio. 
 

BIENVENIDA A NUEVOS  ESTUDIANTES 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

En el Auditorio Galo Plaza se realizó la Inducción a los estudiantes del nuevo 

semestre febrero a junio 2019. El objetivo fue dar la bienvenida oficial a los nuevos 

estudiantes, al igual que informar sobre los diversos servicios y beneficios que 

ofrece el campus Matriz de la Universidad Internacional del Ecuador, UIDE. 
 

En mi mensaje a los  nuevos estudiantes, cité que es importante  aprender  de la 

vida, no  solo  de  la  universidad;  que  las  fuentes  de  aprendizaje  son:  libros, 
profesores,  compañeros,  laboratorios  y  comunidad;  mantener  buen  humor;  y, 

citando a Epicuro: “¿Quieres ser rico? Pues no te afanes en aumentar tus bienes, 

sino en disminuir tu codicia”. Esto para alertar que el consumismo no es la meta de 

la educación. 



 
 

 
20 

 
 

PRESIDENTE   DE   ALEMANIA   INAUGURÓ   EN   QUITO   EL   "AÑO 

HUMBOLDT" 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Asistí a la inauguración del “Año Humboldt” en conmemoración del 250 aniversario 

del  natalicio  del  investigador  alemán  Alexander  Von  Humboldt,  ceremonia 

cumplida por el  presidente de Alemania, Frank-Walter Steinmeier, en la Pontificia 

Universidad Católica del Ecuador,   quien ensalzó el camino que lleva adelante 

Ecuador hacia "la democracia del futuro. 
 

Durante su discurso expresó que Ecuador "es un país que busca su propia senda 

hacia la democracia del futuro, que ha emprendido el camino con valentía y que 

busca la paz y el equilibrio con sus vecinos y, por eso, nos encontramos hoy aquí”. 
 

Acompañado   por   varias   autoridades   del   Gobierno   ecuatoriano,   como   el 

vicepresidente de la República, Otto Sonnenholzner, y el canciller, José Valencia, 

el presidente de Alemania recordó la importancia que tiene todavía en nuestros 

días la figura de Von Humboldt y sus descubrimientos. "Volvió a Europa como 

hombre rico, no en dinero, pero sí en impresiones y conocimientos, y también 

enriqueció la región que recorrió y a la gente con la que se encontró", señaló el 

presidente alemán. 
 

Comentó que el archipiélago de Galápagos es "un ejemplo único de lo que este 

país conservó para el resto de la humanidad" y avisó de las amenazas que se 

ciernen sobre la ‘biosfera única’ que ostenta. La contaminación de las aguas con 

plásticos y desechos provenientes de todo el planeta, el calentamiento global y los 

movimientos masivos de la población ponen en peligro el archipiélago, por lo que 

instó a los gobiernos ‘de Europa y de todo el mundo’ a combatir estos problemas 

para lograr nuestra propia supervivencia como especie". 
 

Recordó que estimaciones de organismos internacionales afirman que en el año 

2050 "es muy probable que los océanos tengan más plásticos que peces", al tiempo 

que agregó que el medio ambiente "no termina en las fronteras nacionales" de los 

países. "Si queremos que nuestros hijos tengan un futuro en este mundo, debemos 

desarrollar nuestras normas, nuestra gestión económica y nuestra tecnología, pero 

sobre todo nuestro propio comportamiento”. 
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SUCESOS DESTACADOS 
 

VISITA DEL PRESIDENTE DEL CPCCS TRANSITORIO 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Visitaron las instalaciones de la UIDE, el Dr. Julio César Trujillo, presidente del 

Consejo  de  Participación  Ciudadana  y  Control  Social  transitorio,  CPCCS;  la 

consejera Dra.  Miriam  Félix;  el Secretario General,  Dr.  Darwin Seraquive; y, la 

asesora, Mg. Verónica Acosta. 
 

Como rector, presenté mi cordial bienvenida a estas dignas autoridades, de parte 

de todos quienes amamos la paz y la democracia y por supuesto, de apoyo a la 

lucha contra la corrupción, que con todo empeño asumió el CPCCS, para que el 

país pueda tomar niveles de dignidad que se perdió durante tantos años. 
 

Manifesté que nos es muy honroso, en una sesión, poco protocolaria, sin embargo, 

cálida, humana, llana y sencilla, ofrecerles un almuerzo y congratularnos como 

universitarios, que estamos acusando recibo de la labor titánica y extraordinaria 

que ha cumplido el CPCCS, con el liderazgo del Dr. Julio César Trujillo. 
 

Realicé la presentación  de  la mesa  de confraternidad  integrada por  algunos 

académicos que hacen nuestra vida universitaria, del canciller Marcelo Fernández, 

propulsor de esta universidad; del vicerrector Administrativo Financiero, Ramiro 

Canelos, del decano más antiguo, Bernardo Sandoval, de la Facultad de Medicina; 

y de varios directores y directoras. 
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Fue un almuerzo enteramente de confraternidad, sin protocolo, solamente el reflejo 

del afecto, el  cariño y el respeto por el equipo de trabajo que ha hecho tanto por 

el país y además, todos sabemos, que es la personalidad   más   relevante del 

Ecuador actual, porque la aprobación ciudadana así lo señala, es nada menos, 

que Julio César Trujillo, queridísimo amigo, con quien hicimos antigua amistad, 

desde el tiempo en que fuimos asambleístas en la Constituyente de Sangolquí de 

1997-1998;   luego en la cátedra en varias universidades y porque además, me 

sorprendió cuando me pidió que acepté la presidencia del Consejo Nacional 

Electoral, CNE transitorio. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Di a conocer que la UIDE es una universidad con 27 años de funcionamiento, que 

tiene carreras bandera, luminosas y queremos ser mejores cada vez más, que 

tenemos 120 proyectos de investigación, se están preparando 30 maestrías y 

especialidades en los próximos meses y el campus de la UIDE, fue honrado como 

uno de los cuatro de América, a una red única de campus sustentables, en donde 

prima la vocación ambientalista. 
 

El Dr. Julio César Trujillo en su intervención expresó que lo que ocurre normalmente 

es que el señor que está sin poder se palanquea el cargo ante el que está con 

poder. No fue el caso para designar a Gustavo Vega, como presidente del CNE 

Transitorio, sino que se buscó a quien tiene sabiduría, prestigio y buen nombre para 

designarlo. 
 

Agradeció las muestras de cariño y señaló que no podemos hacer más por el país, 

mucho más, porque las leyes no lo permiten, pero queremos demostrar que sí se 

puede gobernar con honestidad y esfuerzo. 
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ENTREGA DE TÍTULO DE PROFESORA HONORARIA  A DIRECTORA DE 

LA INSTITUCIÓN ACADÉMICA IMF 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
La Universidad Internacional del Ecuador entregó el Título de Profesora Honoraria a 

Ana Belén Arcones Tejedor, PhD, directora general de la institución académica IMF 

y Presidenta del Centro de Estudios Universitarios Instituto de Ciencias Empresariales 

IMF, reconocimiento aprobado por el H. Consejo Superior de la UIDE,  por ser 

cofundadora del IMF Institución Académica, grupo de escuelas de negocios y 

centros universitarios que ha formado a más de ciento veinte mil graduados, 

nacionales e internacionales, en diferentes especialidades. El IMF lleva más de 17 

años formando profesionales y cuenta con el aval de destacadas universidades 

españolas. 
 

Se  reconoció  que,  gracias  a  su  labor,  fue  seleccionada  entre  las  diez  más 

importantes  mujeres  directivas,  por  segunda  vez  consecutiva;  entre  más  de 

seiscientas nominadas fue destacada entre las cien Mujeres Líderes de España. 

Además,  ha  sido  distinguida con  la  Medalla  de  Oro al  Mérito Profesional  de 

Relaciones Industriales y Ciencias del Trabajo por el Consejo General de Relaciones 

Industriales  y  Licenciados  en  Ciencias  del  Trabajo,  Medalla  de  Oro  al  Mérito 

Profesional por el Foro Europa 2001 y Título Honorífico de Embajadora de la Paz por 

la Organización de las Américas para la Ética en la Educación (ODAEE). 
 

Su compromiso con la internacionalización de la institución, ha llevado a Ana Belén 

Arcones a ser agente impulsor de la presencia del IMF en Ecuador a través de la 

firma de una alianza estratégica con la UIDE, donde el objetivo fundamental es 

potenciar la formación de calidad para los estudiantes del presente y el futuro, 

beneficiando a las universidades de ambos países. Como resultado de este trabajo 

quince maestrías en línea, han sido aprobadas por el Honorable Consejo Superior, 

ingresadas  a  la  plataforma  del  Consejo  de  Educación  Superior.  También  se 

desarrollarán novecientos cursos de educación continua durante los próximos diez 

años, para los migrantes latinoamericanos en Europa, en áreas de su competencia 

y ejercicio laboral diario. 
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Las universidades Camilo José Cela, Alcalá de Henares, Antonio Nebrija y Atlántico 

Medio, entre otras, otorgarán títulos acreditados para la Unión Europea. La UIDE 

otorgará los correspondientes títulos válidos para la legislación ecuatoriana. 
 

En esta ceremonia intervine para hablar sobre “España y América: desencuentros 

y  encuentros”,  para  enfocar  las  dos  culturas  de  dos  continentes,  dos  mapas 

genéticos, que sin embargo la historia quiso confronten, superpongan, litiguen, 

unan y separen sus destinos. Eso es España y América Latina y El Caribe. Hice un 

recorrido por los aportes y desencuentros de España y América. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

El Canciller Fundador, Marcelo Fernández impuso la Beca de Honor institucional y 

le entregó el título honorario en sus manos. La Dra. Belén Arcones, agradeció a la 

UIDE, a su rector y canciller por este reconocimiento. Habló  sobre los liderazgos 

masculino   y   femenino,   atributos   diferenciadores;   la   transformación   de   las 

organizaciones por   el liderazgo femenino,  sobre las desigualdades en base al 

género y las causas de este desequilibrio. 
 

Este solemne acto contó con la presencia del Dr. Julio César Trujillo, presidente del 

CPCCS Transitorio; Dra. Mónica Mancero, Viceministra de Educación Superior de la 

SENESCYT; Lic. Camilo Restrepo Guzmán, presidente de la Casa  de la Cultura 

Ecuatoriana; autoridades, estudiantes, funcionarios y personal administrativo de la 

UIDE. 
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HOMENAJE A LA GESTIÓN DE JAIME BREILH PAZ Y MIÑO 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Asistí al homenaje que la Universidad Andina Simón Bolívar realizó al doctor Jaime 

Breilh Paz y Miño, exrector (2016-2018), en reconocimiento a la lucha en defensa 

de esta casa de estudios y de la autonomía universitaria. 

 
Fue una ceremonia de reconocimiento a su lucha en defensa de la autonomía 

universitaria,  sus  principios  y  la  construcción  de  excelencia  académica,  en 

estrecho vínculo con las organizaciones sociales que se adhirieron a este acto. 
 

En esta ceremonia se develó una placa, que forma parte de la memoria histórica 

de la Universidad Andina Simón Bolívar y del país, en el marco de lo dispuesto por 

la sentencia de la Corte Constitucional ecuatoriana, de 16 de abril de 2018, y en 

testimonio del vital rol de defensa, entereza y dignidad que cumplió el exrector, 

frente a los intentos de intervención del poder en  esta casa de estudios. 



 
 

 
26 

 
 

ECUADOR UN REFERENTE INTERNACIONAL DE LIDERAZGO AL 

LLEVAR ADELANTE EL “PROCESO DE QUITO” 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

Ecuador es reconocido por la comunidad internacional por su liderazgo al llevar 

adelante  el  “Proceso  de  Quito”,  es  la  conclusión  a  la  cual  se  llegó  en  el 

conversatorio: “Análisis del Proceso de Quito”, que tuvo lugar en la Universidad 

Internacional del Ecuador, UIDE, con la participación del viceministro de Movilidad 

Humana, Santiago Chávez, junto a los representantes de la OIM y Acnur en el país, 

Manuel Hoff y María Clara Martín, respectivamente. 
 

En el conversatorio también estuvieron presentes el embajador de Argentina, Darío 

Giustozzi; la catedrática de la UIDE, Natalia Encalada; la ministra de la embajada 

de Colombia, Pilar Vargas,  el  subsecretario de Protección Internacional de la 

Cancillería,  Alfonso  Morales,  el  director  del  Centro  Ecuatoriano  de  Estudios 

Internacionales de la UIDE, Hernán Escudero, entre otros. 
 

Según el viceministro de Movilidad Humana el “Proceso de Quito”, como espacio 

de carácter técnico, surgió como un gran desafío para atender las necesidades de 

los  ciudadanos  venezolanos,  que permitió  la participación  activa de muchos 

actores,  países  participantes,  firmantes  y  no firmantes,  agencias  de Naciones 

Unidas, organismos internacionales y financieros. “No solo buscamos la adhesión a 

la Declaración de Quito, sino generar compromiso y esto tiene que estar atado a 

la convicción de que todos somos latinoamericanos, que tenemos que darnos la 

mano  y  ver  retrospectivamente  la  historia.  Unos  y  otros  países  hemos  tenido 

dificultades. Ecuador ha tenido corrientes de migración y también nos han dado la 

mano”, dijo. Chávez ratificó que el Gobierno ecuatoriano ha cumplido los pasos 

necesarios para que la comunidad internacional conozca los esfuerzos realizados 

en el campo de la movilidad. 
 

“Este Proceso está haciendo historia en la región. Es un modelo de articulación para 

afrontar crisis similares en otros lugares del mundo”, reiteró el viceministro. 
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La Representante de Acnur en el Ecuador coincidió que se requería un espacio de 

discusión técnica para resolver un problema común, que impacta a la región y es 

la movilidad de los nacionales venezolanos. En ese sentido, considera que fue un 

acierto  hablar  de  la  cooperación  y  de  acciones  regionales  para  enfrentar 

diferentes temas de la migración, en este sentido espera continúen en las próximas 

reuniones; la IV prevista en Buenos Aires- Argentina y la V en Asunción-Paraguay. 

“Estamos confiados que en adelante otros países van a abrazar el Proceso de 

Quito”, concluyó. 
 

Por su parte, Hoff agregó que el Proceso de Quito reconoce la transversalidad de 

este fenómeno y la necesidad de otorgarle un tratamiento multilateral. 
 

Al   igual   que   este   conversatorio,   se   realizarán   eventos   similares   en   otras 

universidades, a fin de dar a conocer el trabajo que viene cumpliendo el Gobierno 

del Ecuador y la Cancillería en el marco de la movilidad humana. 
 

La catedrática de la UIDE, Natalia Encalada, considera que debe ponerse atención 

al futuro de este Proceso, con soluciones de largo plazo, al reiterar que para finales 

de 2019, de acuerdo a cifras de Acnur se calcula que sumarán alrededor de cinco 

millones de venezolanos que dejarán su país. 
 

En el almuerzo de  trabajo, exalté la relevancia mundial, tanto de los refugiados 

como de los integrantes y la importancia de ofrecer políticas públicas con franca 

cooperación internacional para canalizar su abordaje y respaldo. 
 

LA UIDE FORTALECE SUS ESFUERZOS EN LA LUCHA CONTRA EL 

CÁNCER 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

La Asamblea Nacional  entregó a la directora de la Escuela de Comunicación de 

la  UIDE, Dra.  Patricia  Hidalgo,  un  acuerdo  para  exaltar  la  misión  solidaria  y 

auténtica que proyecta la Universidad Internacional del Ecuador, al integrar el 

Acuerdo contra el Cáncer en una labor de gran incidencia en las políticas públicas, 

con  el  fin  de  mejorar  las  condiciones  de  vida  de  un  importante  colectivo 

vulnerable. 
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CELEBRACIÓN POR EL DÍA DE LA MUJER 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
En la reunión especial convocada para celebrar el Día de la Mujer,  se estableció 

la necesidad de crear un grupo que dé seguimiento a los  temas referentes a la 

igualdad de oportunidades en forma permanente, y no solamente en esta fecha. 
 

Se planteó fomentar estos espacios y encuentros en las diferentes áreas de la 

Universidad; impulsar el involucramiento y corresponsabilidad de los hombres en 

estos temas;  la participación de la mujer en la academia, la diferencia salarial y 

promover la sororidad (término que  se refiere a la hermandad entre mujeres con 

respecto a las cuestiones sociales de género). 
 

A este encuentro asistieron todas las autoridades de la UIDE y como invitadas 

especiales se contó con la presencia de la Dra. Catalina Vélez, presidenta del 

Consejo de Educación Superior, CES; y, Dra. Mónica Mancero, viceministra de 

Educación Superior de la Senescyt. 
 

 

DÍA DEL MAESTRO 
 

La UIDE celebró el Día del Maestro para felicitar a quienes guían a sus estudiantes 

para prepararse hacia un mejor futuro, tanto como buenos profesionales como en 

forjar conciencia social y de servicio. Se realizó la producción de un video para 

mostrar la gratitud de los alumnos hacia sus maestros, en el cual participé junto al 

canciller, varios  decanos  y  directores,  cuya  nota  principal  la  pusieron  los 
estudiantes. 

 
Exalté en mi saludo al Maestro, la triple referencia de maestros emblemáticos: El 

Centauro  Quirón,  maestro  de  Aquiles  y  Esculapio,  según  la  mitología  griega; 

Aristóteles, maestro de Alejandro Magno; y, Simón Rodríguez, maestro de Simón 

Bolívar y Andrés Bello. 
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TALLER PARA CREACIÓN DE NUEVO LOGOTIPO UIDE 
 

Mantuve una reunión de trabajo con Marketing para la revisión del nuevo logotipo 

UIDE. La Dirección de Marketing organizó un taller de levantamiento de información 

con las autoridades de la UIDE para la posible creación del nuevo logotipo. En este 

taller se analizó las referencias nacionales e internacionales, las últimas tendencias 

y el mensaje que quiere comunicar la UIDE mediante este cambio de logo. Este 

proceso creativo lo llevará a cabo el departamento de Marketing y Admisiones, en 

colaboración con su agencia de publicidad, durante los próximos meses hasta 

tener un producto final. 
 

POSESIÓN  DE  LA  DIRECTIVA  DE  LA  ASOCICIÓN  ESCUELA  DE 

DERECHO 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
La Facultad de Jurisprudencia “Andrés F. Córdova” de la Universidad Internacional 

del Ecuador posesionó a la nueva directiva de la Asociación Escuela de Derecho, 

elegida después de un proceso eleccionario interno sin precedentes, con más del 

98% de participación por parte de los alumnos de la Facultad. 
 

El acto estuvo presidido por el Canciller Fundador, Marcelo Fernández y el decano 
de Jurisprudencia, Jorge Baeza. 

 
En este proceso los alumnos, en su calidad de candidatos, gozaron de varios 

espacios de campaña electoral, propuestas y especialmente debate entre sus 

pares,  con  resultados  plausibles  en  democracia  interna.  De  este  ejercicio 

democrático, los estudiantes de la Facultad de Jurisprudencia tienen a su nueva 

presidenta, Michelle Enríquez 
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(Un paréntesis de memoria y gratitud: el padre de la flamante presidente de los 

estudiantes de Derecho, abogado también, fue el Procurador del Consejo Nacional 

de Educación Superior, CONESUP, Wilfrido Enríquez, cuando me desempeñé como 

presidente del máximo organismo de Educación Superior del país). 
 

Envié un oficio a la directiva entrante de la Asociación Escuela de Derecho de la 

UIDE para comunicarle que ofrezco todo el apoyo, desde la rectoría, para el éxito 

de sus importantes funciones y que se acordó con el canciller economista Marcelo 

Fernández, rector fundador, represente a las autoridades de la UIDE y en particular 

al  rector  en  tan  relevante  posesión  estudiantil,  porque  debía  atender  cuatro 

actividades  de  extrema  sensibilidad  social,  entre  ellas, estar  presente  en  la 
Asamblea Nacional para entrevistas con varios asambleístas, en compañía de los 
colegas rectores de cinco universidades privadas, con relación a dos proyectos de 

reforma a la Ley Orgánica de Educación Superior, LOES, que han producido zozobra 

y preocupación a los universitarios. 
 

En tanto, el vicerrector Diego Pérez con la directora de investigación y posgrados 

asistieron a una sesión que convoca la red CEDIA sobre investigación y bibliotecas; 

el vicerrector Ramiro Canelos en representación de la UIDE y del rector asistió a la 

inauguración de las mesas de trabajo sobre refugiados que organizamos con 

ACNUR, el Ministerio de Relaciones Internacionales, en el campus Matriz de la UIDE. 
 

CELEBRACIÓN  DEL  DÍA MUNDIAL DEL LIBRO Y DEL  DERECHO  DE 

AUTOR. 
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La Dirección General de Investigación y Posgrados, las Escuelas de Derecho y de 

Comunicación y la Biblioteca, organizaron el programa “Entre sonidos y letras”, con 

el  objetivo  de  enaltecer  la  palabra  escrita, mediante  diversas  actividades 
académicas, culturales, artísticas y musicales para sensibilizar a la comunidad 

universitaria  sobre  la  importancia  y  el  sentido  de  la  palabra  escrita,  en 

conmemoración al Día Mundial del Libro y del Derecho de Autor. 
 

En este encuentro, intervine para hablar de diversas investigaciones de mi autoría 

sobre  el  suicidio,  pues  hace  pocos  días  toda  la  región  latinoamericana  se 

conmovió con el suicidio del expresidente peruano Alan García, así mismo por lo 

ocurrido en Sri Lanka con más de 350 muertos, algunos de ellos ataques suicidas, 

cuyos motivos  se están investigando. 
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Con base en estos dos hechos, realicé una breve referencia de algunos elementos 

sobre el tema del suicidio, particularmente, sobre suicidios masivos y sus posibles 

causas. Hay situaciones familiares, así como familias de suicidas, que pudieran 

tener una base genética o un caso de contaminación social. Hice referencia a que 

en la provincia de Loja existe un peñón enorme, que se llama Chiriculapo junto a 

Catacocha. Realicé un estudio, que lo publiqué, porque hay un número inusual de 

personas que se lanzaron desde el monte hacia abajo, inclusive hice entrevistas a 

personas que sobrevivieron y que decidieron no volver a intentarlo. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Señalé que anteriormente, no se enterraban en el campo santo a los suicidas, sino 

en otros espacios, ahora se sabe, que más del 90 por ciento de suicidios se deben 

a enfermedades de depresión. Sugerí que tengan mucho cuidado cuando hay 

signos de depresión, cuando la gente dice que va a hacerse daño, conviene 

alertar. Que cabe apoyar políticas públicas sobre prevención del suicidio, más aún 

ahora,  que indígenas del mundo en general y adolescentes mujeres están entre 

los  grupos vulnerables. Presenté varias referencias históricas y en distintos lugares 

del mundo sobre casos de suicidios, que la historia los recoge.  El suicidio  es un 

tema anonadante,  apasionante, porque posiblemente es lo más dramático para 

un ser humano. 
 

Participaron Jorge Baeza, decano de Jurisprudencia; y,  Patricia Hidalgo, directora 

de Comunicación, quienes destacaron la importancia de la lectura y de escribir 

libros. Se leyeron poemas de los escritores invitados y de otros autores. 
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Intervino  Rocío  Soria,  quien  ha  publicado  varios  obras,  entre  ellas,  "Huella 

Conceptual",  libro  con  el  que obtuvo  el  II Premio  en  el  Concurso  de  Poesía, 

Universidad Central del Ecuador, 2003; obtuvo también el I Premio en el Concurso 

Interuniversitario de Relato Corto, Universidad San Francisco de Quito, 2005; Premio 

Internacional de Poesía Fanny León Cordero, 2005; Primer Premio en el Concurso 

del Libro y de la Rosa, UNESCO – Pontificia Universidad Católica del Ecuador, 2006; 

Premio Nacional Ileana Espinel Cedeño, Casa de la Cultura Ecuatoriana, CCE, 

Núcleo del Guayas, 2008. Ha publicado  “El Cuerpo del Hijo”, 2008; el poemario 

“Isadora”, 2010; “Ictus”, 2013 y “Deterioro”, ediciones 2018 y 2019. 
 

También intervino la Prof. Jessica Martínez, de la UPEL de Venezuela, profesora de 

Lengua y Literatura por profesión, escritora digital de oficio, realizadora audiovisual 

independiente y poeta por estilo de vida. Su obra ha sido publicada en la revista 

de escritores hispanos www.letralia.com como ganadora del primer concurso de 

cuentos y micro relatos de la cátedra Unesco en la UPEL- IPREM Venezuela. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

El Dr. David Bastidas, docente y presidente del Comité de Ética de Investigación en 

Seres Humanos de la Universidad Internacional del Ecuador (CEISHUIDE), interpretó 

en violín varias composiciones  de músicos connotados. 
 

CAFÉ CIENTÍFICO 
 

La Dirección General de Investigación y Posgrados realizó el Café Científico UIDE, 

en el Auditorio Galo Plaza, que  contó con la presencia de la MSc. Nancy Larrea, 

docente de la Escuela de Psicología de la UIDE, para hablar sobre la Neurociencia 

aplicada a la Psicología. 

http://www.letralia.com/
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CONVENIOS 
 
 

FIRMA DE CONVENIO CON EL SISTEMA DE HOSPITALES SANTA INÉS 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

La Universidad Internacional del Ecuador suscribió un convenio con el Sistema de 

Hospitales Santa Inés, que tiene unidades médicas en las ciudades de Cuenca, 

Ambato y Loja. El objetivo del convenio es realizar actividades conjuntas y de 

cooperación interinstitucional, en áreas de educación, ciencia y tecnología, a fin 

de desarrollar programas de formación y especialización profesional de médicos. 
 

Tuvimos la presencia de los ilustres visitantes Dr. Luis Mario Tamayo, presidente 

de los  Hospitales Santa Inés; e, Ing. Bruno Ledesma, gerente administrativo. 
 

El convenio incluye el intercambio de información, asesoramiento en gestión y 

organizativas,   actividades   científicas   y   de   investigación   comunes   o   en 

colaboración,  acceso  a  recursos  respectivos,  organización  de  actividades 

conjuntas, pasantías estudiantiles, residencia y otras actividades afines. 
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El Hospital Santa Inés funciona desde 1967 en Cuenca, en las especialidades de 

pediatría, neonatología, unidad de cuidados intensivos, hospitalización, 

emergencia,   imagenología   y   consultorios.   Los   servicios   del   hospital   se 

complementan  con  un  laboratorio  clínico,  rayos  X,  ultrasonido,  tomografía, 

hemodinamia y resonancia magnética. Cuenta con la Certificación de Calidad ISO 

9001  y  es  pionera  en  diversas  especialidades  médicas  y  procedimientos 

quirúrgicos de alto nivel. Desde el año 2001, es líder en cirugía a corazón abierto, 

hemodinamia y neurocirugía de alta complejidad. 

 
Este convenio lo suscribí conjuntamente con el presidente del Hospital Santa Inés, 

Luis Mario Tamayo. 

 

CONVENIO CON LA AGENCIA METROPOLITANA DE TRÁNSITO 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

La UIDE y la Agencia Metropolitana de Tránsito. AMT,  suscribieron un convenio con 

el objetivo de materializar, mediante proyectos interinstitucionales de 

investigación, el mejoramiento e innovación en materia de seguridad vial en el 

Distrito Metropolitano de Quito; así como la ejecución de actividades conjuntas y 

prácticas en el área de mantenimiento de BiciQuito para estudiantes de la Facultad 

de Ingeniería Automotriz de la Universidad Internacional del Ecuador. El convenio 

tiene duración de un año, y podrá ser renovado previo acuerdo. 
 

Estuvieron presentes los directivos de la AMT, presidido por  el director Julio Puga 

Mata 
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CONVENIO ENTRE CONJUNTO CLÍNICA NACIONAL CONCLÍNICA Y 

UIDE 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Se suscribió un convenio con el Conjunto Clínico Nacional CONCLINICA (Hospital 

Metropolitano), con el objetivo de unir esfuerzos y brindar apoyo y colaboración 

entre las dos instituciones, para desarrollar en las áreas de educación médica, 

investigación en salud, programas de desarrollo del personal docente, intercambio 

académico y otras actividades pertinentes. 
 

Mediante este convenio se formarán médicos posgradistas en especialidades como 

Medicina Interna, Ginecología, Pediatría, Cirugía General y Traumatología. Así se 

dará la oportunidad a jóvenes talentos de la Medicina de recibir una elevada 

preparación  académica  y  una  estricta  formación,  con  énfasis  en  la  atención 

humanizada  hacia  los  pacientes  y con  una  preparación con  los  más  altos 
estándares de calidad y seguridad,  que son propios de la trayectoria de las dos 
instituciones. 
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CONVENIO   DE   COOPERACIÓN   DE   NACIONES   UNIDAS   EN 

ECUADOR 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

La Universidad Internacional del Ecuador  suscribió un convenio de cooperación 

con Naciones Unidas en Ecuador, para desarrollar iniciativas conjuntas orientadas 

al logro y promoción de la Agenda 2030 y sus 17 objetivos de Desarrollo Sostenible. 

Este convenio fue firmado con Arnaud Peral, coordinador residente del Sistema de 

las Naciones Unidas,  SNU,  en Ecuador. Entre las actividades enmarcadas en este 

convenio, se contempla la capacitación en temáticas que son mandato de las 

agencias del SNU, como derechos de los niños, niñas y adolescentes, género y 

derechos de las mujeres, migración, desarrollo sostenible, entre otras. 
 

En mi intervención, invité a impulsar actividades dentro de este convenio, que 

beneficien tanto a la sociedad como a los estudiantes de la UIDE, pues este 

permitirá  que  los  estudiantes  desarrollen  actividades  de  vinculación  con  la 

comunidad, prácticas pre profesionales en proyectos ONU, responsabilidad social, 

trabajos de investigación y actividades que potencien el desarrollo sostenible. Las 

sesiones continuaron con un almuerzo de trabajo con el ilustre visitante. 
 

El señor Peral dicto una conferencia de gran expectativa para nuestros profesores 

y estudiantes, quien resaltó la importancia de unir esfuerzos para promover la 

Agenda 2030, a la vez que resaltó que esta no es una Agenda de la ONU, sino de 

las sociedades del mundo, porque representa sus sueños y miedos,   las alertas 

importantes para todos, por lo que se requiere de una corresponsabilidad mutua. 
 

Con este convenio se busca fomentar iniciativas que complementen la formación 

personal y profesional de los estudiantes de la UIDE y a su vez, que el SNU cuente 

con recurso humano y académico y nuevas alianzas para el logro de la Agenda 

2030. Créditos especiales para la firma del convenio tiene Alexandra Valarezo, 

docente; y, Manuela Celi, coordinadora de la Escuela de Diplomacia y Relaciones 

Internacionales. 
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CONVENIO CON LA  ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

La UIDE suscribió un convenio con la Academia Nacional de Historia, con el objeto 

de establecer  relaciones  de cooperación  técnica,  logística y  de  apoyo,  que 

permitan realizar actividades conjuntas y de cooperación interinstitucional, en las 

áreas de educación, ciencia, tecnología y demás de interés, con la finalidad de 

desarrollar proyectos de investigación comunes, el intercambio de información, 

asesoramiento en cuestiones de gestión y organizativas, actividades científicas y 

de  investigación  comunes  o  en  colaboración,  organización  de  actividades 

conjuntas y prácticas preprofesionales. 

 
Crédito especial para la firma del convenio tiene Manuela Celi, coordinadora de 

la Escuela de Relaciones Internacionales y Diplomacia. 
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PRESENCIA EN MEDIOS 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

La Universidad Internacional del Ecuador (UIDE), el Tribunal de Justicia de 

la Comunidad Andina (TJCA) y la Asociación Ecuatoriana de Propiedad 

Intelectual (AEPI) realizaron el evento de lanzamiento del “Segundo 

Seminario Internacional de Propiedad Intelectual”. 
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La Universidad Internacional del Ecuador y el Sistema de Hospitales Santa Inés, 
que tiene unidades médicas que prestan su servicio en las ciudades de Cuenca, 
Ambato y Loja, suscribirán un convenio, el día miércoles 20 de febrero, con el 
objetivo de realizar actividades conjuntas y de cooperación interinstitucional, en 
áreas de educación, ciencia y tecnología, a fin de desarrollar programas de 
formación y especialización profesional de médicos. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

La Universidad Internacional del Ecuador (UIDE), el Tribunal de Justicia de la Comunidad 

Andina (TJCA) y la Asociación Ecuatoriana de Propiedad Intelectual (AEPI) realizaron el 

evento de lanzamiento del “Segundo Seminario Internacional de Propiedad Intelectual”, en el 

marco de la celebración de los 50 y 40 años de creación de la Comunidad Andina y del Tribunal 

de Justicia de la Comunidad Andina, respectivamente.  En la foto: Jorge Baeza, decano de la 

facultad de Jurisprudencia ‘Andrés F. Córdova’, Gustavo Vega, rector de la UIDE; Hugo 

Gómez, presidente del TJCA; Pablo Solines Moreno, presidente AEPI. 
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23 de marzo de 2019 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Con la finalidad de lograr una ciudad más segura en temas de movilidad, la Facultad de Ingeniería 

Automotriz de la Universidad Internacional del Ecuador (UIDE) trabajará  en conjunto con la 

Agencia Metropolitana de Tránsito (AMT) en investigaciones de electromecánica y electrónica. 
 

Andrés Castillo, decano de la Facultad, sostiene que “la alianza que une a la academia con una 

institución pública se refiere a trabajos de campo e investigación, fijados en tres ejes principales: 

tránsito, seguridad vial y movilidad con el fin de reducir los índices de accidentes de tránsito. 

 

COLUMNA SEMANAL EN DIARIO EL TELÉGRAFO 
 

Se mantiene la columna semanal en la sección Sociedad del diario El Telégrafo, 

con la finalidad de que las principales autoridades de la UIDE escriban artículos 

sobre temas de interés ciudadano y de la academia. En el período de este Informe 

constan los siguientes: 
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COLUMNISTA DEL DIARIO EL TELÉGRAFO 
 

El Dr. Bernardo Sandoval, decano de la Facultad de Ciencias Médicas, de la Salud 

y la Vida de la UIDE, es columnista del diario El Telégrafo y ha escrito los siguientes 

artículos de opinión: 
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CARTA A LA COMUNIDAD UNIVERSITARIA 

 

TRABAJEMOS JUNTOS PARA ALCANZAR LA EXCELENCIA 

 

Al iniciar un nuevo período como Rector de la Universidad Internacional del 

Ecuador, 2019-2024,  gracias a la decisión  generosa de los miembros del  

Consejo de Regentes y del Consejo Superior de la UIDE, ofrezco a la comunidad 

universitaria este nuevo informe sobre las decisiones tomadas y las acciones 

cumplidas, dentro de las competencias que me corresponden y que 

representan grandes retos, como también oportunidades. 

Se trata de trabajar para que la formación que ofrece la UIDE a sus alumnos, les 

proporcione las suficientes herramientas para el éxito de su vida futura, con 

valores éticos, de patriotismo y de responsabilidad social. 

Me comprometo durante mi gestión para que en la UIDE se logre identidad y 

pertenencia, entre todos quienes conformamos esta comunidad universitaria.  

Nos atañe responder con capacidad a las demandas de la sociedad del 

conocimiento, formar profesionales competitivos, capaces de trabajar en 

equipo, innovadores, creativos y emprendedores, para atender con 

oportunidad a las demandas del sector productivo y de las necesidades del 

país; y, además, trabajar en el fortalecimiento  de la identidad nacional en el 

contexto pluricultural del país, en la afirmación de la democracia, la paz, los 

derechos humanos, la integración latinoamericana, entre otros aspectos. 

Tenemos un gran desafío: desarrollar y apoyar las capacidades de nuestro 

recurso humano, para que juntos, autoridades, docentes, investigadores, 

estudiantes y personal administrativo de la UIDE, nos acompañemos en los 

esfuerzos de consolidar una formación de calidad, que responda a la formación 

integral del ser humano, conscientes de que la clave para un mejor destino del 

hombre y para mejorar las posibilidades de actuar en un mundo más libre, 

equitativo, inclusivo y solidario, es la educación. 

Fraternalmente,  

 

 

 

Gustavo Vega PhD 

RECTOR UIDE 

 

 

 



 

ELECCIÓN DE NUEVAS AUTORIDADES 

 

 

                                                 

Se realizó la elección de las autoridades de la Universidad Internacional del 

Ecuador, UIDE; para el quinquenio 2019-2024, a partir de la terna propuesta por 

el Consejo de Regentes y debidamente calificada por el Comité Electoral, de 

conformidad con lo dispuesto por la nueva Ley Orgánica de Educación Superor, 

LOES, reformada el 02 de agosto de 2018; y,  de acuerdo al nuevo Estatuto de la 

institución, aprobado por el H. Consejo Superior y aceptado por el Consejo de 

Educación Superior, CES. Se contó con la presencia del notario, Marcelo 

Pazmiño, para la constatación de la legalidad de este proceso. 

La terna propuesta cumplió con los requisitos establecidos por la ley, de conocer 

y apoyar constantemente la prospectiva de la UIDE, factores que garantizan el 

cumplimiento de la misión y la visión institucional.   

Se realizó la votación de los miembros presentes en la sesión y  se  decidió por 

unanimidad la designación como Rector a Gustavo Vega, Vicerrector 

Académico Ramiro Canelos  y Vicerrectora Administrativa  Andrea Peña.     

 



 

CEREMONIA DE POSESION  DE NUEVAS AUTORIDADES 

 

      

 

El 19 de junio de 2019 se realizó la ceremonia de posesión de las nuevas 

autoridades de la UIDE, luego de la designación realizada en la sesión  del H. 

Consejo Superior del 11 de junio.  

En el discurso de mi posesión detallé los principios universitarios en los que creo, 

entre ellos: En una universidad humana en donde cohabiten el humanismo y la 

tecnología; en donde se honre la vida por encima de la ideología;  que la ética 

sea la linterna del minero, que ponga luz en lo baladí, el snob, el acertijo, la 

novelería, la mojigatería y el curuchupismo moralista; en donde las mujeres y 

hombres humanicemos la institución fría y burocrática, en favor de equidades 

igualitarias en la práctica y no solo en la doctrina, en donde se honre a los 

docentes y no a la docencia, en donde se inspire a los investigadores y no a la 

investigación.  



 

 

Que se eduque a los estudiantes sin prejuicios, sin consignas, sin corsés, sin 

grilletes, en donde la imaginación valga más que el conocimiento. 

Que creo en una institución desinstitucionalizada que aprenda, que la institución 

que no sirva a la vida, es una institución perversa. Creo en una universidad 

intercultural y transcultural, en una universidad insatisfecha con la tradición y la 

longevidad institucional, si no apuesta por la innovación. Creo en una 

universidad regulada por el Estado, no por el gobierno, entre otros principios. 

Me referí a la Universidad de Fez, creada 200 años antes del surgimiento de la 

Universidad de  Bolonia, fundada por una mujer venida de Argelia a Marruecos;  

y,  a los modelos de universidades.  

Señalé que hay dos prioridades cruciales para el año 2019, que son la 

acreditación y las nuevas mallas; que es importante atender los proyectos 

legales, como es el impulso al debate sobre una nueva Ley Orgánica de 

Educación Superior, que los institutos no deben tener posgrados y maestrías, 

porque constituyen absurdos de la reforma a la nueva LOES, que se analice  la 

conformación del Consejo de Educación Superior, CES,  y del Consejo de 

Aseguramiento de la Calidad de Educación Superior, CACES, entre otros temas. 

También destaqué las oportunidades de la nueva LOES reformada, como es el 

caso, de que las universidades ahora pueden ofrecer tecnologías; que los 

tiempos de trámite para aprobar carreras de pre y posgrado tienen actualmente 

un tope de 45 días; que bienestar estudiantil se transforma en bienestar 

universitario, entre otros aspectos.  

Expliqué que ya no hay la figura piramidal de la Acreditación, sí de la 

Evaluación, aunque el modelo CACES, que se nos entregó oficialmente adolece 

de riesgos, cinco estándares de los cuales si se falla en dos, se puede estar fuera, 

difícil superar la ideología binaria: negro versus blanco sin considerar el gris 

intermedio. 

Me referí a la acreditación internacional, que para el año 2019  es clave, por lo 

que debemos impulsar un proceso de evaluación internacional, ya tenemos uno 

en Educación Continúa. Trabajar en la Acreditación por institución y avanzar en 

las carreras. 



 

 

Plantee algunos temas visionarios, que la educación superior apunta a varios 

targets, con posgrados, maestrías propias y oficiales profesionales y de 

investigación, educación en línea que es  la educación del futuro, erradicar la 

violencia de género, incentivar una universidad para la tercera edad, 

bibliotecas y bases de datos virtuales para la investigación.  

Para cumplir con lo expuesto, mantendré la política firme y sin vuelta atrás, de 

que cada carrera desarrolle programas de posgrado. Educación continua, otra 

vertiente que la UIDE ha crecido exponencialmente y hay que mantenerse.  

 

Sobre gobernabilidad y gobernanza señale que la  figura del Rector es bisagra 

con la sociedad civil, los gobiernos locales y central, el legislativo, justicia, 

municipios, con el mundo internacional y la interculturalidad.  Continuaré 

delegando funciones y descentralizando tarea claves, Ramiro Canelos, 

Vicerrector Académico seguirá de cabeza de serie en el Consejo de 

Acreditación, Consejo Académico y Consejo de Planeamiento.  En el Consejo 

de Investigación y Posgrados, delegaré una PhD mujer, con experiencia en 

gestión.  

 

Recordé que el Consejo de Regentes tiene ahora dos funciones macro: 

aprobación del Plan Estratégico de Desarrollo Institucional, PEDI, y del  

presupuesto. 
 

Entregué a los  asistentes el Informe de Cumplimiento del Plan de Trabajo -mayo 

2018 a junio 2019-, el séptimo Informe de Gestión de la Rectoría y presenté el 

primer número de la serie Killkana. 

En la ceremonia también intervinieron Marcelo Fernández, Canciller Fundador 

de la UIDE y Ramiro Canelos, Vicerrector Académico, autoridades que 

ratificaron su compromiso con la universidad, para su mejor desarrollo, 

mediante una gestión activa, transparente y un trabajo en equipo para 

beneficio de sus estudiantes.  

 

 



 

SESIÓN SOLEMNE POR LOS 20 AÑOS DE LA UIDE EXTENSIÓN LOJA 

   

 

La Universidad Internacional del Ecuador extensión Loja cumplió 20 años de vida 

institucional. Desde su misión “Brindar una educación de calidad para una vida 

exitosa” se han creado los cimientos que han hecho de esta institución un 

espacio del aprender, del saber y de crear nuevas oportunidades para formar 

profesionales que sirvan al país y al mundo. La ceremonia conmemorativa se 

realizó en el teatro Segundo Cueva Celi de la ciudad de Loja.  

Al pronunciar la conferencia de orden en esta sesión solemne, reconocí la 

presencia del alcalde de Loja, Jorge Bailón Abad, quien a pesar de su agenda 

congestionada asistió a esta ceremonia; al igual que las señoras asambleístas, 

concejales, presidente de la Casa de la Cultura , Regente de la UIDE Pío Oswaldo 

Cueva y presenté mi agradecimiento en nombre del canciller fundador de la 

UIDE, por el homenaje que expresamente se le ofreciera, por su hoja de vida y 

dedicación  a la educación.  

Igualmente agradecí  a  Reinaldo Valarezo, nuestro pro rector de   la UIDE de 

Loja y antes rector de la histórica Universidad Nacional de Loja, directivos y 

representantes educativos y culturales.  

En este acto solemne se realizó un reconocimiento a Marcelo Fernández 

Sánchez, Canciller-Fundador de la UIDE Loja. El Pro Rector Reinaldo Valarezo, 

destacó el trabajo del fundador, quien ha formado parte de los proyectos de 

desarrollo y seguridad del mundo contemporáneo, así como su experiencia en 

temas universitarios. Las asambleístas por Loja, Jeanine Cruz y Verónica Arias 

entregaron un reconocimiento de la Asamblea Nacional de Ecuador, por su 

destacado trabajo en la educación lojana. 

Se otorgó un reconocimiento al estudiante más distinguido, premio denominado 

‘Xavier Fernández Orrantía’, en honor al  exrector de la UIDE. También recibieron 

un reconocimiento, por sus años de servicio, los docentes y personal 

administrativo  



 

DIÁLOGO NACIONAL POR LA EDUCACIÓN SUPERIOR EN LA 

ESCUELA POLITÉCNICA NACIONAL  

 

 

Asistí a la Mesa de Trabajo de Educación Superior, por invitación expresa del 

presidente Lenin Moreno, para dar el discurso de orden. Esta mesa se desarrolló 

con el objetivo de construir compromisos sostenibles entre las instituciones de 

educación superior: Universidades, Escuelas Politécnicas e Institutos Técnicos y 

Tecnológicos 

En mi intervención, manifesté que creo en una universidad con rostro humano, 

que honre la vida por encima de la ideología, con ética, laica,  que trabaje en 

favor de equidades igualitarias en la práctica, intercultural y transcultural, que 

apueste por la innovación, libre pensadora,  que las crisis universitarias son el 

motor de las transformaciones, entre otros. Me referí a los modelos de 

universidades: Universidad sin condiciones siguiendo a Jacques Derridá; 

Universidad para toda la vida siguiendo a Jacques Delours; Universidad sede de 

la razón, Hernán Malo; Universidad,  institución perversa: Universidad ultrajada, 

Pérez Guerrero;  y, Universidad conciencia crítica de la sociedad, Ortega y 

Gasset. 

Señalé que las dos prioridades cruciales para el año 2019 son la Acreditación y 

las nuevas mallas; y, que debe impulsarse el debate sobre una nueva Loes 

porque hay absurdos en  su reforma  y que deben derogarse, como es el caso 

de los institutos que  no deben tener posgrados y maestrías, la conformación del 

CES y del CACES que debe cambiar, porque no es posible que el gobierno tenga  

mayoría en los dos organismos, que la SENESCYT debería desaparecer por  

duplicación de funciones con el  CES y es contradictorio que se  le denomine, 

ente rector del sistema. 

También me referí a las oportunidades de la nueva Loes reformada,  que las 

universidades ahora pueden ofrecer tecnologías, entre otros temas. 



 

SEMINARIO SOBRE APRENDIZAJE ACTIVO CON TIC  

 

Se realizó el seminario sobre Aprendizaje Activo con TIC “Nuevas 

metodologías para nuevos escenarios docentes”, organizado por el 

Vicerrectorado Académico y la Dirección de Bienestar Académico – 

Estudiantil. Como conferencista intervino Julio Ruiz-Palmero, doctor en 

Tecnología Educativa por la Universidad de Málaga, máster en nuevas 

tecnologías aplicadas a la educación, profesor titular de la Universidad de 

Málaga. 

En este seminario se abordaron temas como el entorno digital un medio para 

una nueva educación, dinámicas de trabajo corporativo y trabajo en equipo, 

nuevas tecnologías para nuevos escenarios docentes, las clases invertidas y 

la planificación de webquest, gramificación y evaluación: posibilidades, 

entre otros temas.  

En la inauguración de este seminario manifesté que creo que los profesores 

estamos mucho más dispuestos a aprender, que aquellos profesionales que no 

están ligadas a la docencia, porque esta actividad se hace a partir del insumo 

del aprendizaje, que  estoy seguro que esa disposición natural de la profesión 

academica viene bien, cuando cíclicamente, se ofrecen espacios  para que 

puedan reciclar lo que está abarrotado en el cerebro y necesitan abonar lo que 

de nuevo y fresco aparece del aprendizaje y se necesitan reactivar.  

En una frase, deconstruir el conocimiento, deconstruir no es solamente destruir  

y solo construir, sino separar la paja del trigo, esta  frase, la deconstrucción  es 

una  frase que pertece al filósofo Jacques Derrida, que conincide con la del 

aprendizaje y la vida, a partir de la deconstrucción, abandonar lo negativo, 

hacer una especie de arqueo, algo así como un albacea de si mismo, en donde 

en el  testamento de vida, separamos lo malo, lo que ya es obsoleto y a su vez,  

invitamos a conocer los pensamientos innovadores a poblar. Señalé que este, 

es el espacio que hoy precisamente se inaugura.  

Agradecí a  Susana Dávila,  que es la impulsora de estos cursos cíclícos, que 

invita a nuestros colegas a debatir, y en esta vez, particularmente tenemos un 

profesor invitado de lujo, que tiene muchos laureles para que los asistentes al 

seminario puedan aprovechar sus enseñanzas. Este distinguido profesor invitado 

proviene de una ciudad tán emblemática de España, Málaga, ciudad 

mediterránea, que se hizo muy clásica en la historia por donde pasaron no 

solamentee fenicios y romanos, sino también arabes y parte de lo que podría 

ser la territorialidad del mundo islámico en España  durante 800 años.  



 

 

Esa  zona que paulatinamente fue conviertiéndose  en referencial de su cultura,   

es además, tierra natal de Picaso, nada menos  que la casa museo de Picasso 

es una zona obligada para visitar en Málaga,  desde donde nuestro profesor 

invitado proviene, la tierra natal de la primera plaza de toros, en donde 

personalidades universales decidieron hacer su morada, como Orson Wells, ese 

cineasta extrordinario que produjo el film la guerra de dos mundos, que originóel 

advenimiento del cine de la fantasía y que en el caso de Ecuador y de Quito, 

quizá los quiteños de tradición recuerden,  que cuando se locutó en una radio 

quiteña la invasión de los marcianos  y la gente despavorida, salió a las calles y 

al descubrir que era una fantasía,  incendió a la radio. El pueblo encolerizado se 

levantó linchando cuanto pudo encontrar en el camino y se produjo una 

catástrofe, precisamente ese el el link que tenemos entre Orson Wells y Quito en 

1949. 

Tiene también una presencia académica. Me tocó también ser profesor en un 

curso de verano en Ronda, así es que bienvenido, Julio Ruiz-Palmero, no solo 

por sus valores propios, sino por  saber de dónde viene, la magia de la tierra de 

Picasso.  

Concluí refiriéndome que el tema acordado para este encuentro tiene que ver 

con nuevos métodos, para Descartes el método era sustancial para el 

descubrimiento de la duda, sin  método no hay camino a la verdad, por eso es 

que la obra clásica de Descartes se llama “Discurso sobre el método”. Galileo 

Galilei le ridiculizó a Aristóteles llamándole Simplicio en los diálogos sobre las 

nuevas ciencias cuando alumbraba el métido inductivo para las ciencias, 

porque hasta el tiempo de Galileo  solamente el método deductivo posibilitaba 

la elucubración en la filosofía.  Sin método inductivo no había ciencia, Galileo 

por supuesto  en Italia y Bacon en las Islas Británicas, fueron los primeros 

innovadores y buscaron otras formas, por tanto, aquella situacion, pasajes de 

historia, nos sirven para saber que nuevos métodos son los caminos para 

descubrir la verdad.  

Enhorabuena, este es un espacio para que haya más diálogos, estoy seguro que 

dada la juventud habrá no solamete la clase magistral, sino la capacidad de 

buscar interacción, de conectividad  química y humana durante las charlas que 

el nos obsequie, de tal suerte,  esperamos que sea un refrescamiento para 

ustedes colegas que además, sea una deconstrucción, que hagamos una pira 

de los conocimientos obsoletos, que nosotros cada tiempo botemos a la basura  

y busquemos nuevas opciones, nuevas innovaciones que construyan este 

pensamiento incesante,  dialéctico en favor de descubrir la verdad. 



 

LA UIDE Y LA EMBAJADA DE LA RASD FIRMARON  UN CONVENIO 

DE COOPERACIÓN  

 

La UIDE y la  República Árabe Saharaui Democrática, RASD, firmaron un 

convenio, con el ánimo de desarrollar y fortalecer las relaciones académicas y 

culturales,    

Como rector de la UIDE, expresé mi complacencia por la firma de este convenio 

con el embajador Alisalem Sidi Zein, en representación de la RASD, que tiene 

como propósito el intercambio permanente de información sobre diversas áreas 

académicas, en especial derecho internacional público, derecho internacional 

de los derechos humanos y derecho internacional de los refugiados, entre otros 

ámbitos del derecho, así como, el desarrollo de proyectos de estudio e 

investigación, con la participación de expertos, académicos y estudiantes de la 

UIDE y el Ministerio de Cultura de la RASD y otras instituciones públicas saharauis, 

como la Universidad de Tifariti. 

Destaqué la vitalidad del desierto y la del pueblo saharaui, no obstante, su 

situación actual  y señalé, además, la legitimidad de su causa. 

En la ceremonia de la firma del mencionado convenio, también intervino el 

ministro para América Latina y el Caribe de la RASD, Mansur Omar, quien saludó 

la apertura y sensibilidad de las autoridades académicas de este centro de 

estudios superiores, en torno a las tradiciones y la cultura del pueblo saharaui, y 

su voluntad de alcanzar un país libre y soberano, fuera de las ataduras del 

colonialismo y la ocupación marroquí. 

En el convenio firmaron como testigos de honor, el ministro saharaui Mansur 

Omar, el coordinador de la Asociación Ecuatoriana de Amistad con el Pueblo 

Saharaui, AEAPS, Pablo de la Vega, y Gabriela Rosas, docente de la Escuela de 

Diplomacia y Relaciones Internacionales, cuyo director es el destacado 

diplomático José Ayala Lasso, ex-Canciller y ex Alto Comisionado de las 

Naciones Unidas para los Derechos Humanos. 

 

 



 

CEREMONIA DE INCORPORACIÓN DE LA PROMOCIÓN 2019       

       

 

 

El sábado 13 de julio, la Universidad Internacional del Ecuador realizó la 

ceremonia de incorporación de la promoción 2019, en el auditorio Marcelo 

Fernández del Campus Matriz, en dos jornadas, a las que asistieron autoridades 

de la institución, personal administrativo, flamantes  graduados y sus familiares. 

Sandra Gross, Decana de la Oficina de Programas Internacionales e 

Interculturalidad (OPII), otorgó el “Global Engagement Certificate” a los 

profesionales que participaron en diversas actividades de internacionalización. 

El Vicerrector Académico, Dr. Ramiro Canelos y el Pro Rector sede Guayaquil, 

Aldo Maino, junto a Decanos y Directores de las distintas Facultades y Escuelas, 

entregaron oficialmente los títulos a los nuevos graduados, que certificaban la 

aprobación de toda su trayectoria y esfuerzo en la universidad. 



 

 

Como rector de la UIDE, en el discurso de orden, me referí a  Elena Cornaro 

Piscopia, la primera mujer de la historia en recibir un doctorado universitario, 

quien dominó las Ciencias y las Humanidades en el siglo XVII. Aprendió hasta 

siete idiomas (el latín y el griego ya los hablaba a los siete años), tocó varios 

instrumentos musicales y fue una reconocida concertista y compositora. 

Además, se convirtió en experta de materias tan dispares como astronomía, 

filosofía, teología y matemáticas. 

Italia estaba más avanzada que el resto de Europa y ya había mujeres que 

estudiaban ciencias y matemáticas en la universidad, la joven, que había sido 

capaz de debatir y desarmar a los teólogos más insignes, optó por el doctorado 

en Teología. Sin embargo, tropezó con la intransigencia de una Iglesia que le 

negó ese derecho porque una mujer no podía enseñar a los monjes, así que, 

por este motivo, tuvo que decantarse por el doctorado en Filosofía. 

Al llegar a la Universidad de Padua pasó a ser considerada una de las personas 

más influyentes de la época y se convirtió en un foco de atracción para todo 

tipo de públicos. En 1677, Cornaro mantuvo un debate filosófico, ante toda la 

Universidad de Padua, gran parte del senado de Venecia y muchos ciudadanos 

venecianos, enfrentándose a las personalidades más respetadas e ilustres de la 

época y dejándolos sin palabras. 

Tal fue la expectación de su examen que tuvo que trasladarse del salón de actos 

de la Universidad de Padua a la Catedral, su exposición sobre El Análisis y la 

Física de Aristóteles, en latín clásico, fue tan brillante que lo que iba a ser una 

votación secreta se transformó en una ovación pública y Elena Cornaro Piscopia 

se convirtió en la primera mujer de la historia en recibir un doctorado 

universitario. 

Hasta ese momento, Elena tuvo que atravesar un largo camino, en su caso no 

demasiado tortuoso gracias a la privilegiada posición de su padre, que le 

permitió tener los mejores profesores y acceder a todos los conocimientos. Elena 

Lucrezia Cornaro Piscopia nació en Venecia el 5 de junio, de 1646. 

 

https://elpais.com/tag/teologia/a
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https://elpais.com/tag/venecia/a


 

Cuando la fama de Elena comenzó a extenderse, aparte de disfrutar de 

encuentros con personalidades y sabios de toda Europa con quienes debatía, 

fue invitada a formar parte de numerosas sociedades de eruditos y, de esta 

forma, en 1670, con 24 años de edad, fue elegida presidenta de la sociedad 

veneciana Accademia dei Pacifici. 

A la edad de 32 años, Elena se convirtió de esta manera en la primera mujer 

con un doctorado universitario. Hasta su prematura muerte, ocurrida a los 38 

años, la nueva doctora en Filosofía se dedicó a la enseñanza de matemáticas 

en la Universidad de Padua a estudiantes de toda Europa, al estudio y a la 

caridad al decidir ingresar en la orden benedictina, aunque apenas se 

conservan escritos suyos de esta etapa docente. 

La joven erudita dejó claro que el respeto se ganaba gracias al conocimiento, 

pero ese camino que ella inició en la universidad volvió a llenarse de obstáculos 

para las mujeres durante décadas. El dato clave es que hasta 300 años después, 

la Universidad de Padua no volvió a conceder un doctorado a una mujer. 

 

VISITA DE LA UIDE  A  ECU 911 

 

     

 

Se realizó una visita a las instalaciones de ECU 911 y se mantuvo una reunión de 

con sus autoridades, con la finalidad de trabajar en un convenio 

interinstitucional de cooperación académica y prácticas profesionales.  
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ANIVERSARIO DE LA UNIVERSIDAD TÉCNICA DEL NORTE Y 

HOMENAJE A EXRECTOR ANTONIO POSSO 

    

Con motivo de la celebración de los 33 años de fundación de la Universidad 

Técnica del Norte, UTN, las autoridades, gremios y la comunidad universitaria 

realizaron un homenaje especial de reconocimiento y gratitud al Dr. Antonio 

Posso Salgado, por ser el principal gestor de la creación y desarrollo de  este 

centro de educación superior y por su trayectoria política y cultural. 

Este homenaje se realizó en el auditorio Agustín Cueva de la UTN y se me solicitó 

ser el orador oficial  en este acto, que constó como un número especial del 

programa de fiestas del aniversario de la Institución. 

En mi intervención manifesté que Antonio Posso se formó en las aulas y en las 

luchas de la Universidad Central. Con seguridad, heredando las lecciones de 

Alfredo Pérez Guerrero, imbabureño como Antonio, y rector de la universidad 

primada del país, de quien se habrá abrevado en su sed a través del legado de 

su libro “Universidad Ultrajada”. Antonio Posso fue dirigente estudiantil de su 

Facultad de Ciencias de la Educación y de la Federación de Estudiantes 

Universitarios, FEUE. 

Recordé los inicios de la UTN, cuando la Universidad Nacional de Loja fundó una 

extensión en Ibarra. La UTN posteriormente cobró vuelo propio y como ave que 

otea el infinito, pronto obtuvo mayoría de edad. Y lo hizo con Antonio, como 

gurú de su desarrollo y crecimiento autónomo. Los primeros rectores tienen la 

fuerza de la memoria para sus instituciones. Así lo fueron, por ejemplo, Benigno 

Malo para la segunda universidad más antigua del Ecuador, Universidad de 

Cuenca; Emilio Macías Sabando, para la Universidad Técnica de Manabí y 

Aurelio Espinosa Pólit, para la Pontificia del Ecuador. 

Señalé que la oratoria de Antonio Posso, fue encendida, siempre con su sello y 

personalidad. Su frontalidad y arrojo nunca le pidieron permiso a las esquivas y 

tortuosas maniobras de la política ortodoxa, provincia y región que 

acostumbraba “tostar granizo”, al decir de Andrés F. Córdova, rector del colegio 

Benigno Malo, decano de jurisprudencia de la hoy más que sesquicentenaria 

Universidad de Cuenca, encargado del poder del Ecuador, la primera católica 

del país. 

¡¡La valentía nunca pasará de moda!! Qué importante es buscar un mundo al 

revés, en donde siguiendo a los que sueñan con hacer pedagogía de los 

cuentos, confrontemos un lobo bueno con una oveja mala. Como aquellas que 

balan al unísono, a la hora de la omisión y la negligencia.  



 

Como legislador, Posso logró en favor de la universidad, la creación del 

FOPEDEUPO, desterrando el pordioserismo de los rectores que debían cargar su 

camioneta, de lo que dé la tierra, antes de visitar las oficinas de los mandos 

medios del Ministerio de Finanzas, para que el trueque agrícola sirva en favor de 

las esquivas finanzas universitarias. El fondo permanente de universidades y 

escuelas politécnicas, dio decoro y abolió el tráfico de influencias. Tan 

importante fue que ni la Constitución de Montecristi pudo derogarla, al menos 

en la doctrina. 

El Consejo Nacional de Educación Superior condecoró a la sazón al legislador 

Posso Salgado por este aporte en beneficio de un parte aguas en la historia 

financiera de las universidades. 

Destaqué las bondades de la provincia de Imbabura, tierra rebelde, que tiñó 

con su sangre y que no sabía de esclavitudes incásicas, con su laguna 

centinela, Yahuarcocha. Imbabura que fue simiente de Federico González 

Suárez, el primer historiador científico del país, dejando atrás la novela y 

leyenda histórica de Juan de Velasco.  Ibarra, tierra de Agustín Cueva, que con 

justicia y memoria el Auditorio de la UTN lleva su nombre. Imbabura, además, 

tierra de ecologías exuberantes y de manos artesanas irrepetibles. Tierra natal 

del cuasi premio Nobel de la Paz, Leónidas Proaño, obispo de Riobamba y de 

los indígenas, nacido entre la gubia y el cincel de los escultores de San Antonio 

de Ibarra. 

 

COLUMNA SEMANAL EN DIARIO EL TELÉGRAFO 

Se mantiene la columna semanal en la sección Sociedad del diario El Telégrafo, 

con la finalidad de que las principales autoridades de la UIDE  presenten sus 

puntos de vista en artículos sobre temas de interés ciudadano y de la academia. 

En el período de este Informe constan los siguientes: 

 

 

    

 

 

 

 

 

 



 

     

           

 

COLUMNISTAS DEL DIARIO EL TELÉGRAFO 

El Dr. Bernardo Sandoval, decano de la Facultad de Ciencias Médicas, de la 

Salud y la Vida de la UIDE;  y, el  MSc. Cristian Bravo, docente de la Escuela de  

Relaciones Internacionales son columnistas del diario El Telégrafo y han escrito 

los siguientes artículos de opinión: 

 

       

 



 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

                                 

                         

    

 



 

 

 

      

 

APENDICE  

Comparto una entrevista realizada por el diario El Telégrafo, sobre un tema 

político de una situación coyuntural que vive el país, sobre el cual la academia 

no  puede estar alejada, pues se enfoca aspectos históricos sobre la relación 

Estado – Iglesia Católica y la influencia del clero en la vida política y privada de 

los ecuatorianos. 

 

 

POLÍTICA  

Gustavo Vega: “Hay que recordar los excesos del clero”  



 

 

Carla Maldonado - 14 de julio de 2019  

Gustavo Vega, rector de la Universidad Internacional del Ecuador, Ph.D en Historia, 

expresidente del Consejo Nacional Electoral Transitorio. Foto: Mario Egas / ET  

El académico traza la ruta histórica de la relación Estado-Iglesia 

Católica. Señala la influencia del clero en la vida política y privada de 

los ecuatorianos. También los casos extremos en los que participaron. 

Bajo esa óptica ubica al presidente del Consejo de Participación, José 

Tuárez.  

El rector de la Universidad Internacional del Ecuador (UIDE) y expresidente 

del Consejo Nacional Electoral Transitorio (CN-T), Gustavo Vega, conversó 

con este Diario sobre la historia de los clérigos en el país, la relación Estado-

Iglesia y el presidente del Consejo de Participación Ciudadana.  

Las denuncias y escándalos del presidente del Consejo de Participación 

José Tuárez no paran. El debate puede centrarse en: si un sacerdote 

participa en política. ¿Qué dice la historia sobre esto?  

Al comienzo de la Conquista y en la Colonia primaba el Patronato de Indias 

mediante el cual el rey de España podía nombrar a obispos en las distintas 

diócesis de sus colonias.  

Eso ocurrió en la primera parte de la República, en las presidencias de Juan 

José Flores y Vicente Rocafuerte. Mientras fray Vicente Solano fue uno de 

los opositores a esa nominación. Esa primera etapa tuvo un momento más 

radical y hermético con Gabriel García Moreno. Él firmó un concordato el 1 

de mayo de 1862, que sometía la vida espiritual del país al control de la 

Iglesia católica. La educación pública, privada, los libros estuvieron en 

manos de la Iglesia. Eso es lo que Óscar Efrén Reyes llamó la sumisión total 



 

a la Iglesia para evitar el imperio de maldad. Fue un exceso de control de 

la Iglesia.  

Pero en la Revolución Liberal con Eloy Alfaro se terminó con ese 

concordato que era ominoso para la vida cívica y laica del país. En 1937, en 

el período de Federico Páez, se firmó un nuevo documento con la Santa Sede: 

el Modus Vivendi que prohibía a los clérigos participar en la vida política de 

Ecuador. Se les orillaba a un campo pastoral. También está el Concilio 

Vaticano II que impulsó el papa Juan XXIII y del sínodo de Obispos de 

Puebla. Fueron dos espacios interesantes y aperturista de la Iglesia católica.  

El Derecho Canónico, en dos artículos: el 255 y 257, vuelve a prohibir 

expresamente al clero en participar en política.  

¿Cómo ha sido la influencia  de los sacerdotes en el país?  

Es bueno recordar que el exceso de influencia de los frailes ha sido tenebrosa 

para Ecuador y cito tres ejemplos: el asesinato de los censadores de Chicán, 

cantón Paute, azuzados por el cura, quien les dijo que debían pagar multas e 

impuestos por sus pequeñas propiedades.  

El segundo ejemplo es el asesinato del doctor Jorge Merchán Aguilar, de la 

organización Punto Cuarto. Él fue perseguido por el populacho y despeñado 

de las rocas gracias a la instigación del cura Miguel Guanéla, en 1962. El 

tercer ejemplo es el asesinato de la llamada bruja de Molleturo, la señora 

Escandón, una feminista contestataria. Ella obtuvo permiso para conservar 

su propiedad en una época en la que se donaba a la Iglesia. Pero el cura 

Clavijo, que daba misa cerca de allí, incitó al populacho para escarmentarla. 

A ella la incineraron viva en la plaza de Molleturo, en la década de los 60.  

¿Por qué recordamos la historia en el caso Tuárez?  

Hay que recordar los excesos del clero. Se hicieron con la presencia nociva 

de una versión religiosa proterva, que ejerció un papel en la vida cívica de 

un país. Fernando Vega Cuesta, hoy miembro de la Comisión Nacional 

Anticorrupción, pidió licencia a su Iglesia para participar como asambleísta 

en la Constituyente. La arquidiócesis le concedió ese permiso, pero, al 

mismo tiempo, lo marginó de la vida religiosa.  

Así debe ser, sí Tuárez quería hacer lo propio, sin embargo, no tenía que 

mimetizar su identidad. Debía pedir al arzobispo de Guayaquil, monseñor 

Luis Cabrera, que le permita participar en la vida política del país. Pero usó 

el disfraz de un ciudadano normal y corriente, cuya identidad estaba 

escondida en la cédula de identidad. En otro tiempo, sí era posible tener una 



 

expresión política; por ejemplo, Julio María Matovelle era sacerdote 

mercedario, una estrella en educación, en teología y en filosofía y diputado 

(1887). Pero la Constitución le permitía esa actividad, hoy ya no.  

¿La Iglesia debió expulsarlo o el presidente del Consejo de Participación 

debió renunciar a su orden?  

He visto declaraciones de los dominicos que condenan la vida personal de 

Tuárez. He leído que el arzobispo de Guayaquil orilla a Tuárez a tomar sus 

decisiones políticas sin el respaldo de la Iglesia. Eso tiene que ser así, si no 

contraviene las leyes civiles y códigos eclesiásticos. Pero siempre 

necesitamos guardar la memoria de los sacerdotes en primera línea. Por 

ejemplo, Bartolomé de las Casas, el sevillano que liberó a los indígenas de 

la esclavitud. También está el paso de fray Jodoco Rique, el primer 

sembrador de trigo en las Américas. No podemos dejar de pensar en gente 

excepcional, como monseñor González Suárez, el primer historiador 

científico de Ecuador, o el padre Velasco, quien era el novelista de la historia. 

Incluso en la vida moderna teníamos a monseñor Luis Alberto Luna Tobar. 

Las figuras religiosas son múltiples y muy variadas. Hablamos de la 

relación Estado-Iglesia.  

¿Pero los sacerdotes deben o no participar en política?  

Cuando pidan permiso a sus diócesis y se liberen de su identidad religiosa. 

Pero Tuárez disfrazó su identidad en la campaña. El nuevo CNE autorizó con 

error que él figure en sotana. Una falsedad que conduce al error. Se entiende 

que su información falsa hizo que postulemos su candidatura y el actual CNE 

cometió otros errores en cadena, incluido el de la autorización que debió ser 

prohibida con su sotana.  También la Asamblea de buena fe  lo posesionó  

como presidente del Consejo. Es un error inducido por la falsedad del 

presidente del Consejo. Es un grave error de la Asamblea de Montecristi 

tener ese Quinto poder. Hay que eliminarlo y recoger 135.000 firmas para  
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PRESENTACIÓN 

 

Presento a la comunidad universitaria este documento, que 

resume las principales actividades y gestiones cumplidas desde 

la Rectoría, durante el período: 1°. de octubre de 2019 al 15  de 

febrero de 2020.  

Mis acciones diarias siempre se han dirigido a trabajar en el 

mejoramiento de la calidad de la educación que imparte nuestra 

querida universidad, su pertinencia y responsabilidad, para 

construir un camino que nos conduzcan a los cambios que 

necesitamos para enfrentar los actuales momentos, que exigen 

cada vez, más compromisos con la realidad del país y del 

mundo. 

Invito a todos los integrantes de la comunidad UIDE a trabajar 

juntos, a fin de que lo más alto del pensamiento humano esté 

presente en esta casa de estudio. Que nuestro proyecto 

educativo aporte al desarrollo económico y social de nuestro 

país, pues sabemos que la educación superior es un área 

estratégica para alcanzar mejores días para nuestra población. 

Responder con calidad – cobertura, pertinencia y equidad- a las 

demandas de la sociedad es nuestro reto. Avancemos juntos 

para formar profesionales  y científicos competitivos, capaces de 

trabajar en equipo, innovadores, creativos y emprendedores 

para responder a las necesidades del sector productivo y de las 

necesidades del país.  

¡¡Avancemos juntos!! 

 

Cordialmente, 

 

Gustavo Vega Delgado 

M.D.,M.Sc.,PhD 

RECTOR UIDE 
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LANZAMIENTO DEL LIBRO “JORGE FERNÁNDEZ ECUATORIANO 

ESENCIAL” 

 

 

Se realizó la presentación del libro biográfico Jorge Fernández Ecuatoriano 

Esencial, escrito por Franklin Barriga López, con la colaboración de Fernando 

Jurado Noboa, prólogo de José Ayala Lasso, introducción de mi autoría y una 

entrevista a Marcelo Fernández. Esta publicación se realiza para recordar los 

cuarenta años de su fallecimiento.  

El libro editado en 154 páginas contiene, entre otros temas, los orígenes del 

intelectual Jorge Fernández, su producción como literato, periodista, educador, 

diplomático, patriota y ciudadano ejemplar, el fondo de su pensamiento, una 

selección de sus textos; y, una entrevista a su hijo Marcelo Fernández, actual 

Canciller.  
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En esta ceremonia, me referí a la personalidad de Jorge Fernández y recordé 

biografías de personajes mundiales, que dejaron su huella profunda en la cultura 

mundial, reflexiones que sirvieron para la presentación del libro, que Incluye 

además, una estupenda colección de fotografías, sobre todo familiares, y una 

antología de la producción de JFS. Cuarenta años del fallecimiento de JFS nos 

llevan de la mano a recrear el mito del ave fénix. La saga de JFS renace en Marcelo 

Fernández, que disciplinado cumplió el legado. Cuarenta años extintos para JFS 

representa una cuarentena que ha leudado y horneado en fuego lento a favor de 

nuevas obras develadas, aunque con un élan similar. La UIDE es el testimonio vivo 

y de cuerpo entero de que el ave fénix existe, pues de las cenizas de un soñador 

volvió a volar con más altura, plumaje y ambiciones que su mentor soñara. 

 
 



5 
 

 

SESIÓN ORDINARIA DEL HONORABLE CONSEJO SUPERIOR DE 30 DE 

OCTUBRE DE 2019 
 

En esta sesión  entregué a los miembros del H. Consejo Superior, el informe de 

labores  de junio a octubre de 2019 y solicité que, de existir sugerencias o 

enmiendas a este documento se hagan conocer para realizar la respectiva 

actualización. Agradecí, de manera especial, al Canciller fundador de la UIDE por 

la apertura a las actividades que la Rectoría ejecuta en beneficio de la Universidad.  

 

El Canciller Marcelo Fernández manifestó que el  Rector ha tenido la gentileza de 

invitarle a estas reuniones por ser el Presidente del Consejo de Regentes,  agradeció 

la invitación y explicó que sus actividades son atender las necesidades financieras 

de la UIDE y acoger las recomendaciones que el Consejo realice al respecto.  

 

El Vicerrector Académico, Ramiro Canelos, manifestó  que los informes de labores 

de la Rectoría, son un aporte que nos ayuda a darnos cuenta la dimensión de 

actividades que realiza la Universidad, lo que nos hace ver de forma integral la 

cantidad de cosas y la imagen que la UIDE va adquiriendo, nos suma a todos y  nos 

da gusto saber que la representación de la UIDE siempre está garantizada, y eso 

nos permite tener una mejor empatía con los diferentes sectores académico y 

administrativo, que conforman esta institución de educación superior.  

 

El Decano de Jurisprudencia, Jorge Baeza, recomienda  que los decanos deben 

hacer llegar a los profesores, ya que es necesario que la máxima autoridad 

académica de cada Facultad exhorte a los docentes y estudiantes a leer este 

informe. 

 

Se realizó el reconocimiento escrito al Dr. Diego Pérez Darquea, ex Vicerrector 

Académico de la Universidad, por su contribución a la UIDE,  como Rector 

Encargado, Vicerrector Académico, Decano de la Facultad de Mecánica de la 

UIDE, por tanto este cuerpo colegiado reconoce su aporte a la UIDE en el presente, 

desde la Dirección de  Relaciones Públicas y en el  futuro con el desarrollo de la 

ejecución de la  política “Estudia Ahora, Paga Después”,  que se quiere 

implementar en la UIDE, todo esto gracias a su experticia empresarial acumulada.  

 

Se conoció y aprobó por unanimidad las recomendaciones del Consejo 

Académico de la UIDE, en relación a los siguientes temas: 

 

1. Implementación de un nuevo modelo pedagógico, ya que la oferta 

académica es dispersa y debe considerarse los aspectos jurídicos, tales 

como, las reformas de la Ley Orgánica de Educación Superior, LOES; 

Reglamento General de Aplicación de la LOES; y,  Reglamento de Régimen 

Académico.  

 

Se informa que se realizó una retroalimentación con todas las unidades 

académicas de las extensiones y la matriz. 
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Se acogieron los fundamentos académicos y jurídicos necesarios para la 

elaboración del nuevo modelo pedagógico de la UIDE, que se basa en 

principios como el humanismo, internacionalización, pensamiento crítico, 

conforme se detalla en el presente gráfico:  

 

 

 
 

 

Felicité a los miembros del equipo denominado Grupo ADEU “Investigación 

 en Aprendizaje, Desarrollo Organizacional y Educación en entornos 

 Universitarios” conformado por Adriana Romero, Vinicio Chávez, Gorki 

 Reyes, Andrés Castillo, y Sandra Gross, quienes lideraron la ejecución del 

 nuevo modelo pedagógico que espera contar la UIDE. Con estas 

 consideraciones, el Consejo Académico en la sesión de 25 de octubre de 

 2019,  recomendó favorablemente al H. Consejo Superior la aplicación del 

nuevo modelo pedagógico.  

 

Se considera fundamental, que el modelo pedagógico de la UIDE incentive 

 a los investigadores, se ve como relevante la identidad cultural de los 

 estudiantes en investigación e innovación. El modelo pedagógico 

 acompaña a los estudiantes en aspectos de comunicación, y sobre el 

 pensamiento crítico, se considera ineludible que el nuevo modelo 

 tenga este componente, así como las recomendaciones positivas de los 

pares  externos.  

 

2. Implementación del rediseño de carreras de pregrado. La UIDE, como 

Institución de Educación Superior, debe acatar el plazo establecido de 12 

meses para elaborar el rediseño de sus programas y carreras, para lo cual 

se contó con el apoyo del experto Armando Echeverría, conforme al cuadro 

que a continuación se expone: 
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FACULTAD CARRERA MODALIDAD TRÁMITE OBSERVACIONES 

Pregrado 

Facultad de 

Ciencias Médicas, 

de la Salud y la 

Vida 

Psicología Presencial Rediseño Matriz Quito 

Nutrición y Dietética Presencial Rediseño Matriz Quito 

Odontología Presencial Rediseño 

Matriz Quito. No hay 

cambio de número 

de PAO, Se 

actualiza. 

 

 

 

 

 

Facultad de 

Hospitalidad y 

Gestión Ambiental 

Gastronomía Presencial Rediseño Matriz Quito 

    

Gestión ambiental Presencial Rediseño Matriz Quito. 

Hotelería Presencial 
Nueva 

carrera 

Se dictará en Matriz 

Quito y Extensión 

Loja.  

Hotelería Presencial Rediseño 

Se dicta en 

Extensión 

Guayaquil.  

Turismo Presencial Rediseño 

Se dictará en Matriz 

Quito y Extensión 

Loja.  

Facultad de 

Ciencias Técnicas 

Ingeniería Automotriz  Presencial Rediseño 

Matriz Quito y 

Extensión 

Guayaquil. 

Ingeniería en 

Tecnologías de la 

Información  

Presencial Rediseño 
Se dicta en 

Extensión Loja. 

Mecatrónica  Presencial Rediseño 
Rediseño a 9 PAO. 

Matriz Quito 

Facultad de 

Jurisprudencia, 

CCSS y 

Humanidades 

Comunicación Presencial Rediseño 

Matriz Quito y  

Extensión 

Guayaquil. 

Comunicación En línea Rediseño   

Derecho Presencial Rediseño 
Matriz Quito y 

Extensión Loja. 
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Relaciones 

Internacionales 
Presencial Rediseño Matriz Quito. 

Publicidad  Presencial Rediseño 

Se dicta en 

Extensión 

Guayaquil. 

Periodismo  Presencial Rediseño 

Se dicta en 

Extensión 

Guayaquil. 

Facultad de 

Urbanismo y 

Ciudad 

Arquitectura  Presencial Rediseño 

Matriz Quito y 

Extensión Loja. 

Rediseño a 9 PAO 

 

Facultad de 

Ciencias 

Administrativas y 

Económicas 

Administración de 

empresas 

Presencial y en 

Línea 
Rediseño 

Matriz y Extensiones 

Loja y Guayaquil. 

Negocios 

Internacionales 

Presencial y en 

Línea 
Rediseño 

Matriz y Extensiones 

Loja y Guayaquil. 

    

Mercadotecnia 
Presencial y en 

Línea 
Rediseño 

Matriz y Extensiones 

Loja y Guayaquil. 

Finanzas En Línea Rediseño   

Contabilidad y Auditoría En Línea Rediseño   

Facultad de 

Ciencias de la 

Seguridad y 

Gestión de 

Riesgos 

Riesgos de Desastre Presencial 
Nueva 

carrera 

Se dicta en Matriz. 

Presentar al CES 

como proceso 

abreviado 

Ingeniería industrial Presencial 
Nueva 

carrera 

Se dicta en Matriz. 

Presentar al CES 

como proceso 

abreviado 

          

POSTGRADOS 

Facultad de 

Ciencias 

Administrativas y 

Económicas 

Negocios 

Internacionales, 

mención gestión de la 

Internacionalización  

Presencial Rediseño Informe de DGIP 

Mercadotecnia, 

mención gestión digital 
Presencial Rediseño Informe de DGIP 

 

Felicité y resalté las acciones ejecutadas por el Decano de la Facultad de Gestión 

de Riesgos, Luis Vásquez,  como excelentes en beneficio de la UIDE.  
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El rediseño presentado por el Vicerrector Académico, Ramiro Canelos, en 

representación del Consejo Académico es aprobado por unanimidad.  

 

3.  Se aprobó por unanimidad, el cambio de denominación de la Facultad de 

 Ciencias Básicas como “Departamento de Ciencias Humanas” con su 

 Director, el MSc. Edgar Velasco, quien reportará sus actividades al 

 Vicerrectorado Académico.   

4.  Estado actual del proceso de acreditación institucional. El Vicerrector 

Académico manifestó que el proceso de acreditación está en marcha, con 

la visita técnica en la extensión de Guayaquil de la  UIDE y la visita oficial a 

la matriz de la UIDE para continuar con el informe final.  

 

Presenté un especial agradecimiento a la Directora del Departamento de 

Acreditación la Mg. Gabriela Álvarez, por su excelente trabajo en este proceso de 

acreditación de la UIDE y que finalizó el 06 de diciembre de 2019.  

 

Se aprobaron por unanimidad las reformas al Reglamento de Becas y Asistencia 

Financiera.  Son las siguientes: 

 

a) Reducción del porcentaje de becas del 100 % al 75 %, por cuanto se ha 

excedido con el 10 % de becas, que por disposición legal la UIDE ha 

entregado en este año lectivo.  

b) Inclusión de becas por acción afirmativa, grupos históricamente excluidos, 

concursos realizados por la UIDE.  

c) Registro de becas de programas de cuarto nivel.  

d) Homologación de los procedimientos de becas para las extensiones y matriz 

de la UIDE.  

 

Resalté la labor de la UIDE en relación a la concesión de becas a pesar de ser una 

Universidad particular autofinanciada, es decir, no se reciben rentas y asignaciones 

del Estado.  Se decide que posibles precisiones y detalles del presente Reglamento, 

ya armonizado frente a las reformas legales de la LOES y sus reglamentos, quedan 

en manos del Rector, Vicerrector Académico y Canciller. Sin necesidad de que 

dichas puntualizaciones, deban retornar al H. Consejo Superior.   

 

Conforme a mi pedido, el Decano de Jurisprudencia, Jorge Baeza,  realizó una 

exposición sobre la actual crisis política y económica de Chile. Manifesté la 

necesidad de crear espacios en la academia para analizar la realidad nacional e 

internacional.  

 

Se expidió la Resolución H.CS-UIDE-2019-010, con base en las decisiones tomadas 

en esta sesión del H. Consejo Superior de la UIDE. 
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OFERTA ACTUAL 

 

La UIDE cuenta actualmente con 7 Facultades, 22 Escuelas, 31 Carreras que otorgan 

títulos de tercer nivel, de los cuales en Quito se entregan 23 (17 presenciales y 6 en 

línea), 8 en Guayaquil, 6 en Loja.  

La oferta de posgrados aprobados por el Consejo de Educación Superior, CES, son 

22, de los cuales seis son especialidades médicas en: Cirugía Traumatológica y 

Ortopedia, Ginecología y Obstetricia, Imagenología, Pediatría, Medicina Interna, 

Cirugía General. Además, ofrece la especialidad en Salud y Seguridad 

Ocupacional, la especialidad en Salud y Seguridad Ocupacional, Mención Salud 

Ocupacional. Todas presenciales. 

 

Cuenta con 14 maestrías aprobadas por el CES, de las cuales cinco son 

presenciales: en Administración de Empresas, Gestión Estratégica de Cadenas de 

Suministro, Negocios Internacionales con mención en Gestión de la 

Internacionalización, Mercadotecnia con mención en Gestión y Gestión de 

Riesgos. Dos semipresenciales: Criminalística y Gestión de Riesgos (esta se oferta 

en modalidad presencial y semipresencial). Siete en línea: Administración de 

Empresas, Administración de Empresas con mención en Innovación,  Información 

con mención en Inteligencia de Negocios y Analítica de datos masivos (Big Data y 

Business Analytics), Gerencia de la Calidad e Innovación, Gestión de Transporte 

con mención en Tráfico, Movilidad y Seguridad Vial;  Psicopedagogía y 

Ciberseguridad, en convenio con el IMF de España. 
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ESFUERZO Y COMPROMISO DE LA UIDE EN EVALUACIÓN EXTERNA 

DE UNIVERSIDADES Y ESCUELAS POLITÉCNICAS 2019 
 

 

                               Fuente: CACES  

Debido a la importancia del proceso de evaluación que cumplió la UIDE durante el 

año 2019 y el esfuerzo de autoridades, docentes y funcionarios, es necesario 

presentar  un detalle  de este  trabajo.  

Desde la presentación del primer borrador del Modelo de Evaluación Externa de 

Universidades y Escuelas Politécnicas por parte del CACES, la UIDE demostró su 

compromiso con este proceso y realizó un análisis a detalle sobre la estructura e 

implicaciones de este modelo, información que fue entregada formalmente a la 

presidenta de la Comisión de Evaluación Institucional, Dra. Silvia Vega, en la 

reunión realizada en Open UIDE, a la que asistí junto al Vicerrector Académico, 

Ramiro Canelos y Directora de Acreditación de la UIDE, Gabriela Álvarez Sandoval. 

Con el objetivo de dar cumplimiento al Modelo de Evaluación Institucional 2019 

propuesto por el CACES, desde el mes de febrero de 2019 se conformaron equipos 

de trabajo, se establecieron responsabilidades y un cronograma de trabajo que 

fue monitoreado permanentemente. La versión del segundo borrador del modelo, 

se presentó en marzo de 2019 y, se discutió en talleres con representantes de las 

universidades y escuelas politécnicas. La UIDE fue una de las sedes para esta 

presentación. Se proporcionó todas las facilidades en infraestructura y logística 

para el desarrollo de este encuentro, que contó con la presencia de 14 

universidades y escuelas politécnicas. 

La colaboración de la UIDE al proceso de evaluación institucional también se vio 

reflejada al poner a disposición de las universidades y escuelas politécnicas un 

simulador del modelo del CACES, diseñado por el Decano de la Facultad de 

Ciencias de la Seguridad y Gestión de Riesgos. Esta herramienta permite realizar el 

proceso de autoevaluación institucional de manera automatizada. 

Como parte del proceso de acreditación se documentó una serie de 

procedimientos y, se establecieron responsables a nivel de Matriz y Extensiones, 

para que revisen el nivel de cumplimiento de estos documentos. Se elaboraron 

guías de revisión de cada documento.     
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En julio de 2019, el CACES presentó el modelo definitivo de evaluación institucional,  

se reorganizaron grupos de trabajo para responder a los elementos fundamentales 

con sus respectivas fuentes de información. Se realizaron reuniones para la 

presentación del modelo y el seguimiento de avance a las actividades propuestas.  

En agosto de 2019, el CACES presentó los lineamientos para la evaluación externa 

de Sedes y Extensiones de Universidades y Escuelas Politécnicas. Señaló que para 

este proceso se evaluará sin fines de acreditación a la sede o extensión que haya 

obtenido el menor nivel de desempeño en la evaluación de 2015, en el caso de la 

UIDE, corresponde a la Extensión Guayaquil. A partir de esta información se reforzó 

el trabajo con la Pro Rectora (E) de la extensión, María Auxiliadora Guerrero, a fin 

de preparar toda la información para el proceso de evaluación. 

La cantidad de fuentes de información requeridas en el modelo de evaluación 

2019, tanto de Matriz como de la Extensión Guayaquil, requirió reforzar los equipos 

de trabajo y se conformó el “Equipo de Calidad”, bajo la dirección del Vicerrector 

Académico y con la participación de los departamentos de Planeamiento, 

Contraloría y Acreditación. Este equipo participó en la revisión y apoyo en la 

recopilación de fuentes de información por cada eje y estándar. 

Durante los meses de julio a septiembre de 2019, se trabajó en la corrección de 

información sobre contratos de los docentes, titulación de estudiantes y producción 

científica de los años 2017 y 2018. La UIDE dio respuesta al 100 % de las 

observaciones identificadas por los técnicos del CACES. 

Desde el 16 de septiembre al 20 de octubre de 2019, la Dirección de Acreditación 

concentró su atención en el registró de fuentes de información en la plataforma del 

SIIES, tanto en el módulo de Matriz como de la Extensión Guayaquil, se alcanzó al 

final del proceso el 100 % en cada uno de los módulos, con un total de 378 

documentos para la Extensión Guayaquil y 436 documentos en la Matriz. 
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                                    Fuente: CACES 

Como preparación para el proceso de visita in situ, desde el 24 de octubre hasta 

22 de noviembre de 2019, en la Matriz, se mantuvieron reuniones entre la Dirección 

de Acreditación y las 15 unidades académicas con la presencia de autoridades, 

docentes y administrativos de cada una de las carreras, con el objetivo de difundir 

la información sobre el proceso de acreditación. Para la Extensión Guayaquil se 

desarrollaron las reuniones durante los días 25 y 26 de noviembre de 2019. 

Para complementar la información que los diferentes actores de la comunidad 

universitaria debían conocer antes del proceso de la visita in situ, el 22 de 

noviembre de 2019 se desarrolló un taller para que los responsables de los ejes de 

investigación, vinculación, condiciones institucionales y estándares proyectivos 

expongan los aspectos fundamentales sobre los temas asignados.  

El 30 de octubre de 2019, se desarrolló la visita de verificación técnica a la Extensión 

Guayaquil, a cargo de cuatro técnicos del CACES; y el 7 y 8 de noviembre se 

cumplió este proceso en la Matriz. En esta etapa se revisaron temas relacionados 

con biblioteca, archivo, bienestar estudiantil e infraestructura. A partir de la visita 

de verificación técnica, tanto en la Matriz como en la Extensión Guayaquil se 

implementaron acciones de mejora, principalmente en infraestructura-

accesibilidad con el fin de mostrar avances durante la visita in situ. 

El 18 de noviembre de 2019, la UIDE fue sede del primer encuentro de los Comités 

de Evaluación Externa que intervinieron en el proceso de evaluación institucional 

2019. La UIDE participó en la organización de este evento, mediante la  

coordinación de todas las facilidades logística para el mismo. 

Como parte final del proceso de evalución institucional, la Dirección de 

Acreditación acompañó y apoyó en la fase de visita in situ desarrolladas del 3 al 5 

de diciembre de 2019 en la Extensión Guayaquil y, del 9 al 13 de diciembre de 2019 

en la Matriz. Durante esta fase se contó con el 100 % de participación de todos los 

actores de la UIDE convocados tanto en Guayaquil como en Quito. La agenda se 

cumplió conforme lo acordado entre el técnico del CACES y la Dirección de 

Acreditación de la UIDE.  
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CONVENIOS 

CON EL GAD DEL DISTRITO MUNICIPAL DE QUITO 

 

     

La UIDE suscribió un convenio con el Municipio de Quito, con la finalidad de 

establecer y delinear mecanismos que permitan a las dos instituciones realizar 

actividades conjuntas de interés mutuo para el cumplimiento de sus funciones, así 

como los objetivos institucionales, mediante el aprovechamiento de sus recursos 

humanos, materiales y tecnológicos. La gestión inicial tuvo Gabriela Rosas, docente 

de la Escuela de Relaciones Internacionales de la UIDE. 

CON EL PATRONATO SAN JOSÉ 

      

Es un convenio suscrito con la finalidad de trabajar en programas y proyectos en 

beneficio de los grupos vulnerables. Anuncié que la UIDE tiene varias maestrías, a 

las cuales podrían acceder el personal del Patronato para potenciar sus 

conocimientos. Igualmente, los estudiantes de la UIDE tendrán la posibilidad de 

realizar sus pasantías en los distintos programas de la unidad municipal.  

Como parte del convenio pusimos a disposición sus instalaciones para desarrollar 

actividades como equino terapia. Los beneficiarios directos serán los niños que 

forman parte de los programas de ayuda social de la unidad que atiende a los 

grupos vulnerables. La gestión inicial la tuvieron Patricia Hidalgo y Jorge Baeza, 

directora de Comunicación y Decano de Jurisprudencia, Ciencias Sociales y 

Humanidades, respectivamente. 
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CON EL CONSEJO DE REGULACIÓN, DESARROLLO Y PROMOCIÓN DE LA 

INFORMACIÓN Y COMUNICACIÓN 

 

Recibimos a los representantes del Consejo de Regulación, Desarrollo y Promoción 

de la Información y Comunicación, con el fin de firmar un convenio de cooperación 

interinstitucional, que permitirá articular y desarrollar proyectos conjuntos en 

docencia, prácticas preprofesionales, investigación científica y formación 

continua, entre otros. 

En representación del Consejo de Regulación, Desarrollo y Promoción de la 

Información y Comunicación asistieron Galo Cevallos, presidente del Consejo y 

representante de la Función Ejecutiva ante este organismo 

El Consejo de Regulación, Desarrollo y Promoción de la Información y 

Comunicación es uno de los organismos creados a partir de la vigencia de la Ley 

Orgánica de Comunicación, en junio de 2013. Su objetivo es promocionar y 

garantizar la existencia de derechos de acceso a la información y comunicación. 

CON EL TRIBUNAL CONTENCIOSO ELECTORAL 
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Se suscribió este convenio con el objeto de establecer y delinear mecanismos que 

permitan realizar actividades conjuntas entre las dos instituciones, para aportar y 

generar en los estudiantes, servidores públicos y ciudadanía, la actualización 

constante de conocimientos en las materias jurídicas de interés mutuo, mediante 

diversas actividades académicas e investigativas que se determinen. Este 

convenio otorga la amplitud para que las dos instituciones trabajen en el ámbito 

de sus competencias en los siguientes aspectos: Producción e investigación 

científica, colaboración bibliográfica, capacitación específica y prácticas 

preprofesionales y pasantías laborales. 

En mi intervención resalté la importancia de la firma de este tipo de convenios 

como parte de una nueva visión colaborativa en el estudio, no solo del derecho, 

sino de la academia con instituciones estatales. 

Asimismo, el Dr. Arturo Cabrera, Presidente del Tribunal Contencioso Electoral, 

mencionó que el trabajo conjunto con la academia busca impulsar y fortalecer a 

profesionales del derecho con pensamiento crítico en el Ecuador; acciones que 

permitirán generar mejores ciudadanos. 

 

ENCUENTRO CON FOTÓGRAFO INFORMATIVO Y DOCUMENTAL 

  

Ofreció una charla David Díaz Arcos, autor de la fotografía que captó el momento 

en que una mujer indígena mira el lente de la cámara, en medio de la protesta 

social, en el Centro Histórico de Quito. La foto deja ver a un grupo de manifestantes 

entre “la neblina” provocada por las bombas lacrimógenas y en medio de ella –

portando una máscara- la mujer, en primer plano. El mensaje visual es tan 

significativo, que la foto fue publicada en agencias internacionales y en colectivos 

de fotografía. 
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Con una trayectoria de alrededor de ocho años, compartió su experiencia en la 

cobertura del reciente paro nacional que se extendió 11 días, a raíz de la 

eliminación de los subsidios a los combustibles, entre otras medidas económicas. 

A este encuentro asistieron estudiantes de las carreras de comunicación, 

relaciones internacionales, derecho y mecánica automotriz. Acompañé a este 

encuentro junto con el canciller, Marcelo Fernández; y la directora de la Escuela 

de Comunicación, Patricia Hidalgo, entre otras autoridades de la institución. 

Díaz Arcos, en su charla, se refirió al riesgo que conlleva emprender un trabajo 

periodístico de esta naturaleza, así como las medidas de seguridad y protocolos, 

con los que trabajan los fotógrafos independientes y de agencias nacionales e 

internacionales. Sin embargo, en su caso, se trata de un trabajo consciente de este 

riesgo, pero sobre todo consciente de una postura que busca reivindicar los 

derechos humanos y el rol de los sectores vulnerables, como el sector indígena. 

Los participantes también pudieron observar otras fotografías captadas durante las 

jornadas de protesta, así como el trabajo profesional que realiza Díaz en el contexto 

de la producción audiovisual independiente del país y de América Latina. 

Presenté un aporte desde la rectoría con un comentario crítico y valorativo sobre 

la fotografía en la historia. 

 

IV CONGRESO CIPRI 

 

     

Participé en el panel “El aporte de las Ciencias Sociales”, conjuntamente con César 

Montaño, rector de la Universidad Andina Simón Bolívar – Sede Ecuador; Fernando 

López, rector del Instituto de Altos Estudios Nacionales, realizado en el marco del IV 

Congreso CIPRI, Red de Ciencias Políticas e Internacionales.   

El congreso fue organizado por la UIDE y la PUCE y se llevó a cabo en nuestra 

universidad y en el Instituto de Altos Estudios Nacionales. El tema central del 

Congreso fue “Diálogos, estrategias y configuraciones de poder”. 
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En mi intervención en el panel, tomé el caso de Chile. Me referí a las migraciones 

de europeos a este país en los siglos XVIII y XIX, que llegaron no todos con las 

mismas valencias, algunos con presencia perversa, como es el caso de las colonias 

Dignidad, asiento neonazi, una colonia con tortura y violaciones, en donde 

ejercieron un papel castrense y sobrevivieron después de la época pinochetista.  

Sin embargo, no todos los alemanes que migraron tuvieron esas intenciones, se 

asentaron en el sur de Chile, como en Frutillar cerca de Puerto Varas, hicieron sus 

propias edificaciones y engrandecieron a esta zona.  

Allí están las colonias que desde los años 1820-1830 aportaron a Chile, país 

extraordinario en varios aspectos, es el único país que tiene dos premios Nobel de 

Literatura en América Latina: Pablo Neruda y Gabriela Mistral, quien visitó Ecuador 

y tiene una hermosa poesía “Ronda de la ceiba ecuatoriana”. 

Me referí a Valparaíso, la segunda ciudad más grande de Chile, cuna de Neruda y 

también de Pinochet. A la gema lapislázuli, de característico color azul, muy 

apreciada en la joyería desde la antigüedad. 

Chile con una democracia estable, antes se renovaba al presidente cada seis años, 

hoy cada cuatro años, salvo el golpe de Pinochet, una lacra en la historia.   

Manifesté que hay tantas falencias en la democracia, no logramos estabilidad. La 

democracia griega con la que nacemos, es una democracia en la que no podían 

votar los esclavos ni las mujeres.  

Señalé que hubo una época en que Chile tuvo una gran relación con el resto de 

países y con Ecuador ha habido una franca relación positiva.  

Mencioné el rol que cumplió Lautaro, estratega militar que cosechó todos los 

conocimientos europeos; recordé a Alonso de Ercilla, poeta español que relató la 

conquista de Chile en el célebre poema épico “La Araucana”. Aludí el caso de 

Chiloé, cuya población no se unió a los movimientos independistas y eran 

monárquicos, caso similar se vivió en Ecuador, con Agualongo.  

Recordé que actualmente existen 600.000 mapuches, que hablan el mapudungún, 

una lengua que siempre tiene que estar identificada. Esta lengua originó el nombre 

del Che Guevara y Bariloche, que significa gente tras las montañas. 

Me referí a la obra de Neruda, el “Libro de las Preguntas” y recomendé su lectura, 

al igual que para los estudiantes de Relaciones Internacionales la obra de Isabel 

Allende “Inés del Alma Mía”, porque recoge la historia de Chile. Los  libros de esta 

autora han sido traducidos a 25 idiomas   

Concluí mi intervención señalando que la forma importante de criticar las ciencias 

sociales, es tomar el estudio de un caso, por ello, mi presentación ha sido un intento 

de poner  de relieve a Chile, país inequitativo, en donde los senadores cobran 

30.000 dólares por mes y el salario básico está en 400 dólares, en donde la 

educación es tremendamente cara, escuela, colegio y universidad; en donde se 

festinó la jubilación que está en manos privadas; y, en donde  la salud es 

deplorable, un país hermoso pero sumamente inequitativo. 
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GRITAN LAS AULAS II EDICIÓN  

 

 
 

    
 

 

Con el objetivo de visibilizar el rol de la mujer en la sociedad, la UIDE, la Secretaría 

de Educación Superior, Ciencia, Tecnología e Innovación, el Ministerio de 

Educación, varias instituciones públicas y ONGs organizaron la segunda edición del 

concurso Gritan las Aulas. 

Gritan las Aulas II Edición es una iniciativa que invita a jóvenes universitarios y de 

segundo y tercer año de bachillerato a producir contenidos comunicacionales, 

con ocasión del Día Internacional de la No Violencia contra la Mujer, que se 

conmemora el 25 de noviembre de cada año. 

Alrededor de 50 estudiantes de universidades y colegios de diferentes instituciones 

educativas fueron premiados por la UIDE, en el marco de este concurso. La 

Universidad también sorteó una beca completa de estudios, entre los ganadores 

de los colegios; y, una licencia de Adobe, entre los ganadores de las instituciones 

de educación superior. 

 

Asistí a las ceremonias de lanzamiento y de premiación, junto a autoridades de la 

UIDE, de educación secundaria y superior, representantes de las 15 instituciones 

patrocinadoras del certamen y delegaciones de universidades y colegios. Es de 

destacar la necesidad de pensar en una universidad inclusiva, en donde se respete 

a la mujer en todos sus aspectos y tareas; e, invité a todos los estudiantes del país 

a participar en este concurso que busca reflejar la importancia de la presencia 

femenina en todas las actividades. 
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La Escuela de Comunicación de la UIDE, organizadora del certamen,  recibió una 

diversidad de artículos periodísticos, cuentos, fotografías y productos audiovisuales 

que fueron presentados por 103 colegios y 20 universidades de todo el país. El 

Jurado calificador de ‘Gritan las Aulas II Edición’ estuvo conformado por 

representantes de las instituciones patrocinadoras, lo cual garantizó la 

imparcialidad de los resultados. Se premió a las categorías de letras, imagen y 

audiovisuales, según el tipo de institución: colegio o universidad, sumando 

alrededor de 50 ganadores.  

La UIDE fue galardonada en todas las categorías, sumando un total de seis premios: 

en Letras se hizo acreedora al primero, segundo y tercer lugar (sub-categoría de 

artículo periodístico) y segundo lugar (sub-categoría de cuento); en Imagen: 

primer lugar (sub-categoría: cómic); y en Audiovisuales, segundo lugar 

(subcategoría de podcast). Nos acompañaron físicamente Catalina Vélez, 

presidenta del CES y Aldo Maino, Subsecretario de Educación Superior de la 

SENESCYT. 

UIDE MEETINGS 2019 

     

 
 

La Facultad de Ciencias Administrativas y Económicas, FACIADE, organizó en 

noviembre pasado, en el hotel Hilton Colón, el encuentro de franquicias más 

importante del año, UIDE MEETINGS 2019, que congregó a más de 100 franquicias 

locales e internacionales. Se tuvo la oportunidad de brindar información y exponer 

ante el público asistente el modelo de negocio de cada una de ellas, en la 
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búsqueda de oportunidades para la apertura de nuevos mercados con marcas 

nacionales y extranjeras.  

Asistió al acto, el alcalde de Quito, Dr. Jorge Yunda, estudiantes, académicos y 

empresarios de distintos sectores.  

 

Intervine en la inauguración y alerté sobre la fuerza de las franquicias y el papel de 

ellas, en momentos de bajo crecimiento del Ecuador y la región para el año 2020, 

según predicciones.  

 

 

REUNIÓN CON LA EMPRESA METROPÓLITANA METRO DE QUITO 

 

 

Con el afán de diversificar la cooperación interinstitucional la UIDE y la Empresa 

Pública Metropolitana Metro de Quito, mantuvimos una reunión, en el restaurante 

Entre Valles, para hablar sobre varios temas para avanzar en nuevas alianzas para 

trabajar con las distintas facultades de la UIDE. 

Esperamos que este trabajo conjunto sea de provecho para las dos instituciones  y 

que sea un aporte al desarrollo preprofesional de nuestros estudiantes. 

 

CONGRESO SOBRE EL ADULTO MAYOR SALUDABLE 

Asistí al V Congreso Internacional y I Congreso Nacional “Adulto Mayor Saludable: 

Retos y Aportes para su Autonomía, Dignidad e Independencia”, que se desarrolló 

en la ciudad de Cuenca, bajo la coordinación general del programa académico 

de la “Universidad del Adulto Mayor”.  
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Dentro del congreso se abordaron temas de suma relevancia con el fin de conocer 

la realidad social de los adultos mayores en Latinoamérica, así como, los retos y 

aportes que existen en la actualidad para promover su autonomía, dignidad e 

independencia en la región.  

Participaron profesores, investigadores y científicos de renombre nacional e 

internacional, como Carlos Cano y María Constancia Granados de Colombia, 

Miriam Lucar de Perú, Wendy Cordero de Costa Rica, Rosa González de Chile, Elías 

Alfonso Góngora de México. Por Ecuador participé junto a Marco Proaño Maya, 

César Hermida y Saúl Chalco.  

 

             

En mi conferencia, me referí al adulto mayor y la espiritualidad, las ambivalencias 

frente a la sociedad tradicional y moderna, diferencias y similitudes; el fenómeno 

global e irreversible, con datos sobre la duplicación del número de adultos mayores  

hasta el 2050; las razones encontradas para la longevidad en los Urales y en 

Vilcabamba, como el clima benigno, la sana alimentación, las medicinas 

naturales, el estatus (vivir despacio, tranquilamente y sin sobresaltos) y la actividad 
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física;  el temor  a la muerte y su balance frente a las convicciones espirituales; el 

ingrediente depresivo como es el fallecimiento de familiares y amigos; los  

agridulces del concepto muerte; el temor a los cambios y la creación de conflictos; 

la religiosidad y la espiritualidad; la conquista de la felicidad; el fantasma de las 

enfermedades y síndromes  crónicos, tales como, el Alzheimer, otras demencias, 

Párkinson y cáncer; el espejo y sus conflictos, en fin, sobre muchos otros temas 

referentes a los conflictos y situaciones que viven los adultos mayores, cuya 

conferencia completa se publicará en uno de los próximos números de la serie 

Killkana, con el auspicio de OPEN-UIDE y la Facultad de Ciencias de la Seguridad y 

Gestión de Riesgos.   

CONFERENCIA: “LA FÁBULA COMO PEDAGOGÍA DE LA ÉTICA” 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

Con el auspicio de Agrocalidad y la asistencia de 350 personas, se desarrolló el 

encuentro “El trabajo colaborativo y su influencia en el desarrollo de la cultura 

profesional”, mediante conferencias magistrales, organizadas por el departamento 

de Educación Continua y Consultoría de la UIDE, con la finalidad de  mejorar los 

resultados de desempeño personal, integrar las competencias a la cultura 

corporativa y lograr que manejen esquemas de delegación proactivas. 
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En este acto académico participé  con una conferencia sobre el tema: “La fábula 

como pedagogía de la ética”. Me referí a Scheherazade, personaje y narradora  

principal de la recopilación de cuentos en farsi, titulada Las mil y Una Noches; la 

Historia de Aladino y la Lámpara Mágica, la Muerte en Teherán, Historia de Simbad 

el marino, El Mandadero y las tres doncellas; la presencia de los hermanos daneses 

conocidos por sus cuentos para niños Jacob Ludwig Carl Grimm y Wilhelm 

Carl Grimm, con los cuentos La cenicienta, Blanca Nieves, La Bella Durmiente, 

Caperucita Roja;  Hans Christian Andersen, escritor y poeta danés y sus cuentos La 

Sirenita, Patito Feo, Hansel y Gretel. Cada uno, con su mensaje aleccionador. 

Expuse sobre Esopo, considerado el padre de la fábula del siglo II D.C. y su 

explicación sobre la lengua, que es el fundamento de la filosofía y de las ciencias, 

el órgano de la verdad y la razón. Con la lengua se instruye, se construyen las 

ciudades y las civilizaciones, se persuade, se dialoga, se  canta, se reza y se 

declara el amor y la paz. Pero la lengua también es la madre de todos los pleitos y 

discusiones, el origen de las separaciones y las guerras. Con la lengua se miente, 

se calumnia, se insulta,  se rompen las amistades. Es el órgano de la blasfemia y la 

impiedad. No hay nada peor que la lengua. La lengua es un arma de doble filo. 

¿Cuál prefieres?" 

Concluí mi intervención, con la cita de una frase de Nelson Mandela (1918-2013) 

“La educación es el arma más poderosa que puedes usar para cambiar el mundo”. 

 

DIRECTIVA DE LA ASOCIACIÓN DE ESTUDIANTES UIDE 

Se eligió a los representantes del Consejo Estudiantil período 2019-2021. La directiva 

quedó conformada por: Presidenta: Doménica Jaramillo - Facultad de 

Jurisprudencia, Ciencias Sociales y Humanidades – Escuela de Derecho; 

Vicepresidenta: Erika Pamela Salazar - Facultad de Ciencias Administrativas y 

Económicas – Escuela de Negocios Internacionales; Tesorero: Santiago Esteban 

Rosero - Facultad de Jurisprudencia, Ciencias Sociales y Humanidades - Escuela 

de Relaciones Internacionales; Secretario Comisión Cultura y Valórica:  Gabriel 

Patricio Villavicencio - Facultad de Ciencias Médicas, de la Salud y la Vida – 

Escuela de Medicina;   Vocales: Mao Fernando Manosalvas - Facultad de Ciencias 

Técnicas - Escuela de Ingeniería Automotriz; Fernanda Milena Endara - Facultad de 

Ciencias Médicas, de la Salud y la Vida - Escuela de Odontología; Nuris Estefanía 

Amores - Facultad de Jurisprudencia, Ciencias Sociales y Humanidades - Escuela 

de Comunicación.   

Se nombraron también a los miembros de la Comisión Social y Deportiva, Comisión 

de Proyectos  y representantes  de las extensiones de Guayaquil y Loja, y de 

Educación en Línea.  La directiva fue posesionada en sesión del Consejo Superior. 
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Con sus representantes mantuve una reunión de trabajo, conjuntamente con el 

Canciller,  a fin de conocer sobre sus proyectos e iniciativas y manifestarles el 

apoyo de las autoridades. Se proyectó el video Gaudeamus Igitur- Uoc. En mi 

despacho recibo frecuentemente a sus directivos para intercambiar criterios y  

respaldar en sus propuestas. Conjuntamente con el canciller, Marcelo Fernández, 

asistí a una charla que impartió Verónica Fernández a la nueva directiva del 

Consejo Estudiantil. 

DIPLOMADO EN CUENCA  

 

 

En la ciudad de Cuenca, asistí  junto  al Director de la Escuela de Derecho, Esteban 

Ron, como invitados especiales al Lanzamiento del Curso Especializado: 

Diplomado en Derecho Registral y Notarial organizado por la Corporación Santa 

Ana. 

Este curso cuenta con el aval académico de la UIDE a través de la Escuela de 

Derecho, además de la representación docente de la Universidad Notarial 

Argentina y del Colegio de Escribanos de Buenos Aires, instituciones que participan 

con miembros especializados en la materia. 

Recalqué sobre la labor de la UIDE en su esfuerzo y apoyo a una nueva modalidad 

de educación, como es la educación virtual; señalé que con este tipo de esfuerzos 

se trasciende en todos los niveles de educación, en este caso, a través de un curso 

de especialización a profesionales en Derecho que buscan fomentar su 

conocimiento.  



26 
 

 

En esta intervención realicé un recorrido histórico respecto de los orígenes de los 

registros públicos, su naturaleza y evolución de esta institución de carácter estatal.  

 

LANZAMIENTO DEL BOLETÍN PANORAMA GLOBAL EDICIÓN ESPECIAL 

En el restaurant Entre Valles se realizó el lanzamiento del Boletín Panorama Global 

Edición Especial “11 días de octubre Conmoción Social”. Iniciativa bibliográfica 

excepcional de Hernán Escudero y Santiago Carranco. 

 

Esta publicación realizada por el Centro Ecuatoriano de Estudios Internacionales, 

en coordinación con la Escuela de Relaciones Internacionales de la UIDE, aborda 

desde diversas miradas y enfoques disciplinarios, la compleja situación 

económica, social y política del país. Se acompaña, una separata, cuyo contenido 

son las entrevistas y diálogos que sostuve en diversos medios de comunicación.  

 

 

 

 
 

  
 

    

https://www.uide.edu.ec/wp-content/uploads/2019/12/IMG_7226copia-1024x683.jpg
https://www.uide.edu.ec/wp-content/uploads/2019/12/IMG_7259copia-1024x683.jpg
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Al almuerzo conversatorio  asistieron autoridades académicas y gubernamentales, 

docentes, periodistas de reconocida trayectoria y expertos, con la finalidad de 

reflexionar sobre la conmoción nacional que vivió Ecuador en el pasado mes de 

octubre. Como invitados especiales participaron los periodistas Martín Pallares y 

Jorge Ortiz; el director de la Academia Diplomática, Alejandro Suarez; el 

investigador Daniel Granda; y, el Subsecretario de Asuntos Multilaterales, Luis 

Espinosa Salas.  

 

CONVERSATORIO SOBRE NUEVAS TÉCNICAS  

Se realizó el conversatorio de experiencias sobre nuevas técnicas de 

levantamiento y modelado del patrimonio edificado en la Iglesia de La Compañía, 

organizado por la Dirección General de Investigación y Posgrados y la Facultad 

para la Ciudad, el Paisaje y la Arquitectura “Ciparq”.  La iniciativa del acto la tuvo 

Rebeca Gallegos, directora  académica de la Facultad. 

  

El encuentro académico contó con las intervenciones de tres destacados 

profesionales: Diego Santander, Director Ejecutivo de la Fundación Iglesia de la 

Compañía de Jesús, quien realizó su presentación: “La Iglesia la Compañía de 

Jesús, una retrospectiva de los procesos y levantamientos planímetros en las últimas 

décadas”;  Lenin Lara, docente investigador de la UIDE, con su intervención: “La 

Iglesia la Compañía de Jesús en levantamiento planimétrico del 2003 del púlpito y 

de la fachada de piedra”; y, Enrique Nieto, docente investigador de la Universidad 

de Sevilla y residente investigador de la UIDE, quien presentó la conferencia “La 

Iglesia la Compañía de Jesús, nuevas metodologías de levantamiento digital; 

levantamiento fotométrico y escaneo digital en el 2019”. 

Intervenimos en el acto, rector y vicerrector académico, con palabras pertinentes 

al certamen. 

 

INAUGURACIÓN DE LA SALA DE JUEGOS “COLIBRÍ” 

 
La sala de juegos es un proyecto que se trabajó entre mayo y noviembre del año 

pasado. Este espacio deportivo y lúdico fue creado con el propósito de brindar a 

los estudiantes un lugar de recreación y bienestar estudiantil. 
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La sala de juegos se compone de juegos lúdicos y deportivos, cuenta con mesa de 

billar, ping-pong, futbolín, ajedrez y cinco juegos didácticos. La sala cuenta 

además, con sus reglamentos, baños, bodega y dos atriles y leyendas e historia 

antropóloga y biología que explican detalles sobre el ave “colibrí”; nombre con el 

que se bautizó a la sala. A la inauguración asistimos autoridades, decanos, 

directores, profesores y estudiantes.  

La coordinación del evento y la puesta en marcha de la sala la tuvo el director de 

Deportes, Martín Ávila, junto al canciller y rector. 

 

REUNIÓN DE CEDIA 

       

Asistí a la reunión convocada por la Corporación Ecuatoriana para el Desarrollo de 

la Investigación y la Academia, CEDIA, con la finalidad de aprobar el POA, el 

presupuesto CEDIA 2020, así como la reforma a su Estatuto. La reunión se llevó a 

cabo en la Universidad del Azuay, UDA, de Cuenca. 
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CASA ABIERTA DE LA FACULTAD DE ARQUITECTURA 

 

Visité la Casa Abierta de la Facultad de Arquitectura CIPARQ, organizada como 

clausura del semestre agosto – diciembre 2019. Se presentaron  varios proyectos en 

los diferentes niveles de la carrera. La exposición se llevó a cabo en el auditorio 

Galo Plaza  

CELEBRACIÓN DE DÍA DE INDONESIA 

 

     

       
 

La Embajada de Indonesia en Quito celebró el Día de Indonesia, con una serie de 

actividades, que comenzó con una conferencia magistral de la Embajadora 

Diennaryati Tjokrosuprihatono, con el tema “Maravillosa Indonesia”; se presentó 

una muestra de danza tradicional y una degustación de su gastronomía. Esta 

actividad recibió una cálida bienvenida de los estudiantes de la UIDE. La Escuela 

de Relaciones Internacionales y la unidad de asuntos internacionales y de 

interculturalidad organizaron el estupendo acto. 

 

https://www.facebook.com/EmbajadaDeIndonesiaEnQuito/photos/pcb.2203242063305790/2203241656639164/?type=3&__tn__=HH-R&eid=ARBF08ILVIz2FjhJBWRoclUfyeW003vxpTjlc8dKu6dXijwZJTXt2ZtCVyHGfvQy0b7Oy_Qu65K1cI_T&__xts__%5B0%5D=68.ARD_-jL4GV-ZstVnGWxTEDHEK2ORCX87x_LvbM9IV0M6__03PfnHIp2wbUxcWPyjNr4rYaAXQ6Okb1u9c5cs5tWkN1HmieUKF3PT3xSXtNlzg23lJwSxXyqm0rTUMtOAPplS77fvR2oFnyF-IPLslOBLuJEUKnzo-LsLi_0X0IpDQuOoeAi5bRa2pCIJp8uelsPH9vQdVCHxQuVBP5OUI19up7X4RbSST8lLB7POhBZkjEQuANeLiCfvLMfwYuw8Nd5ta_RCSD0JbFyx8ds9e55y2n18HUpFWENtk_-_hkPDYoU3pmKMAe93elWyYHTFiBcTgqG52w7ulLSWHmh_dHAcP-8NSFFn0Jtz_FO-acX-80YGpOkdx8wiJm6fBZ-zO1dfFKdd42tEr0BbjnCjq26Lf85LlTyyRUe2mMJ_pf8ghSQmNhhV
https://www.facebook.com/EmbajadaDeIndonesiaEnQuito/photos/pcb.2203242063305790/2203241656639164/?type=3&__tn__=HH-R&eid=ARBF08ILVIz2FjhJBWRoclUfyeW003vxpTjlc8dKu6dXijwZJTXt2ZtCVyHGfvQy0b7Oy_Qu65K1cI_T&__xts__%5B0%5D=68.ARD_-jL4GV-ZstVnGWxTEDHEK2ORCX87x_LvbM9IV0M6__03PfnHIp2wbUxcWPyjNr4rYaAXQ6Okb1u9c5cs5tWkN1HmieUKF3PT3xSXtNlzg23lJwSxXyqm0rTUMtOAPplS77fvR2oFnyF-IPLslOBLuJEUKnzo-LsLi_0X0IpDQuOoeAi5bRa2pCIJp8uelsPH9vQdVCHxQuVBP5OUI19up7X4RbSST8lLB7POhBZkjEQuANeLiCfvLMfwYuw8Nd5ta_RCSD0JbFyx8ds9e55y2n18HUpFWENtk_-_hkPDYoU3pmKMAe93elWyYHTFiBcTgqG52w7ulLSWHmh_dHAcP-8NSFFn0Jtz_FO-acX-80YGpOkdx8wiJm6fBZ-zO1dfFKdd42tEr0BbjnCjq26Lf85LlTyyRUe2mMJ_pf8ghSQmNhhV
https://www.facebook.com/EmbajadaDeIndonesiaEnQuito/photos/pcb.2203242063305790/2203241719972491/?type=3&__tn__=HH-R&eid=ARAgpPlpR1Hpttd5QNCaaNOAq5Bh82IKvqUuWjTKF8BkvFZHia_S3ZwsTSs3LT7x505DcggNLtXVnVq4&__xts__%5B0%5D=68.ARD_-jL4GV-ZstVnGWxTEDHEK2ORCX87x_LvbM9IV0M6__03PfnHIp2wbUxcWPyjNr4rYaAXQ6Okb1u9c5cs5tWkN1HmieUKF3PT3xSXtNlzg23lJwSxXyqm0rTUMtOAPplS77fvR2oFnyF-IPLslOBLuJEUKnzo-LsLi_0X0IpDQuOoeAi5bRa2pCIJp8uelsPH9vQdVCHxQuVBP5OUI19up7X4RbSST8lLB7POhBZkjEQuANeLiCfvLMfwYuw8Nd5ta_RCSD0JbFyx8ds9e55y2n18HUpFWENtk_-_hkPDYoU3pmKMAe93elWyYHTFiBcTgqG52w7ulLSWHmh_dHAcP-8NSFFn0Jtz_FO-acX-80YGpOkdx8wiJm6fBZ-zO1dfFKdd42tEr0BbjnCjq26Lf85LlTyyRUe2mMJ_pf8ghSQmNhhV
https://www.facebook.com/EmbajadaDeIndonesiaEnQuito/photos/pcb.2203242063305790/2203241656639164/?type=3&__tn__=HH-R&eid=ARBF08ILVIz2FjhJBWRoclUfyeW003vxpTjlc8dKu6dXijwZJTXt2ZtCVyHGfvQy0b7Oy_Qu65K1cI_T&__xts__[0]=68.ARD_-jL4GV-ZstVnGWxTEDHEK2ORCX87x_LvbM9IV0M6__03PfnHIp2wbUxcWPyjNr4rYaAXQ6Okb1u9c5cs5tWkN1HmieUKF3PT3xSXtNlzg23lJwSxXyqm0rTUMtOAPplS77fvR2oFnyF-IPLslOBLuJEUKnzo-LsLi_0X0IpDQuOoeAi5bRa2pCIJp8uelsPH9vQdVCHxQuVBP5OUI19up7X4RbSST8lLB7POhBZkjEQuANeLiCfvLMfwYuw8Nd5ta_RCSD0JbFyx8ds9e55y2n18HUpFWENtk_-_hkPDYoU3pmKMAe93elWyYHTFiBcTgqG52w7ulLSWHmh_dHAcP-8NSFFn0Jtz_FO-acX-80YGpOkdx8wiJm6fBZ-zO1dfFKdd42tEr0BbjnCjq26Lf85LlTyyRUe2mMJ_pf8ghSQmNhhV
https://www.facebook.com/EmbajadaDeIndonesiaEnQuito/photos/pcb.2203242063305790/2203241719972491/?type=3&__tn__=HH-R&eid=ARAgpPlpR1Hpttd5QNCaaNOAq5Bh82IKvqUuWjTKF8BkvFZHia_S3ZwsTSs3LT7x505DcggNLtXVnVq4&__xts__[0]=68.ARD_-jL4GV-ZstVnGWxTEDHEK2ORCX87x_LvbM9IV0M6__03PfnHIp2wbUxcWPyjNr4rYaAXQ6Okb1u9c5cs5tWkN1HmieUKF3PT3xSXtNlzg23lJwSxXyqm0rTUMtOAPplS77fvR2oFnyF-IPLslOBLuJEUKnzo-LsLi_0X0IpDQuOoeAi5bRa2pCIJp8uelsPH9vQdVCHxQuVBP5OUI19up7X4RbSST8lLB7POhBZkjEQuANeLiCfvLMfwYuw8Nd5ta_RCSD0JbFyx8ds9e55y2n18HUpFWENtk_-_hkPDYoU3pmKMAe93elWyYHTFiBcTgqG52w7ulLSWHmh_dHAcP-8NSFFn0Jtz_FO-acX-80YGpOkdx8wiJm6fBZ-zO1dfFKdd42tEr0BbjnCjq26Lf85LlTyyRUe2mMJ_pf8ghSQmNhhV
https://www.facebook.com/EmbajadaDeIndonesiaEnQuito/photos/pcb.2203242063305790/2203241763305820/?type=3&__tn__=HH-R&eid=ARCvOGe2G3qnvWj6QZVFVl9VjhEFR569zz-LyQMrhJ4qRDR4K-7WYSWhEebYSuBoaZ8JQGiaDI161tSr&__xts__[0]=68.ARD_-jL4GV-ZstVnGWxTEDHEK2ORCX87x_LvbM9IV0M6__03PfnHIp2wbUxcWPyjNr4rYaAXQ6Okb1u9c5cs5tWkN1HmieUKF3PT3xSXtNlzg23lJwSxXyqm0rTUMtOAPplS77fvR2oFnyF-IPLslOBLuJEUKnzo-LsLi_0X0IpDQuOoeAi5bRa2pCIJp8uelsPH9vQdVCHxQuVBP5OUI19up7X4RbSST8lLB7POhBZkjEQuANeLiCfvLMfwYuw8Nd5ta_RCSD0JbFyx8ds9e55y2n18HUpFWENtk_-_hkPDYoU3pmKMAe93elWyYHTFiBcTgqG52w7ulLSWHmh_dHAcP-8NSFFn0Jtz_FO-acX-80YGpOkdx8wiJm6fBZ-zO1dfFKdd42tEr0BbjnCjq26Lf85LlTyyRUe2mMJ_pf8ghSQmNhhV
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Participé en esta celebración y manifesté que estos actos deben organizarse con 

mayor frecuencia, porque enriquecen la cultura de los estudiantes de nuestra 

universidad. 

AGASAJO NAVIDEÑO 

    

 

 

 

https://www.facebook.com/EmbajadaDeIndonesiaEnQuito/photos/pcb.2203242063305790/2203241719972491/?type=3&__tn__=HH-R&eid=ARAgpPlpR1Hpttd5QNCaaNOAq5Bh82IKvqUuWjTKF8BkvFZHia_S3ZwsTSs3LT7x505DcggNLtXVnVq4&__xts__%5B0%5D=68.ARD_-jL4GV-ZstVnGWxTEDHEK2ORCX87x_LvbM9IV0M6__03PfnHIp2wbUxcWPyjNr4rYaAXQ6Okb1u9c5cs5tWkN1HmieUKF3PT3xSXtNlzg23lJwSxXyqm0rTUMtOAPplS77fvR2oFnyF-IPLslOBLuJEUKnzo-LsLi_0X0IpDQuOoeAi5bRa2pCIJp8uelsPH9vQdVCHxQuVBP5OUI19up7X4RbSST8lLB7POhBZkjEQuANeLiCfvLMfwYuw8Nd5ta_RCSD0JbFyx8ds9e55y2n18HUpFWENtk_-_hkPDYoU3pmKMAe93elWyYHTFiBcTgqG52w7ulLSWHmh_dHAcP-8NSFFn0Jtz_FO-acX-80YGpOkdx8wiJm6fBZ-zO1dfFKdd42tEr0BbjnCjq26Lf85LlTyyRUe2mMJ_pf8ghSQmNhhV
https://www.facebook.com/EmbajadaDeIndonesiaEnQuito/photos/pcb.2203242063305790/2203241719972491/?type=3&__tn__=HH-R&eid=ARAgpPlpR1Hpttd5QNCaaNOAq5Bh82IKvqUuWjTKF8BkvFZHia_S3ZwsTSs3LT7x505DcggNLtXVnVq4&__xts__%5B0%5D=68.ARD_-jL4GV-ZstVnGWxTEDHEK2ORCX87x_LvbM9IV0M6__03PfnHIp2wbUxcWPyjNr4rYaAXQ6Okb1u9c5cs5tWkN1HmieUKF3PT3xSXtNlzg23lJwSxXyqm0rTUMtOAPplS77fvR2oFnyF-IPLslOBLuJEUKnzo-LsLi_0X0IpDQuOoeAi5bRa2pCIJp8uelsPH9vQdVCHxQuVBP5OUI19up7X4RbSST8lLB7POhBZkjEQuANeLiCfvLMfwYuw8Nd5ta_RCSD0JbFyx8ds9e55y2n18HUpFWENtk_-_hkPDYoU3pmKMAe93elWyYHTFiBcTgqG52w7ulLSWHmh_dHAcP-8NSFFn0Jtz_FO-acX-80YGpOkdx8wiJm6fBZ-zO1dfFKdd42tEr0BbjnCjq26Lf85LlTyyRUe2mMJ_pf8ghSQmNhhV
https://www.facebook.com/EmbajadaDeIndonesiaEnQuito/photos/pcb.2203242063305790/2203241763305820/?type=3&__tn__=HH-R&eid=ARCvOGe2G3qnvWj6QZVFVl9VjhEFR569zz-LyQMrhJ4qRDR4K-7WYSWhEebYSuBoaZ8JQGiaDI161tSr&__xts__%5B0%5D=68.ARD_-jL4GV-ZstVnGWxTEDHEK2ORCX87x_LvbM9IV0M6__03PfnHIp2wbUxcWPyjNr4rYaAXQ6Okb1u9c5cs5tWkN1HmieUKF3PT3xSXtNlzg23lJwSxXyqm0rTUMtOAPplS77fvR2oFnyF-IPLslOBLuJEUKnzo-LsLi_0X0IpDQuOoeAi5bRa2pCIJp8uelsPH9vQdVCHxQuVBP5OUI19up7X4RbSST8lLB7POhBZkjEQuANeLiCfvLMfwYuw8Nd5ta_RCSD0JbFyx8ds9e55y2n18HUpFWENtk_-_hkPDYoU3pmKMAe93elWyYHTFiBcTgqG52w7ulLSWHmh_dHAcP-8NSFFn0Jtz_FO-acX-80YGpOkdx8wiJm6fBZ-zO1dfFKdd42tEr0BbjnCjq26Lf85LlTyyRUe2mMJ_pf8ghSQmNhhV
https://www.facebook.com/EmbajadaDeIndonesiaEnQuito/photos/pcb.2203242063305790/2203241763305820/?type=3&__tn__=HH-R&eid=ARCvOGe2G3qnvWj6QZVFVl9VjhEFR569zz-LyQMrhJ4qRDR4K-7WYSWhEebYSuBoaZ8JQGiaDI161tSr&__xts__%5B0%5D=68.ARD_-jL4GV-ZstVnGWxTEDHEK2ORCX87x_LvbM9IV0M6__03PfnHIp2wbUxcWPyjNr4rYaAXQ6Okb1u9c5cs5tWkN1HmieUKF3PT3xSXtNlzg23lJwSxXyqm0rTUMtOAPplS77fvR2oFnyF-IPLslOBLuJEUKnzo-LsLi_0X0IpDQuOoeAi5bRa2pCIJp8uelsPH9vQdVCHxQuVBP5OUI19up7X4RbSST8lLB7POhBZkjEQuANeLiCfvLMfwYuw8Nd5ta_RCSD0JbFyx8ds9e55y2n18HUpFWENtk_-_hkPDYoU3pmKMAe93elWyYHTFiBcTgqG52w7ulLSWHmh_dHAcP-8NSFFn0Jtz_FO-acX-80YGpOkdx8wiJm6fBZ-zO1dfFKdd42tEr0BbjnCjq26Lf85LlTyyRUe2mMJ_pf8ghSQmNhhV


31 
 

 

Alrededor de 150 niños del Patronato Municipal San José fueron agasajados por 

nuestra universidad, con ocasión de las festividades navideñas. Asistí junto a 

Marcelo Fernández, canciller; Nicolás Fernández, vicecanciller; Ramiro Canelos, 

vicerrector Académico; además de Patricia Hidalgo, directora de la Escuela de 

Comunicación y principal organizadora del acto solidario. 

El agasajo navideño que fue organizado por el departamento de Marketing y la 

Escuela de Comunicación de la UIDE, se inició con un programa especial en el 

coliseo, continuó con un pequeño paseo por el campus universitario y concluyó en 

la cafetería. Allí los pequeños recibieron un lunch, un regalo y una funda de 

caramelos. Este agasajo se llevó a cabo en el marco de un convenio de 

cooperación interinstitucional firmado entre nuestra Universidad y el Patronato San 

José. 

JUEGOS TRADICIONALES Y EMPRENDIMIENTOS 

   

Se realizó un encuentro familiar “Compartiendo Juegos Tradicionales” y “II 

Concurso de Emprendimientos “Xavier Fernández Orrantia” organizado por la 

Modalidad en Línea de la UIDE, con el fin de generar sentido de pertenencia de 

cada uno de nuestros estudiantes y sus familias. 

A la primera actividad asistieron aproximadamente 200 niños con sus familiares, 

quienes compartieron varias actividades y refrigerios. 
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Los estudiantes de la UIDE Modalidad en Línea expusieron sus emprendimientos, en 

las explanadas del campus Matriz UIDE, en donde participé como parte del jurado 

junto a Marcelo Fernández, canciller y Christian Dávila, docente de la UIDE 

Modalidad en Línea.  

Mi felicitación a los ganadores del concurso: primer lugar lo obtuvo Norma Suquillo, 

estudiante de la carrera de Comercial UIDE Modalidad en Línea; segundo lugar, 

Noelia Castro por productos ecológicos Ser, estudiante de Negocios 

Internacionales UIDE Modalidad en línea; y, tercer lugar, Ana Lucia Novillo por el 

diseño y producción de joyas de Vinculación a la Comunidad UIDE Modalidad en 

Línea.  

Premio honorífico especial mereció el emprendimiento que de tiempo atrás, 

Educación en Línea y mujeres vulnerables confeccionan y comercializan 

chocolates de aroma y calidad. 

 

UN DÍA DE EXPERIENCIA CON ABANDERADOS 
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La UIDE recibió a los alumnos abanderados de varias instituciones educativas de la 

ciudad de Quito,   para hacerles partícipes del encuentro “Mentes Brillantes, un día 

de experiencia UIDE”, en el campus Matriz, que se realiza cada año.  

 

Este año, les presenté mi saludo de bienvenida a los abanderados de varios 

colegios y luego se dictó una charla motivacional a cargo de Patricio Torres, 

Decano de la FACIADE. Los tutores y psicólogos de cada colegio por su lado, 

tuvieron la oportunidad de conocer los nuevos lenguajes que hablan los jóvenes, 

gracias a la charla de Patricia Hidalgo, directora de la Escuela de Comunicación. 

 

Posteriormente, los alumnos realizaron un tour por el extenso campus de la 

universidad y participaron en actividades deportivas, tales como, paintball, 

equitación y golf.  Este encuentro concluyó con un desayuno,  en el que recibieron 

información sobre la oferta académica de la UIDE. 

 

MENCIÓN RECTORAL EN EL GRADO DE HONORIS CAUSA A 

PRESIDENTE DE IMF,  ENTREGA DE TÍTULOS A GRADUADOS Y 

PRESENTACIÓN OFICIAL DE MAESTRÍAS OPEN UIDE 

 

    



34 
 

 

      

 

 

En una ceremonia especial realizada en el auditorio Marcelo Fernández, se entregó 

la Distinción Rectoral en el Grado de Honoris Causa al doctor Carlos Martínez 

Domínguez, presidente del IMF International Business School. Este acto contó con la 

intervención de Marcelo Fernández Sánchez, Canciller de la UIDE, quien dio la 

bienvenida a los asistentes y explicó la importancia y trascendencia del 

reconocimiento a entregarse.  

A propósito de esta Distinción Rectoral en el grado de Honoris Causa, en favor de 

Carlos Martínez ofrecido por la UIDE, pronuncié la conferencia “Educación en Línea, 

el nuevo viaje de circunnavegación”.  Me referí a España camisa blanca de mi 

esperanza a veces madre siempre madrastra… El Cid, entre la epopeya y el mito; 

los ríos y la Península; dos museos y sus carismas; el primero y un nuevo viaje de 

circunnavegación; las Casas-Espejo.  La versión completa de esta conferencia, 

junto a las intervenciones del presidente del IMF, Carlos Martínez; y, de Marcelo 

Fernández, canciller UIDE, serán publicadas en un próximo número de la serie 

Killkana que la UIDE está editando, con el auspicio de IMF y de la Facultad de 

Ciencias de la Seguridad y Gestión de Riesgos. 

Expliqué que nos ha tomado más de un año de intensas gestiones, para 

responsablemente, cumplir con las exigencias internas y externas, a fin de que el 

CES empiece a dar luz verde a los programas. Seis de las diecisiete maestrías en 

línea están ya comenzando. Otros dos programas en línea también se aprobaron 

por gestión directa de la UIDE. 
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El presidente del IMF, Carlos Martínez, en su intervención manifestó que lo primero 

que se le viene a la mente es expresar su agradecimiento y la felicidad que siente  

al recibir la distinción entregada por la UIDE.  Se dirigió especialmente a los alumnos 

y sobre todo a los nuevos egresados para decirles: Sin duda es difícil planificar 

nuestras vidas, en muchas ocasiones no tenemos claro hacia dónde ir, qué camino 

tomar, pero lo que sí sabemos es que queremos llegar lo antes posible. Tal vez 

escribamos un libro o creemos una empresa.  

En cualquier caso, tenemos que ser conscientes de que en la vida no hay líneas 

rectas, que todos los caminos tienen curvas, que muchas veces no hay un 

comienzo claro, pero sí debemos ser conscientes de que no hay callejones sin 

salida. No importa quienes seamos, ni cuantos éxitos hayamos logrado, siempre 

debemos tener los pies en el suelo, ser realistas, pero humildes, muchas veces el 

éxito es algo tremendamente efímero y lo que nos quedará siempre son las cosas 

más importantes y elementales: el cariño de quién nos rodea. Nunca lo olvidéis. 
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En esta ceremonia se entregaron los diplomas a los 55 egresados de la primera 

Cohorte del Programa de Educación Superior: “Especialización en Seguridad y 

Salud Ocupacional de la UIDE” y a los 19 egresados de la primera cohorte del 

“Magister en Seguridad y Riesgos”. 

El Dr. Luis Vásquez Zamora, Decano de la Facultad de Ciencias de Seguridad y 

Gestión de Riesgos, presentó oficialmente el programa de Maestrías Open UIDE, 

producto Académico del Convenio suscrito entre la UIDE e IMF de España, en el 

año 2018.  

Asistió expresa y físicamente al acto, el consejero académico del CES, Pablo 

Beltrán; recordé en la ceremonia, que cuando en mi caso ejerciera la presidencia 

del Consejo Nacional Electoral le posesioné de su cargo. 

 

SE RENUEVA RECONOCIMIENTO A LA UIDE COMO ORGANISMO 

EVALUADOR DE LA CONFORMIDAD 

 

A fines de enero, se ejecutó el proceso de Auditoría Técnica al Organismo 

Evaluador de la Conformidad, OEC, de la Universidad Internacional del Ecuador, 

representada por el área de Educación Continua y Consultoría. Se realizó la revisión 

documental tanto de los expedientes del comité de certificación, así como de los 

expedientes de los candidatos a certificación. 

Dentro de la Auditoria, la UIDE presentó todos los documentos, que evidencian el 

cumplimiento de lo establecido en el proceso de reconocimiento de Organismos 

Evaluadores de la Conformidad, obteniendo una puntación del 100 %; y, se cumplió 

con todo el proceso de certificación de personas, en cumplimiento de lo  



37 
 

 

establecido en el Sistema de Certificación, de acuerdo con el artículo 12 del 

“Reglamento de auditorías técnicas a los organismos evaluadores de la 

conformidad”, reconocidos por la SETEC. La puntuación obtenida representa un 

nivel de cumplimiento “Alto”, conforme a esta la normativa legal. 

 

TALLER “EDUCACIÓN POR COMPETENCIAS” 

En el marco del seminario taller “Educación por competencias” y la presentación 

del Modelo Pedagógico por parte del vicerrector académico, Ramiro Canelos,  que 

se realizó en enero pasado, durante tres días, intervine para expresar algunas ideas, 

con respecto al valor de la educación para transformar contextos y el compromiso 

de la  UIDE con sus docentes, para darles elementos que fortalezcan su práctica 

docente, adicionales a sus conocimientos disciplinares. 

 

Me referí al  concepto occidental de que lo malo produzca lo malo y lo bueno 

produzca lo bueno, en contraposición al clásico concepto del taoísmo. Sin 

embargo, lo interesante es revisar la historia a lo largo de los tiempos. 

 

Puntualicé el valor de las redes sociales, que actualmente son tan importantes. 

Bolsonaro ganó la presidencia en Brasil por las redes sociales según estudios 

científicos, claro que confluyeron otros factores, como el fracaso ético del Partido 

de los Trabajadores y la división de sus dirigentes. 

 

     

 

Recordé que Lula da Silva hizo cosas inmensas en favor de los pobres, pero después 

de 13 años de gobierno de izquierdas, los últimos de ellos, fueron marcados por un 

grave escándalo de corrupción, que no tiene ideología,  y una crisis económica sin 

precedentes. Ganó Bolsonaro, de  extrema derecha, odiador de las otras culturas, 

xenófobo por naturaleza, exmilitar rabioso, pero triunfó debido la redes.  
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Sin embargo las redes  tienen su razón de ser. Compartí con los asistentes a este 

seminario taller, lo que decía Zygmunt Bauman: “El Facebook está basado en el 

miedo a estar solo”. Y el twitter se explica por el miedo a quedar fuera de la esfera 

pública. 

Analicé la presencia de Ghandi, que después educarse como abogado en Gran 

Bretaña, de haber usado saco y corbata, se dedicó a su cultura profunda volvió a 

Sudáfrica y después pasó a la India. Churchill se reía de él diciendo  “ah, este faquir 

semidesnudo”, sin embargo, por  su  templanza y valentía era capaz de caminatas 

inmensas de 500 o 700 kilómetros en la protesta de la sal, por suerte la posición de 

Ghandi,  en base a la voluntad,  templanza  y testarudez, esto último,  que puede 

ser un sinónimo de su voluntad férrea, logró  la descolonización de la Gran Bretaña 

para el enorme continente indio. Gandhi piensa que solamente la  tolerancia 

permite la educación, fue capaz de unir el budismo y el islamismo sin controversias, 

lamentablemente después, las luchas religiosas le cayeron al interno y debo 

aceptar la creación de un estado islámico separado, Pakistán. 

 

PARTICIPACIÓN EN MEDIOS 

DESCIFRANDO RADIO CENTRO sábado 2 de noviembre de 2019 

Participé en el programa “Descifrando” que se transmite en radio Centro de la 

ciudad de Quito, bajo la conducción de Thalía Flores, junto a los académicos 

Adrián Bonilla y Fernando López. Se analizaron varios temas: el respaldo  a la 

democracia ecuatoriana del Secretario General de la OEA, Luis Almagro; la 

Argentina de los Fernández y las claves para entender. 
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  24 de noviembre de 2019 

 

p        
        Frase publicada en primera página 

ENTREVISTAS SOBRE CRISIS DE OCTUBRE 

Acepté entrevistas en varios medios de comunicación: Cadena de Ondas 

Populares Españolas, COPE, que tiene una audiencia de alrededor de 3 millones;  

radio Sucesos;  en el programa Regresando con Andrés Carrión que transmiten las 

radios Quito – Platinum; en el programa Hora 25, a fin de expresar desde la 

academia un pensamiento orientador a la ciudadanía sobre lo acontecido en el 

mes de octubre pasado, días caóticos que vivió el país y las lección que nos dejan 

momento de crisis. También me referí a la situación actual de varios países de 

América Latina, que han entrado en un torbellino complejo, violento e inusitado, 

como son los casos de Chile, Argentina y Bolivia. 

 

 



40 
 

 

ENTREVISTA SOBRE LA LEY DE EDUCACIÓN SUPERIOR, LOES,  EN  

RADIO QUITO – PLATINUM  

 

Acepté una entrevista con Miguel Rivadeneira, de radio Quito – Platinum, para 

hablar sobre la necesidad de una nueva Ley Orgánica de Educación Superior, 

LOES.  

Señalé que se cometieron algunas barbaridades, en la reforma de agosto de 2018, 

se otorgó la capacidad de ofrecer maestrías a los institutos superiores, lo cual fue 

un error, pienso que debe enmendarse aquello.  

Me referí al proceso de acreditación de la UIDE con la visita ténica de los 

representantes del CACES, que por fin las universidades emblemáticas, así 

llamadas, yo diría más bien en sobrenombre, que en realidad nacieron en la órbita 

del gobierno,  entran recién a un proceso de acreditación después de cinco años.  

Ahí van a ver cosas muy visiblemente incómodas,  como la Universidad Yachay, 

que es una universidad depredadora  de las otras universidades  públicas y que, 

en un sentido honesto de la acreditación debería ser objetada y las otras, que 

nacieron en la órbita del gobierno, la IKIAM, la UNAE, la Universidad de las Artes 

también tendrán que demostrar lo suyo. Además, tienen una aberración,  que es 

realmente cuestionable, el rector de cada una de estas instituciones les designa el  

presidente de la República. Yo creo que esta injerencia del gobierno no le hace 

ningún bien a las universidades y menos a estas  de último cuño, que están 

haciendo esfuerzos muy interesantes para legalizarse y legitimarse, las de las Artes, 

la UNAE, la IKIAM. 

Manifesté que aprecio ese esfuerzo, sin embargo tiene que haber normas más 

democráticas en el sistema de elección de aquellas autoridades, las privadas por 

supuesto tenemos una agenda distinta, estamos trabajando por un nuevo sistema 

de escalafón que no puede ser igualitario al sistema público, pero siempre 

respetando los títulos universitarios, las publicaciones, la gestión universitaria para 

que los profesores hagan carrera universitaria, de acuerdo a cómo se merecen. Me 

referí también a la educación en línea. 

En el caso particular de la reforma de la LOES  se implicaba simplemente que se 

lancen las universidades  a una política y tendencia de posgrados en línea, pero  

sin regulación, yo creo que ahí daba opción a que universidades  que no 

precisamente acumulan valores,  tendencias y antecedentes importantes en la 

formación  de esta nueva forma, de esta distinta manera de hacer  universidad, se 

lancen al vacío,  que no hagan las cosas bien hechas, de tal forma que es 

importante que  hayan convenios internacionales, plataformas científicas  y, por 

supuesto, la transparencia  de contar con el respaldo de universidades  de alto nivel 

en los convenios. De esta manera, podemos hacer  una línea de educación mucho 

más moderna que es a distancia y en línea. 
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  15 de noviembre de 2019 

 

OTRAS ENTREVISTAS 

El vicerrector académico, Ramiro Canelos, estuvo en Notihoy, con Andrés López, 

con el fin de analizar los problemas económicos y sociales del país; y, el decano 

de la Facultad de Ciencias Administrativas y Económicas, FACIADE, Patricio Torres, 

para promocionar el encuentro de franquicias más importante del año, UIDE 

MEETINGS 2019.  

La docente Verónica Morales participó en el programa Regresando con Andrés 

Carrión, que se transmite en radio Quito – Platinum, en un debate sobre la 

movilización indígena.  

Manuela Celi, intervino en una entrevista en Notyhoy de radio Centro con Carmen 

Andrade, sobre las izquierdas en América Latina, la coyuntura regional y sus 

proyecciones, junto a Enrique Ayala Mora, historiador y académico; y, Decio 

Machado, investigador de la realidad latinoamericana. 
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Una presencia permanente en el diario El Telégrafo ha tenido Esteban Ron, director 

de Derecho de la UIDE, dada su experticia en temas de la democracia, electorales 

y políticos. Sus artículos son los siguientes: 

 

 
Moreno declara el estado de excepción en Ecuador  03 de octubre de 2019   

Movimientos indígenas aceptan diálogo con Gobierno  11 de octubre de 2019  

Mediadores de ONU e Iglesia elaboran agenda de trabajo  17 de octubre  de 2019 

Contraloría trabaja en 1.671 auditorías a 188 empresas  21 de octubre 2019   

Los comités de ética se instalarán en 6 empresas  05 de noviembre  de 2019   

Las FF.AA. insisten en la reforma de sus leyes  15 de noviembre  de 2019   

El 66% de candidatas sufrieron ataques en campaña  24 de noviembre  de 2019   

Quito es el eje político del Ecuador desde antes de su fundación  08 de diciembre 

de 2019   

Lucha anticorrupción es política de Estado  09 de diciembre de 2019   

El cambio informático del CNE será sin costo  17 de diciembre de 2019   

Los partidos políticos esperan veto para aplicar las reformas  02 de enero de 2020   

El CNE propone la destrucción de papeletas no usadas en las juntas  06 de enero 

de 2020   

Veto del Ejecutivo al Código de la Democracia elimina circunscripciones  07 de 

enero de 2020   

El CNE busca unificar reglamentos electorales  08 de enero de 2020   

El informe sobre el veto a ley electoral está listo  15 de enero de 2020   

Ausencia de legisladores asilados en México no implica destitución  17 de enero 

de 2020 

Asamblea y Ejecutivo apuntalan reformas  22 de enero de 2020   

Ley electoral necesita al menos 10 reglamentos  31 de enero de 2019 
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En el Magazine editorial "Buenos Días con Diego Oquendo", que se transmite   en la 

radio Visión, se analizó el tema: Decisiones, politiquería y consecuencias para el 

país, con la participación de  Esteban Ron, director de la Escuela de Derecho de la 

Universidad Internacional del Ecuador y Enrique Galarza, miembro de la Comisión 

Nacional Anticorrupción. 

 

       
 

En el Magazine editorial "Buenos Días con Diego Oquendo", se analizó el tema 

Escena pre electoral,  con la participación de Thalía Flores y Gabriela Rosas. 

 

COLUMNISTAS DEL DIARIO EL TELÉGRAFO 

El Dr. Bernardo Sandoval, decano de la Facultad de Ciencias Médicas, de la Salud y la Vida 

de la UIDE; y, el MSc. Cristian Bravo, docente de la Escuela de Relaciones Internacionales 

son columnistas del diario El Telégrafo y han escrito los siguientes artículos de opinión: 

Bernardo Sandoval, Decano de la Facultad de Ciencias  

  Médicas, de la Salud y la Vida. 
 

 ¡YA BASTA!  03 de noviembre de 2019 

 NEOLIBERALISMO Y SOCIALISMO  09 de noviembre de 2019 
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 CONAIE: BELIGERANTE E INSTRANSIGENTE  16 de noviembre de 2019 

 NO HAY FÓRMULS MÁGICAS  30 de noviembre de 2019 

 IDEOLOGÍA Y PARTIDOS  POLÍTICOS  07 de diciembre de 2019 

 FERNÁNDEZ: AHORA LE TOCA CON VIOLÍN  14 de diciembre de 2019 

 TRUMP VS. BIDEN  21 de diciembre de 2019 

 LOS CULPABLES DE DETRUIR AL IESS  28  de diciembre de 2019 

 NI EDUCACIÓN NI AUTORIDAD  04  de enero de 2020 

 LA HUIDA A MÉXICO  11 de enero de 2020 

 SINVERGÜENCERÍA Y DESPARPAJO   18 de enero de 2020  

 LEONIDAS IZA: EL ÍDOLO DEL CPCCS  25 de enero de 2020 

 LA JUSTICIA EN LA MIRA 1°. de febrero de 2020 

 LAS BECAS DE LA REVOLUCIÓN  08 de febrero de 2020 

 EL LIBRE INGRESO A LA UNIVERSIDAD  15 de febrero de 2020 

 

 
 

 Cristian Bravo Gallardo, docente de la Escuela de Relaciones   

       Internacionales 
 

 EL PAÍS QUE QUEREMOS   04 de octubre de 2019 

 DE TODOS DEPENDE 19 de octubre de 2019 

 NUEVOS MECANISMOS 18 de octubre de 2019 

 REPRESENTATIVIDAD  25 de octubre de 2019 

 CAMANCHACA  8 de noviembre de 2019 

 LOS RETOS DE LA CAPITAL  06 de diciembre de 2019 

 ACADEMIA DIPLOMÁTICA: NUEVOS RETOS  16 de diciembre de 2019 

 UN 2019 CONVULSO  27 de diciembre de 2019 

 2020: AÑO POLÍTICO  03 de enero de 2020 

 LA MADRE DE TODAS LAS BATALLAS  10  de enero de 2020  

 ¿APRENDEREMOS?  17 de enero de 2020 

 PUGNAS EN EL CNE  31 de enero de 2020 

 PROBLEMA DE FONDO 07 de febrero de 2020 

 PASO IMPORTANTE  14 de febrero de 2020 
 

 

COLUMNA SEMANAL EN DIARIO EL TELÉGRAFO 

 

Se mantiene la columna semanal en la sección Sociedad del diario El Telégrafo, 

con la finalidad de que las principales autoridades y colaboradores de la UIDE  

presenten sus puntos de vista en artículos sobre temas de interés ciudadano y de 

la academia. En el período de este Informe constan los siguientes: 
 

https://www.eltelegrafo.com.ec/noticias/columnistas/15/leonidas-idolo-cpccs
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 Por la diversidad, por la dignidad humana  de  Patricia Hidalgo - 01 de 

octubre de 2019.  

 

 Jorge Fernández, ecuatoriano esencial  de  Marcelo Fernández - 28 de 

octubre de  2019 

 

 Ingreso del Ecuador a la Covemar de Marcelo Fernández – 12 de febrero 

de 2020. 

 

 Volver a debatir la descentralización de Ramiro Canelos – 14 de febrero de 

2020. 

 

 El rol de Ecuador en un contexto de pugnas de Santiago Carranco -15 de 

febrero de 2020. 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



•  Historia, cultura y pandemia. Edición auspiciada por la Universidad 
Internacional del Ecuador. Año 2020. 223 páginas.

•  Locura,  suicidio, conductas desviadas y personajes extravagantes: 
locos intelectuales y locos de la vida cotidiana en Ecuador, siglos XVII 
al XX: la mirada de un psiquiatra sobre la historia. Edición de la 
Universidad Internacional del Ecuador y la Corporación Editora 
Nacional. Con el auspicio de la Casa de Olavide de SeviIIa. Año 2020. 
220 páginas.

•   Edición auspiciada por la UIDE - Arizona State University. Año 
2021. 423 páginas.

GUSTAVO VEGA – RECTOR UIDE
AÑOS 2018 -2023

LIBROS 

•  “Los lenguajes del cuerpo”. 
Universidad  Internacional del Ecuador. 2022. 10 capítulos. Revisar 
en: https://acortar.link/Szst9B

AUDIOLIBRO

Producción Bibliográfica



Gestor de la serie Killkana y autor de varios 
números. Impresos y en digital, 10 números 
(constan en la Web institucional):

1. Conferencia “España y América: Descencuentros y Encuentros”.
2. Sobre propiedad intelectual.
3. Conferencia  en lapresentación del libro “Jorge 
Fernández, ecuatoriano esencial ”.
4. Declaración de principios universitarios. 
Conferencia ¡Respondiendo a una calumnia! y Carta “Volviendo a mis 
pasos”.
5. Conferencias: “A los cien años de la reforma de 
Córdoba - Argentina” y “El hechizo de los libros”.
6. Conferencia de divulgación y persuasión. 
7. Humor Quiteño (Alejandro Cobo Donoso). Obra 
póstuma publicada por la UIDE. 8. Humor y sal 
ecuatoriana (Kléver Antonio Bravo).
9. Declaración de principios éticos para estudiantes y ex estudiantes 
de la UIDE (Consejo de Disciplina de la UIDE). Consultas populares y 
calidad de la 
democracia en el Ecuador: una realidad en ciernes.
10. El dilema de las redes sociales.

SERIE KILLKANA



CONVERSATORIO SOBRE LA PAZ
Intervención en el conversatorio organizado por el Consejo de la Judicatura del 
Azuay por el mes de la cultura de la paz. 4 páginas. Año 2021.

EL AGUA Y SU OMNIPRESENCIA 
Estudio introductorio “El agua y su omnipresencia”. Libro “Instrumentos para la 
Gestión Integrada de los Recursos Hídricos” Autor: Felipe Cisneros. Auspicio: 
Universidades Flamencas y Universidad de Cuenca. 4 páginas. Año 2021.

HAY MÉDICOS Y MÉDICOS
Conferencia en la ceremonia de incorporación de graduados de Medicina de la UIDE 
promoción 2021. 3 páginas. Año 2021.

¿UN SIGLO NO ES NADA?
Artículo elaborado para recordar el nacimiento de la señora María Cristina Delgado 
Carrión, madre de Gustavo Vega. 6 páginas. Año 2021.

REFORMAS A LA EDUCACIÓN SUPERIOR: LASSO Y LA UNIVERSIDAD
Conferencia en la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales, FLACSO, para 
analizar la propuesta reformatoria a la Ley Orgánica de Educación Superior, LOES, 
entregada el presidente Guillermo Lasso a la Asamblea Nacional. 9 páginas. Agosto 
2021.

APUNTES A MANO ALZADA. METAMENSAJES DEL LIBRO
Conferencia en el lanzamiento del libro “En torno a la universidad. Capítulos que se 
le olvidaron a Carlos Cueva Tamariz”. Autor: Gustavo Vega. 9 páginas. Octubre 2021.

RUBÉN DARÍO SOLIZ: EL ESPÍRITU DE SU TIEMPO
Artículo para la revista de la Facultad de Ciencias Médicas de la Universidad de 
Cuenca. 12 páginas. Noviembre 2021.

Prólogo para el libro “Elementos de cálculo numérico”. Autor Alex X. Jerves.

A PROPÓSITO DE UNA PRESEA: AUTOBIOGRAFÍA CRÍTICA 
Re�exiones y recuerdos de la entrega de la presea 1993. 3 páginas. Año 2021.

EL EXCESO DE LUZ NO ILUMINA
Prólogo del libro “El Eslabón de la historia. César Hermida Piedra”. Autor. Patricio 
Barzallo Cabrera. 3 páginas. Año 2021.

LOS NÚMEROS
LENGUAJES CRÍPTICOS Y HORROR VACUI. Año 2021.

ANTONIO SACOTO CUANDO EL EXILIO ES EL REINO
Comentarios al libro “Ecuador, Novela y Diplomacia”. Autor: 12 páginas. Año 2022.

EL ARTE DE RESOLVER LOS ENIGMAS DE LA VIDA
Conferencia en la ceremonia protocolaria de entrega de la Distinción Rectoral en el 
Grado de Doctor Honoris Causa al Dr. Guillermo Aguilar Maldonado; y, a la señora 
Lulú Torres Ochoa, Promujer Adalid de Cuenca. 6 páginas. Año 2022.

ARTÍCULOS, PRÓLOGOS, ESTUDIOS 
INTRODUCTORIOS, PONENCIAS, DISCURSOS, 
REFLEXIONES, CONFERENCIAS Y CAPÍTULOS   
DE LIBROS  



NO HAY ENFERMEDADES SINO ENFERMOS
Estudio introductorio al libro “Historia de pacientes”. Autora: Magdalena Abad Rojas. 
6 páginas. Año 2022.

MENOPAUSIA Y CLIMATERIO: APUNTES PARA LA HISTORIA DE LAS IDEAS MÉDICAS 
Documento académico independiente. 13 páginas. Año 2022.

ALEJANDRO SERRANO GALARZA: PIONERO Y ABRE RUTAS
Conferencia en la ceremonia de entrega de título de Profesor Honorario de la UIDE. 
5 páginas. Año 2022.

EDGAR RODAS ANDRADE,  LA GLORIA ESCOGE SER PÓSTUMA
Conferencia en la ceremonia de condecoración póstuma en el Grado de Doctor 
Honoris Causa en Cirugía al Dr. Edgar Rodas Andrade. 9 páginas. Año 2022.

CICATRICES TELÚRICAS
Prólogo al trabajo cientí�co “El terremoto de Ibarra”. Autores: Manuel Ferrer, Pablo 
Rosero. 6 páginas. Año 2022.

TERTULIA EN LA MITAD DEL MUNDO: CAFÉ DE ALTURA PARA CUATRO 
Re�exiones en esta tertulia. Tema: “Programa Prometeo”. 4 páginas. Año 2022.

UN APUNTE SOBRE MANABÍ Y UNA APOSTILLA SOBRE MANTA
Conferencia en la ceremonia de investidura de Doctor Honoris Causa al rector 
fundador de la Universidad Laica Eloy Alfaro de Manabí, Dr. Medardo Mora 
Solórzano. 8 páginas. Año 2022

UCRANIA...TRIGO, GIRASOLES Y ARMAS
Documento académico independiente. 27 páginas. Mayo 2022.

APROXIMACIÓN A LAS DISTINTAS PSICOLOGÍAS DEL MUNDO A TRAVÉS DE SUS 
CULTURAS
Conferencia sustentada en el marco de las II Jornadas Ecuatorianas de Psicología 
desarrolladas por la Facultad de Psicología de la Universidad de Cuenca. 22 
páginas. Junio 2022.

CONFERENCIA EN LA GRADUACIÓN DE PREGRADO. 1 página. Julio 2022.

CONFERENCIA EN LA GRADUACIÓN DE LAS MAESTRÍAS. 1 página. Julio 2022.

HISTORIA, CULTURA Y SALUD: INEQUIDADES TERRITORIALES Y POSPANDEMIA 
Ponencia presentada en el  XIII Simposio Nacional de Desarrollo Urbano y 
Plani�cación Territorial, organizado por la Facultad de Arquitectura de la 
Universidad de Cuenca. 5 páginas. Octubre 2022.

LA BARCA Y EL TIMONEL
Conferencia en la ceremonia de posesión como canciller, Nicolás Fernández 
Schatzer y de la rati�cación como canciller fundador, Marcelo Fernández Sánchez. 
5 páginas. Octubre 2022.

TRAS LAS HUELLAS DE HUMBOLDT
Estudio introductorio a la obra “Observaciones sobre los volcanes de la Meseta de 
Quito” del Barón A. Von Humbolt, 1939. Notas antropológicas por Hugo Burgos
Guevara. 1 página. Año 2022.

CORRUPCIÓN: DEMONIO Y EXORCISMO
Conferencia presentada en el paraninfo de la Universidad Andina Simón Bolívar, 
UASB, sede Quito, en la “Jornada Internacional: Iniciativas Anticorrupción”. 
11 páginas. Diciembre 2022.
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Psicología. 5 páginas. Año 2023.
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VALIJA DIPLOMÁTICA
Extracto del trabajo “Valija Diplomática. Negociaciones de Paz Ecuador-Perú por la 
Tercera Comisión en Brasilia: una lectura antropológica, año1999. Revista “Anales. 
Separata N°1.85”. Universidad de Cuenca. 20 páginas. Año 2023.

MIS MAESTROS
Conferencia en la entrega del Premio La Guacamaya CES-AL 2023 (Centro de 
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7 páginas. Año 2023.

LOS ALTER EGOS DE JAMES
Prólogo al libro "Edades y Memorias". Autor: James Pilco Luzuriaga. 3 páginas. Año 
2023.

RODRIGO FIERRO BENÍTEZ. CIUDADANO DEL MUNDO, HOMBRE UNIVERSAL Y 
DIMENSIÓN HUMANA
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EL META MENSAJE DE LA VISIÓN. EL PAPEL DEL OJO: HITO CLAVE EN LA EVOLUCIÓN DE 
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ÁRABE) 
Estudio introductorio en el libro “Emprendimientos e innovaciones. Vida 
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DE SUS CIRCUNSTANCIAS
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INTELIGENCIA ARTIFICIAL Y ÉTICA
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Conferencia solicitada por IESALC UNESCO, Instituto para la Educación Superior de Améri-
ca Latina y el Caribe, adscrito a la UNESCO de París, 4 láminas y 1 página de texto. Noviem-
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MONSEÑOR LUIS ALBERTO LUNA TOBAR. SU OBRA Y SU HUELLA. LUNA, LA 
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Conferencia en el homenaje por los cien años de nacimiento de monseñor Luis Alberto 
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